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Bono prepara 
su mudanza
José Bono ha anunciado su sali
da del gobierno regional para 
dentro de seis años y prepara su 
salto definitivo a Madrid. Su 
sustituto ya tiene unos rasgos 
definidos: ser joven, socialista y 
experto en las tareas 
de gobierno. Bono 
también ha anunciado 
cambios en el PSOE.

El carnaval 
en fotos
Don Carnal volvió a aparecer 
en toda la provincia de Toledo 
brillante, genial y esplendoroso. 
Los pueblos fueron los mejores, 
como siempre, con fiestas casi 
toda la semana especialmente 
en La Mancha donde la 
tradición nunca se perdió. Pasó 
un Carnaval colorido que 
permitió a todos 
olvidarnos de la 
crisis y de los 
problemas 
cotidianos.

Caso de El Rosario
Los Tribunales han condenado por imprudencia al 
anestesista, José Calvo; a los dos directores médicos de la 
clínica El Rosario. Blas Díaz y Alfredo Castro; el gerente 
de este centro, Miguel A. Valverde, a indemnizar con 16 
millones de pesetas a los padres del pequeño Emilio, 
fallecido cuando iba a ser operado de anginas. Los padres 
dicen que lo único que les podría satisfacer 
sería tener a su hijo, mientras los condenados se 
sienten indignados y amenazan con recurrir la 
sentencia.

LA S E M A N A 20 B R E V E S  S O C IE D A D 50

EL P IS T O  R E G IO N A L 12 C U L T U R A 60

E C O N O M IA 26 H O R O S C O P O 66

S IE T E  D IA S 34 P R O P U E S T A S 70
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CARTAS AL 
DIRECTOR

Puntualización de 
Sánchez Garrido

Me gustaría que se publicasen 
las siguientes puntualizaciones a 
las manifestaciones del Presidente 
de la Cámara de Comercio e In
dustria.

Ia- Es falso que Agricultura nos 
haya cedido una "Cañada Real"; se 
está tramitando un expediente de 
enajenación de un Cordel, que no 
es lo mismo.

2a- El Ministerio de Agricultura 
ha dictado una disposición donde 
reduce a la anchura de la vía pe
cuaria "Cordel de Guadarrama" de 
37,61 m. a 5 m., quedando un so
brante de 32,61 m., por lo tanto no 
desaparece la vía pecuaria.

Conviene que se distinga lo que 
es una Cañada Real de un Cordel.

3a- El Ayuntamiento de Toledo 
jamás ha hablado con Yumbo, he
mos hablado con los titulares del 
Estudio de Detalle que es un Hol
ding donde está "Pan de Azúcar".

4L’-Toledo capital es de las po
quísimas ciudades de España, ca
pitales de provincia, que no tiene 
un Centro Comercial y hemos pen
sado que es necesario uno de ta
maño pequeño, concretamente en 
una superficie de 9.000 metros 
cuadrados, incluido el parking, y 
donde los comercios toledanos de
berán ser los primeros en optar a 
poder establecerse en el mismo.

5a- Que evidentemente el Ayun
tamiento va a obtener un beneficio 
de 300 millones de pesetas que va 
a invertir' en mejoras de infraes
tructuras y sociales de la ciudad:

-Biblioteca en Palomarejos
-Centro Social Polivalente en 

Santa María de Benquerencia.
-Gradas Campo de Fútbol Toledo.

< § > # # ------------------------------------------------------------------------

-Pista Atletismo en Santa María 
de Benquerencia.

-Cerramiento de la Escuela de 
Gimnasia.

Creo que estas inversiones son 
muy importantes para la ciudad y 
son la muesta de la transparencia 
con que se reinvierte el dinero.

6a- Por ultimo manifestar que 
estamos hablando de un futuro 
proyecto, que en todo caso deberá 
ser debatido y aprobado o no por 
el Pleno del Excmo. Ayuntamiento 
de Toledo.

7a- Desde hace tiempo vienen 
siendo habituales los improperios 
de este señor hacia el Ayuntamien
to de Toledo y a los que goberna
mos, entiendo que no debe ser esta 
la actitud cuando por nuestra parte 
siempre hemos manifestado una 
buena voluntad de diálogo, no 
obstante, y pese a la "boutade", se
guimos con la misma predisposi
ción.

Agradecido, recibe un cordial 
saludo.

Joaquín Sánchez Garrido.
(TOLEDO)

IVJ2<A  ̂i  i r  l C f l G l U l ' l .- Por error de edición se 
seleccionó una imagen equivocada que no correspondía a 
Ana Bono Rodríguez, hija del presidente de la Junta de Co
munidades, José Bono, sino a una amiga que junto a ella 
estaba el día que se celebraba el cierre de campaña electoral 
en Toledo el pasado 4-J y se realizó la foto. En ella se pue
de apreciar a la hija del presidente sentada junto a él.

- Para evitar cualquier malen
tendido, aclaramos que la foto aparecida en la revista 314, 
con el título, "Los vecinos detienen a un atracador", -la 
misma que aparece sobre estas líneas-, corresponde a Ra
món Sánchez, vecino de Los Yébenes y no al delincuente, 
Migue Angel S.G. Como se recordará, Ramón Sánchez, 
Moncho, capturó a Miguel Angel S.G después de que éste 
intentara atracar la gasolinera de dicha localidad
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Dicho para 
no ser 

contado

E
l m inistro de 
Econom ía, Pedro 
Solbes, diciendo eso 
de que en enero ha au
mentado el paro por
que al haber más ex
pectativas de empleo 
la gente se ha apunta

do en el INEM; Fernando Novo nombra
do Secretario de la Confederación 
Española de cajas de Ahorros (CECA); en 
la oposición regional García Cobacho co
mo portavoz; 500 millones de pts. inverti
dos por el Hospital ciudadrealeño de 
Alarcos en material que lleva casi dos años 
embalado; médicos en esa provincia que 
cobran sin trabajar; Pascual Crespo como 
presidente del Colegio de Médicos, tam
bién de Ciudad Real; Adolfo González 
Revenga, que por nada del mundo renun
cia a su coche oficial, queriendo arreglar el 
tráfico a los toledanos y, a lo que parece, la 
cuenta de explotación de un nuevo aparca
miento privado, iniciativas en las que anda 
en estrecho abrazo con su alcalde: uno em
pieza a ver claramente la profundidad de la 
crisis en la que nos encontramos y a com
prender los motivos de ello.

Menos mal que lo del aceite este año ha 
ido bien para los agricultores, especialmen
te para los toledanos; que el Toledo man
tiene sus aspiraciones y que a Ciudad Real 
no hay quien le quite las ganas de divertir
se, porque si no, dan ganas de hacer como 
Bono y empezar a pensar en la mudanza.

Se me olvidaba; a Jesús Fuentes le ha
cen un homenaje.

En fin, el caso es que Bono en una reu
nión semi-informal con periodistas de la 
región anunció su intención de presentarse 
a las próximas elecciones y no hacerlo en 
las siguientes. En ese tiempo, aseguró, tie
ne la intención de preparar "en vida" su re
levo presidencial. Entendiendo como "en 
vida" mientras es presidente porque de lo 
contrario, según señalaba él mismo, las co
sas son más difíciles.

Este anuncio crea unas expectativas ma
yores en tomo a las listas de las elecciones
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autonómicas del próximo año. En esas lis
tas estará el relevo y también estará en el 
consejo de Gobierno que se forme. La in
tersección del conjunto A con el conjunto 
B nos dará muchas pistas.

Como prueba de que quiere prepararse la 
sucesión en vida dijo que intervendría deci
didamente en las listas de su partido a esas 
elecciones, luego matizó que eso lo dice 
siempre pero que después no lo cumple. 
Uno sacó la impresión de que no va a ser el 
caso este último.

Y hablando de impresiones pasó a relatar 
algunas de las que me produjo a lo largo de 
las tres horas de charla que en un 99% fue
ron ocupadas por él. La primera es que es
taba peleón. Cuando aseguró que su princi
pal interés era ganar las próxim as 
elecciones las palabras le salían de muy 
adentro. Fijó muy claro su enemigo -escri
bo enemigo y no rival aunque esa palabra 
no se citase- en José Manuel Molina, pero 
procuró que su nombre fuera pronunciado 
pocas veces por sus labios. Por el contrario 
su conocido anticomunismo quedó tapado 
tras la cita de dos nombres propios, Juan 
Luis Ruiz Jiménez y Julián Brasero, fue
ron el bálsamo toda vez que hoy por hoy 
las relaciones con IU de Castilla-La 
Mancha son excelentes -los citados perte
necen al sector ortodoxo- hasta el punto de

que se mostró dispuesto a reformar la Ley 
electoral sobre la base de las propuestas de 
IU.

Otras citas negativas de la tarde fueron 
para, en un mismo paquete, García 
Cobacho y Francisco Tomey, sin nom
brarle para Pedro Saugar, de Hernández
Moltó recordó lo rápido que aceptó ser 
consejero de su gobierno a pesar de la opo
sición que antes le había manifestado para 
ser presidente, otro exconsejero de 
Presidencia, Miralles, también fue recor
dado de manera no amable aunque tampo
co fue citado por su nombre. Para cita ne
gativa, claro, la del diario Lanza del que 
dijo que si en su mano estuviera lo regala
ba ahora mismo, previamente recordó el 
desastre que supuso la edición toledana que 
tuvo este periódico Ciudadrealeño.

Para bien fue nombrado Cristóbal 
Rozalén, el asesor y excura que despacha 
todos los días las innumerables peticiones 
que se pueden hacer a un presidente del go- 
bierno, y el que fuera consejero de 
Economía, Isidro Hernández Perlines, 
actualmente también asesor y de quien des
veló que fue cesado como consejero por
que así lo había solicitado él mismo para 
poder dedicarse a la enseñanza universita
ria el próxim o curso. A Hernández 
Perlines le calificó con frases similares a 
las de buena persona y gran

bA
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Bono está dispuesto a 
asumirlos criterios de IU  
sobre la reforma de la 
Ley electoral.

Bono destacó la figura 
personal y  política de 
Isidro Hernández 
Perlines, el único 
consejero que pidió el 
cese.

técnico.Calificó como "amigos" y a la par 
a José María Barreda y a Juan Pedro 
Hernández Moltó, aunque luego, como 
queda expuesto anteriormente, no fuera es
pecialmente generoso en sus comentarios 
sobre el segundo en su empeño en recor
darle que en cierta ocasión, cuando Bono 
era aspirante a Presidente, le tuvo en contra 
y a favor solo cuando ya ejercía de tal. El 
hecho, recordarán los lectores de estas pá
ginas, fue recordado por Bono también en 
el Club Siglo XXI. Tanto volver al pasado 
tendrá su motivo, digo yo, y quizá tenga 
que ver con los congresos regionales y pro
vinciales que se van a vivir en esta región 
los próximos meses.

Disculpó Bono de Moltó que no asistie
ra a la toma de posesión de último consejo 
de Gobierno, porque le afectaba personal
mente, dijo en alusión a la ausencia en él 
mismo de la consejera María Blázquez. 
La disculpa de la actitud, sin embargo, lle
va consigo el reconocimiento semioficial 
-ya se sabe que era una reunión "semi-in- 
formal" la que se tenía con el Presidente- 
de que la ausencia de aquel acto del 
Secretario General del PSOE castellano- 
manchego se debía a discrepancias con el 
nuevo gobierno.

Citó a Alfonso Guerra para decir que no 
había oido la entrevista que el día anterior

había ofrecido con el V icesecretario  
General del PSOE Antena 3 televisión, y 
que tampoco había escuchado la que tuvo 
lugar en Radio Nacional de España unos 
días antes. Quitado esto sus referencias so
bre Guerra fueron neutras, pero críticas 
en torno al modelo organizativo que hasta 
hace poco tiempo ha seguido el PSOE.

Planteó la necesidad de una reforma 
constitucional, la que haría desaparecer a 
las diputaciones, instituciones que conside
ra muy proclives al clientelismo y al oscu
rantismo por su sistema de elección. Por el 
contrario opinó que las competencias de las 
diputaciones daría contenido a la existencia 
del Parlamento Regional abocado ahora, en 
muchas ocasiones, a inventar leyes para 
justificarse.

Sobre los congresos del PSOE en 
Castilla-La Mancha se mostró optimista en 
su desarrollo, dio la impresión de que 
aventuró cambios de nombre en la dirección 
toledana y que los problemas vendrían en 
mayor medida en Ciudad Real donde dijo 
que se resolvería el congreso con mas o 
menos traumas.

POSDATA, las palabras atribuidas a 
Bono son aproximadas, en la reunión no 
hubo grabadoras, ni papel, ni taquígrafos 
solo la memoria de cada cual y esa puede 
fallar. g |

p e l l í n  . . .  iK M e
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J o s é  Bono ha anunciado su salida del Gobierno regional dentro de seis años mientras se prepara para 
dar su salto definitivo en Madrid. Su sustituto será un militante socialista joven y experto en las tareas 

de gobierno. Este puede estar ya cerca de él y será una pieza importante en la próxima legislatura.
Bono, también ha anunciado cambios en el PSOE regional

José María Barreda es, hoy por hoy, el único sustituto del presidente José Bono. Su nombramiento sería apoyado por todo el aparato regional, es
pecialmente por Ciudad Real, Albacete y Cuenca. Hernández Molté no ha estado nunca el la lista de "delfines" de José Bono.

"la mudanza"Bono
José Bono anuncia su 
salida del gobierno 
regional preparando 
un candidato que 
reúna las condiciones 
de, ser ¡oven, 
militante socialista y 
tener experiencia en 
las tareas de 
gobierno.

prepara

J
osé Bono ha anun
ciado que las próxi
mas elecciones re
gionales que se 
celebraran en 1995 
serán las últimas 
para él. Bono, que 
en su etapa renova
dora ha apostado porque los 

cargos públicos y políticos no 
se eternicen, y así lo defendió 
en la conferencia renovadora 
de Toledo, pidiendo "reglas es
tatutarias que establecieran in
compatibilidades o impidiesen 
la renovación de mandatos de 
manera indefinida", ha querido 
practicar con el ejemplo y ha 
anunciado su retirada.

Bono se da seis años para

buscar un candidato joven, mi
litante socialista y que conozca 
perfectamente los entresijos del 
poder. Se da prácticamente por 
seguro que el sustituto de Bono 
formará parte del grupo socia
lista en la próxima legislatura, 
por lo que tendrá que aparecer 
en alguna de las listas de las 
cinco provincias, y que, duran
te esos cuatro años esté inte
grado en su Consejo de Go
bierno.

El candidato es una incógnita 
a la que resulta muy difícil po
ner un nombre pero su perfil 
está ya diseñado por el presi
dente que no quiere dejar ni un 
cabo suelto cuando abandone 
el gobierno regional. La apues

ta renovadora del presidente re
gional puede abrir una batalla 
por la sustitución en la región 
aunque, de momento, Bono, 
quiere ir dando pequeños pasos 
para evitar la confrontación in
terna y que el elegido cuente 
con el visto bueno de toda la 
organización regional.

<§><§)<§) EL SUSTITUTO

José María Barreda es hoy, 
con nombres y apellidos, el 
único sustituto del presidente 
regional. Diputado y Presidente 
de las Cortes regionales su 
nombramiento, en un hipotéti
co relevo antes de lo previsto

- 8 -
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Juan de Oíos Izquierdo tampoco ha estado en la lista de los "delfines" pero es junto a Barreda 
que tiene influencias políticas sobre el presidente y, el único dirigente regional que, además 

de José Bono, creyó en Castilla-La Mancha como Comunidad Autónoma.

por José Bono, no sería discu
tible desde las filas socialistas 
aunque tendría que dimitir com 
presidente de la Cámara regio
nal. Barreda pasa por ser uno 
de los hombres más cercanos 
del presidente con el que está 
en total sintonía. Su dimisión 
no conllevaría la disolución de 
la Mesa, lo que permitiría un 
relevo rápido.

José María Barreda fue ya,
tras las elecciones de 1987, el 
delfín del presidente que le 
convirtió en la primera remo
delación de gobierno de esa le
gislatura en vicepresidente. La 
opción de José Bono obligó a 
algunos consejeros que además 
eran diputados regionales a di
m itir como tales y eliminar 
cualquier otro posible candida
to ya que el estatuto exige que 
el presidente tenga la condición 
de diputado.

Pero Barreda, también pasa 
por ser el dirigente socialista 
con menos ambiciones de con
vertirse en delfín que tiene el 
presidente regional, que tam
bién descarta otras opciones 
como Juan Pedro Hernández 
M oltó, con el que asegura 
guarda una buena relación de 
amistad y al que ha dejado co
locado en Madrid, y a Juan de 
Dios Izquierdo, un cercanísi
mo colaborador pero que por 
problemas de salud ha renun
ciado a determinadas parcelas 
de poder dentro de las Institu
ciones y del Partido.

Alejandro Alonso, conseje
ro de Industria, es, en estos 
momentos la otra opción. 
Miembro de Consejo de Go
bierno, Alonso, reúne también 
el requisito de ser parlamenta
rio regional pero, al contrario 
que Barreda no goza del mis
mo carisma y fuerza en la orga
nización socialista regional.

Alonso, que durante los últi
mos años se situó cerca del 
presidente regional como con
sejero de Presidencia y Porta
voz perdió fuerza en la última 
remodelación del Ejecutivo 
donde a punto estuvo de ser 
apartado de los círculos del po
der regional. En los últimos 

. meses el consejero de Industria 
se ha alejado de los c o it o s  que 
despachan con el presidente.

Aunque resulta improbable 
un cambio de gobierno en esta

legislatura, José Bono, quiere 
adelantar su posición en un in
tento de aplicar y practicar la 
renovación en las filas socialis
tas donde todos la defienden 
pero muy pocos la asumen.

mmm l a  r e n o v a c ió n

"La renovación supone cam
bios en las ideas y en las per
sonas", insiste una y otra vez 
José Bono cuando habla del 
proceso renovador abierto en el 
PSOE. El dirigente regional 
que utiliza estos términos para 
reafirmarse en la necesidad de 
que algunos dirigentes nacio
nales, como Alfonso Guerra 
no deben estar en la nueva eje
cutiva Federal que salga del 
congreso de marzo, no quiere 
perder el tren de la renovación 
en su propia región.

De hecho, y tras las eleccio-

T jrM K m m m

El "sustituto" de 
Bono podría estar 
ya cerca del 
presidente, aunque se 
da por seguro que 
será en las próximas 
elecciones 
parlamentario 
regional y, 
probablemente 
consejero.

nes del 6-J que acortaron las 
distancias electorales entre so
cialistas y populares en la re
gión, el secretario regional, 
Juan Pedro H ernández 
Moltó, anunció cambios en el 
gobierno y fue corregido por el 
presidente regional sentencian
do que los cambios y la reno
vación se iban a hacer en el 
partido.

Seis meses después de la re
novación en el Consejo de Go
bierno, donde sólo cuatro con
sejeros consiguieron salvarse y 
sólo uno mantuvo su cartera, 
Bono, se prepara para renovar 
las estructuras regionales y 
provinciales del PSOE.

En su encuentro privado con 
los medios de comunicación 
regionales, el dirigente regional 
no sólo anunció su retirada 
también habló de la renovación 
interna y de cambio de perso
nas, aunque sin nombres, en las 
direcciones provinciales.

Ciudad Real, la provincia 
más conflictiva en el último 
proceso congresual, ya ha fir
mado una tregua entre los dos 
dirigentes provinciales enfren
tados, Francisco Ureña y José 
María Barreda. En esta pro
vincia el presidente de la Dipu
tación había lanzado un ordago 
al secretario provincial y había 
conseguido una lista favorable 
en la elección delegados al 
congreso federal, aunque había 
aceptado que quedara descabal
gado de la misma el hombre de 
Alfonso Guerra en la provin
cia manchega, Miguel Angel 
Martínez. Esta exclusión fue 
considerada como una victoria 
por los renovadores que lo ha
bían impuesto como condición 
para evitar la confrontación de 
dos listas.

Tras este pulso desde el pala
cio de fuensalida se empezó a 
preparar el cambio del cambio, 
reconociendo el propio presi
dente regional que en esta pro
vincia la integración se iba a 
producir con algún trauma. Es
ta decisión de apuesta por Ba
rreda surgía a la par que la de
cisión de Francisco Ureña de 
presentar su candidatura a la 
secretaría provincial, hecho 
que hasta entonces había des
cartado en diversas ocasiones 
asegurando que si Barreda op
taba a la secretaría él no se pre-
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sentaría.
Su intención se la comunicó, 

hace apenas una semana, a 
sus hombres más cercanos. Va
rios días después mantenía un 
encuentro con el número dos 
de Barreda, Rafael López, 
que le adelantaba la decisión 
de la dirección de ir, pueblo a 
pueblo y militante tras militan
te, pidiendo el voto para el se
cretario provincial. López que 
preparaba un encuentro poste
rior entre Ureña y Barreda de
jaba claro que una declaración 
de guerra significaba dejarle 
fuera del proyecto de integra
ción.

El martes, 15, ambos diri
gentes llegaban a un acuerdo 
de lista única en Ciudad Real 
con Barreda como candidato a 
la secretaria provincial. El 
acuerdo entre ambos es visto 
desde el sector ureñista como 
un intento de presidente pro
vincial de salvarse.

En Toledo, se están estudian
do los cambios en la dirección 
provincial aunque ya se da co
mo probable que tanto a Alfre
do Arija como a su cufiado 
Adolfo González Revenga, les 
afecte la renovación. En los 
próximos meses se irá viendo 
los puntos de encuentro y nue
vos nombres y caras para el 
PSOE toledano.

El secretario regional, Juan 
Pedro Hernández Moltó, des
cartaba la renovación de la di
rección en Toledo asegurando 
que con ella el PSOE había ob
tenido los mejores resultados 
de su historia pero según ha 
podido saber Bisagra el presi
dente regional apuesta por al
gunos cambios.

En Cuenca ya ha habido un 
primer acuerdo de integración 
en el último congreso provin
cial y, se da como seguro que 
el actual secretario provincial, 
José Manuel Martinez Cen- 
zano, hombre del presidente 
regional pero muy poco popu
lar y carismático entre la mili- 
tancia abandone la secretaria 
provincial. En Guadalajara 
desde fuensalida no se ve difí
cil la salida ni la renovación.El 
secretario provincial, José Luis 
Ros, ha perdido peso en el pa
lacio. Albacete es la menos

LOS FONTANEROS DE BONO EN FUENSALIDA
J  osé Bono cuenta con un "aparato" reducido de personas que, desde el palacio 

de Fuensalida o las Cortes regionales controlan la acción de gobierno. Los 
consejeros, según ha reconocido el presidente, tienen plena autonomía de 

gobierno pero, desde hace más de diez años, los ha acostumbrado a que sea él, 
personalmente quien decide sobre todo. "A veces he llegado a convertirme en el 

asesor jurídico de la Junta", ha reconocido algunas veces para definir el 
supercontrol que sobre la gestión regional ha ejercido y ejerce. Los fontaneros de 
Fuensalida le facilitan ese control y son los hombres despachan con el presidente.

TOLEDO CIUDAD REAL

B  M 1 
■  - ¿ M i l i
j f m  j g j & g |

^ B * ~  w i■ T C v  . «rs p T

ISIDRO
HERNANDEZ ANGEL VALERO JOSE SANROMA MARIO MANSILLA

Asesor económico Viceconsejero Asesor Diputado regional

J

GUADALAJARA

M.JESUS GARCIA
Diputada regional

\

ALBACETE

f j
TOMAS MANAS C R I S T O B A L  R O Z A L E N

Viceconsejero A s e s o r  d e  P r e s id e n te
PACO MOYA

Asesor Fuensalida
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El actual Consejo de Gobierno es el menos político de los últimos diez años, a pesar de ser, me
nos tres, todos militantes socialistas. El último cambio de gobierno removió toda la estructura

regional.

problemática porque en ella 
Juan de Dios Izquierdo man
tiene el control y los focos de 
disensión han sido escasos se
gún se desprende el último pro
ceso congresual.

<§><§>® LOS FONTANERO

José Bono que mantiene un 
fluido contacto con Juan de 
Dios Izquierdo, José M. Ba
rreda y Juan Pedro Hernán
dez Moltó, se rodeó tras la úl
tima remodelación del gabinete 
regional de un círculo de in
fluencia formado por dos vice
consejeros, Tomás Mañas, de 
Albacete y Angel Valero de 
Toledo, que trabajaban con él 
en fuensalida. Asesores como 
Cristóbal Rozalén, José San- 
roma, Isidro Hernández Per- 
lines o Paco Moya completan 
un grupo reducido de influen
cia que despacha diariamente 
con el jefe del Ejecutivo y en el 
que este ha puesto una impor
tante dosis de confianza.

En las Cortes regionales, Jo
sé Bono, cuenta con dos perso
nas, además del presidente de 
su plena confianza y de su cír
culo de asesores, Mario Man- 
silla y Paco Pardo. Y en el 
grupo socialista una mujer de 
Guadalajara goza de su con
fianza, María Jesús García.

En las provincias, José Bo
no mantiene permanente con
tacto con la dirección, excep
tuando Toledo que despacha 
directamente con el secretario 
regional, Hernández Moltó y 
con el consejero Portavoz, 
Emiliano García Page, que se 
ha convertido en su confidente.

® # ®  EL FUTURO

La apuesta de José Bono 
por la no perpetuación en los 
cargos fue interpretado por los 
guerristas como un intento de 
éste por situarse en los puestos 
de salida para sustituir a Felipe 
González. Estas intenciones 
fueron desmentidas por el pro
pio Bono asegurando que "se
ría idiota" si se postulase como 
sucesor. "Me considero con su
ficiente capacidad como para 
entender que cada persona tie
ne sus límites definidos y los 
mios están suficientemente cla
ros".

La decisión, dos meses des
pués de estas declaraciones, de 
no repetir como candidato so
cialista en las elecciones de 
1999, no significa que Bono 
abandone la política y mucho 
menos su deseo de sentarse al
gún día en la Moncloa.

Su objetivo de ganar las pró
ximas elecciones con mayoría 
absoluta y con unos resultados

Emiliano García Page, consejero Portavoz,se ha convertido en poco tiempo en el "confidente" 
del presidente y es el único dirigente toledano que, Junto a Hernández Moltó despacha con el 

presidente. Su nombramiento provocó envidias en el PSOE de Toledo

que mantengan la intención del 
voto socialista alta es para él su 
mejor aval. González ya anun
ció que todavía era pronto para 
hablar de su sucesor y Bono se 
quiere dar tiempo para conver
tirse en un lider indiscutible 
dentro de la Organización. Sus 
avales sería los resultados elec
torales en su región; la fuerza 
de su infantería -26.000 mili
tantes- que han convertido a 
Castilla-La Mancha en la terce
ra federación socialista en nú
mero; y la primera en torno a 
su lider regional frente a otras 
regiones que van al congreso 
federal divididas y que pueden 
quedar tocadas en sus congre
sos regionales. Su figura es, 
además, bien recibida por los 
poderes económicos y sociales. 
Bono se está preparando con 
tiempo y sin prisas su ascenso 
en Madrid y su relevo en la 
política regional. •

•  M.A.H.

Ciudad Real ha 
llegado a un pacto 
de lista única, 
mientras en Toledo 
se anuncia la 
renovación en la 
dirección provincial.
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EL PISTO REGIONAL
—o o o — --------------------------

'La gran 
evasión" se 
hunde
En la Urbanización de la 
familia del presidente de la 
Diputación de Guadalajara, 
Francisco Tomey, construida 
en terrenos cedidos por el 
ayuntamiento de Alocen, 
yfinanciada por la caja de 
Guadalajara con 500 millones 
de pesetas, están apareciendo 
desperfectos en el muro de 
contención que está la borde de 
la carretera y debajo de los 
chalets construidos. El 
deterioro de la urbanización 
está haciendo imposible la 
venta de los chalets, única 
garantía de recuperación de 
fondos que tiene la Caja 
provincial a la que dejaron un 
agujero de 500 millones. La 
gran evasión provocó la 
suspensión de pagos de ADV.

—o o o ------------------------------

Cuenca: Bono 
se exculpa por 
la autovía
Miembros de la Plataforma Pro 
Autovía de Cuenca han dicho 
que José Bono culpó al 
diputado socialista Virgilio 
Zapatero y al Ministro de 
Obras Públicas, José Borrell 
de ser los responsables de que 
la autovía de Valencia no pase 
por la capital conquense. Según 
los representantes conquenses, 
Bono sólo se comprometió a 
unir la capital con la red de 
autovías. Por tanto, y siempre 
según los representantes de la 
plataforma, Bono culpó al 
Ministerio de Obras Públicas 
del resto de las promesas 
incumplidas. Por otra parte, 
Bono aseguró que no está de 
acuerdo con opción elegida 
para el itinerario de la citada 
autovía y dijo que era mejor la 
alternativa que pasa por la 
capital conquense.

Femando Novo es elegido 
secretario de la CECAM
El presdiente de la Caja de Castilla La Mancha, Fernando Novo, 
ha sido nombrado esta semana, por unanimidad, secretario del 
Consejo Administración de la Confederación Española de Cajas de 
Ahorro de España. El secretario del Consejo de Administración 
integra la denominada Mesa de la Confederación junto al 
presidente, el director general y tres vicepresidentes. Novo 
sustituye en el cargo a Angel Fernández Noriega, cesado tras 
dejar hace pocas fechas la presidencia de la Caja de Ahorros de 
Asturias. Fernando Novo, gallego de nacimiento, ocupa la 
presidencia de la Caja de Castilla-La Mancha desde junio de 1992, 
fecha de su creación tras la fusión de las tres cajas de la región.

—ooo-

El paro subió en más de dos mil 
quinientas personas en la región
Durante el mes de enero, al paro en Castilla-La Mancha 
experimentó una nueva subida, respecto al mes de diciembre, de 
2.580 personas. Con esta nueva cifra el paro global de la región se 
sitúa en los 111.410 parados, según los datos del Instituto Nacional 
de Empleo (INEM). De esta forma, el número de desempleados 
inscritos en las oficinas del INEM es del 16,87 por ciento de la 
población activa. En los dos últimos dos años el paro ha crecido 
durante el mes de enero, sobre todo el año pasado, que arrojó cerca 
de cuatro mil nuevos parados al INEM. En la provincia de Toledo 
la cifra de parados se acerca a los 30.000.

— O O O ---------------------------------------

Diecisiete 
pueblos ricos 
en la región
Castilla Las mancha cuenta con 
diecisiete pueblos ricos, de los 
que 15 están en Guadalajara 
uno en Toledo y otro en 
Cuenca, según el anuario del 
Mercado Español editado por 
Banesto. En todos los casos, la 
renta está por encima de la 
media nacional. Las 
localidades catalogadas como 
ricas son Carrascosa en 
Cuenca, con 163 habitantes, 
Aldeanueva de San 
Bartolomé, en Toledo, con 875 
habitantes, y los municipios 
guadalajareños, la mayoría de 
ellos con poco más de cien 
habitantes. El estudio recoge 
que que la renta por habitante 
en Guadalajara es de 1,3 
millones, mientras que la media 
es de 1,1 millones.

—ooo-----------------------

Nueve años 
por el "crimen 
de los ajos"
Valeriano Fernández Muera,
de 53 años, ha sido condenado 
por la Audiencia de Albacete a 
nueve años de prisión como 
autor del denominado "crimen 
de los ajos”. El suceso se 
produjo en Albacete el 21 de 
julio de 1992 cuando el 
inculpado disparó y mató con 
su escopeta a Angel González 
Ruescas y a Idolino Villar, 
cuando presumiblemente iba a 
robarle los ajos. Según la 
sentencia, Valerlo Fernández 
queda absuelto de la muerte de 
Angel González al aplicar la 
eximente completa de legítima 
defensa. Respecto a la segunda 
víctima se ha aplicado el 
atenuante de arrebato. Además 
se ha condenado al acusado al 
pago de doce millones de 
pesetas para la familia Idolino 
Villar. Valeriano Fernández 
se entregó a la Guardia Civil al 
día siguiente del de autos.
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H ace ,
aproximadamente, un 

año y medio, el 
INSALUD invirtió, en 
el hospital Alarcos de 

Ciudad Real, 
alrededor de 500 

millones de pesetas, 
para la compra e 
instalaciones de 

medicina nuclear y 
gamma-cámara. Desde 

entonces no se ha 
rentabilizado ni una 

sola peseta.
El hospital Alarcos de Ciudad Real.

EL INSALUD DE CIUDAD REAL RESPONSABILIZA AL CONSEJO NUCLEAR

Una inversión de 500 millones 
permanece sin uso en el Alarcos

E
l INSALUD 
invirtió hace, 
aproximada
m ente, un 
año y medio, 
en el hospital 
A larcos de 
Ciudad Re
al, alrededor de quinientos mi

llones de pesetas, en material 
de medicina nuclear, gamma- 
cámara, así como sus instala
ciones respectivas, que no se 
han utilizado desde entonces y 
que, en la actualidad, permane
cen almacenadas.

La falta de aprovechamiento 
de esta inversión millonada por 
parte del INSALUD responde, 
según el director de la Sanidad 
en la provincia de Ciudad Re
al, Félix Arce, a que a pesar de 
que "se han destinado varios 
cientos de millones" a este ca
pítulo, todavía "no se ha recep- 
cionado la obra".

Félix Arce explica que "no 
tienen los permisos del Consejo 
Superior de Energía Nuclear, 
que nos los tiene que dar, y se 
harán durante este mes".

"Se han solicitado en su 
tiempo -continúa-, han tardado, 
por lo que me han contado a 
mí, menos tiempo que la media. 
En general, dependen del Con
sejo y no son susceptibles a 
presiones por parte de nadie".

mmm "c o m o  s ie m p r e "

En este sentido, Arce subra
ya que el Consejo "ha enviado 
a sus inspectores cuando les ha 
parecido bien, como siempre, y 
han dado sus modificaciones 
sobre los planos y sobre los 
proyectos cuando les ha pareci
do bien, como siempre".

Asimismo, Arce aclara que 
el Consejo Superior de Energía 
Nuclear "no es un organismo 
del INSALUD y no es influen
ciadle, afortunadamente, por
que están velando por la segu
ridad de todo el mundo".

Concretamente, la cantidad 
de dinero que el INSALUD ha 
destinado a material de medici
na nuclear, gamma-cámara y a 
las instalaciones correspon-

Féllx Arce, director del INSALUD en Ciudad 
Real.

dientes que han exigido para su 
presumible funcionamiento, no 
es conocida con exactitud por 
el director provincial del IN- 
SALUD, Félix Arce. "Mucho, 
sí, mucho -explica Arce-, No le 
puedo decir exactamente cuán
to, pero, vamos, varios cientos 
de millones".

El desglose aproximado de 
toda la inversión que, hace al
rededor de un año y medio, 
destinó el INSALUD en los 
conceptos mencionados es el 
siguiente: "Me parece -dice 
Arce- que angiología digital 
son ciento cincuenta millones 
sólo la obra; la obra de la 
gamma-cámara me parece que 
son otros ciento y pico millo
nes; la adquisición de la gam
ma-cámara es una cantidad se
mejante de cien; no sé, el 
material radiactivo también ha 
costado un montón de dinero, 
sí, varios cientos de millones".

Por otra parte, fuentes sanita
rias han señalado que el INSA- 
LUD compró, a principios de 
1993, once riñones artificiales 
con destino al hospital de Alcá
zar de San Juan cuya garantía 
está caducada. Por contra, Fé
lix Arce sostiene que "de mo
mento están precintados los 
embalajes" y añade que "la ga
rantía se sella en el momento 

. en que empiezan a funcionar". •

•  PABLO DIAZ-P.
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CASO CLINICA DEL ROSARIO

L o s  Tribunales han condenado por imprudencia al anestesista, José Calvo; a los dos directores 
médicos de la clinica del Rosario, Blas Diaz y Alfredo Castro; y al gerente de este centro, Miguel A. 
Valverde, a indemnizar con 16 millones de pesetas a los padres del pequeño Emilio Martín-Pintado, 
fallecido cuando iba a ser operado de anginas. Mientras los padres dicen que lo único que les podría 

satisfacer sería tener a su hijo, los condenados se sienten indignados ante una sentencia que consideran
incongruente y contradictoria, por lo que sus abogados la han recurrido.

FALLARON LOS JUECES

El pequeño Emilio murió 
por una imprudencia

Los responsables de 
la clínica han sido 
condenados también 
a 10 días de arresto 
menor.

La madre del niño 
está convencida de 
que a su hijo se le 
aplicó una 
sobre dosis en la 
anestesia.

Los tres responsables de la clínica del Rosario -en la loto hablando con su abogado- han sido 
condenados por imprudencia al no dotar al centro de los medios suficientes.

o n s ta n d o  
como acre
ditada la 
necesarie- 
dad de la 
ex is ten c ia  
del desfibri- 
lador en el 

area del quirófano...nadie le 
había visto ni antes ni des
pués", según señala la jueza, 
Gema Adoración Ocáriz, titu
lar del Juzgado de Instrucción 
número tres de Toledo, en su 
fallo sobre el "caso de la clíni
ca del Rosario".

La jueza ha condenado al 
anestesista, José Calvo 
García, y a los responsables de 
la clínica privada Nuestra Se
ñora del Rosario, Blas Díaz 
Martínez, Alfredo Castro Sie
rra -directores médicos- y Mi
guel Angel Valverde Morales 
-director gerente-, a indemnizar 
entre los cuatro y solidariamen
te a los padres del pequeño 
Emilio Martín-Pintado, de 
dos años y medio, quien falle
ció tras ser anestesiado para so
meterle a una simple operación 
de anginas y después de per
manecer 16 días en situación 
de muerte cerebral. Los tres 
médicos y el gerente adminis
trativo, deberán pagar ocho mi
llones de pesetas al padre del 
pequeño, Francisco Javier 
Martín-Pintado, y otros ocho 
millones de pesetas a la madre, 
Araceli García Carretero,

pues la pareja está legalmente 
separada.

La jueza ha considerado al 
anestesista, José Calvo 
García, "autor criminalmente 
responsable de una falta de im
prudencia simple con resultado 
de muerte", según se dicta en la 
sentencia, condenándole tam
bién al pago de una multa de 
100.000 pesetas. Y a los res
ponsables de la clínica donde 
iba a ser intervenido el niño, 
Blas Díaz, Alfredo Castro y 
Miguel Angel Valverde, como

"autores criminalmente respon
sables de una falta de impru
dencia simple con infracción 
de reglamentos", se les ha con
denado además de al pago de 
una multa de 100.000 pesetas, 
también a cumplir una pena de 
10 días de arresto menor.

Sin embargo, Gema Adora
ción Ocáriz, ha decidido ab
solver de todos los cargos im
putados al otorrino José Tomás 
Galán Morales, quien iba a 
practicar la extirpación de 
amígdalas al niño, porque no
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Para los padres del pequeño Emilio Martín-Pintado, fallecido tras una reacción adversa a la anestesia, el único consuelo seria recobrar a su hijo.

vo, "al llevar a cabo una conllego a intervenirle, pues Emi
lio Martín-Pintado sufrió una 
fibrilación ventricular -altera
ción del ritmo cardíaco- en la 
fase previa de la anestesia y de 
la que no se le consiguió sacar, 
careciendo la sala de operacio
nes de un desfibrilador, reani
mador mecánico a base de des
cargas eléctricas, el cual debe 
emplearse inmediatamente ante 
una reacción adversa a la anes
tesia como la padecida por el 
niño fallecido.

Asimismo, la jueza ha ab
suelto también a la sociedad 
médica privada Adeslas, a la 
cual pertenecía el niño, y a la 
clínica Nuestra Señora del Ro
sario, ya que ninguna de estas

dos entidades habían sido cita
das como tal al juicio.

Las sanciones monetarias 
impuestas deberán ser abona
das por las compañías de segu
ros Previsión Nacional y Win- 
terthur que responden por el 
anestesista, y la aseguradora 
Schweiz que respalda al Cole
gio Oficial de Médicos de To
ledo.

<S>®<S> IMPRUDENCIAS

La sentencia señala como ne
gligentes tanto las acciones del 
anestesista como las de los res
ponsables de la clínica. El pri
mero, el especialista José Cal

ducta imprudente, conforme a 
las reglas de su arte, cuando 
procedió a anestesiar al menor, 
no sabiendo si tenía a su dispo
sición siquiera un desfibrila
dor, sólo presuponiéndolo". Pa
ra el tribunal, el anestesista 
tenía la obligación de proveer
se de todos los medios que le 
permitieran cumplir sus debe
res profesionales con las ma
yores garantías de éxito y más 
cuando no era la primera vez 
que operaba en este centro y 
podía "haber descubierto con 
anterioridad y a tiempo dicha 
deficiencia". Todo esto no qui
ta que José Calvo, una vez 
presentada la anomalía cardia

ca en el niño al serle adminis
trada la anestesia, "actuase de 
la forma más diligente posible, 
aplicando cuantos medios te
nía a su alcance, salvo el que 
no se preocupo de tener", pues 
como continúa matizando la 
sentencia, "si tampoco hubiera 
llevado a cabo estas conduc
tas, no nos hallaríamos ante 
una imprudencia simple, sino 
ante otra forma de infracción 
penal de mayor reproche cul- 
pabilístico".

La necesidad de aplicar in
mediatamente el reanimador 
eléctrico -un aparato que ape
nas cuesta 200.000 pesetas- 
ante una fibrilación ventricular, 
ha quedado "innegablemente 
acreditada" para la titular del 
Juzgado, tanto con lo dicho en 
el juicio por tres de los cuatro 
peritos forenses que compare
cieron, como con lo estableci
do en el Plan Nacional para la 
difusión y la enseñanza de la 
resucitación cardiovascular; y 
demostrándolo también que al 
acudir otros facultativos al qui
rófano donde estaba el niño pa
ra ayudar, estos requirieron un 
desfibrilador, aunque no apare
ció. Además, nada más llegar 
el pequeño al Hospital público 
Virgen de la Salud, donde fue 
trasladado en una ambulancia, 
lo primero que le aplicaron fue 
esa descarga eléctrica.

Aunque el fallo judicial reco
noce que nunca se podrá llegar 
a saber a ciencia cierta que el 
niño se hubiera salvado de ha
berle aplicado en el acto un 
desfibrilador, también destaca 
que la falta del aparato supuso 
la no aplicación al paciente "de 
todos los medios técnicos co
nocidos y de exigible uso que 
podrían haberle sacado de la 
situación en que se 
encontraba".

En cuanto a la imprudencia 
cometida por los responsables 
de la clínica del Rosario, Blas 
Díaz, Alfredo Castro y Mi
guel Angel Valverde, se señala 
que los tres teniendo compe
tencias directivas, debían haber 
dado las órdenes oportunas pa
ra que el desfibrilador estuviera 
en el quirófano a disposición 
de los profesionales, bien loca- 
lizable y en perfecto estado de 
funcionamiento, tal y como im
pone además la orden de la
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Consejería Sanidad de mayo 
del 91.

Para la jueza "es claro que 
en el quirófano aquel día no 
estaba -el desfibrilador-, ni de
bió estar nunca", pues los pro
fesionales que allí trabajan 
"nunca lo vieron", ni el director 
gerente, Miguel Angel Valver- 
de, pudo un mes después del 
suceso, enseñar el aparato a la 
inspección judicial. La presi
denta del Tribunal, duda de la 
veracidad de las declaraciones 
de los directores médicos, Blas 
Díaz y Alfredo Castro, seña
lando ambos que el desfibrila
dor estaba en un almacén anejo 
al quirófano, porque "lo cierto 
es que resultaron ser éstos las 
únicas personas de la clínica 
que supieran donde se hallaba 
...y nadie había visto, ni antes e
ni después, el desfibrilador". g Mientras la jueza ha considerado culpable a l anestesista José Calvo -a la izquierda-, el otorrino José Calan -a la derecha- ha sido absuelto.

®<S><§> EL DOLOR

La joven madre del niño fa
llecido, Araceli García Carre
tero, conociendo la sentencia, 
nos decía: "lo único que real
mente me podría consolar es 
tener a mi hijo Emilio conmi
go. Esta semana hubiera cum
plido cuatro años. No tienen ni 
idea de lo que han hecho, ni a 
ellos les puedo desear el dolor 
que estoy pasando". Araceli 
tuvo claro desde un principio 
que se había cometido una irre
gularidad con su hijo, y se ne
gó a aceptar un acuerdo econó
mico como le propusieron 
"porque yo quería un juicio. 
Pero a mi no se me quita de la 
cabeza que se cometió un deli
to y no una simple falta, aun
que no se haya podido demos
trar. Estoy convencida de que a 
mi hijo no le pusieron la dosis 
correcta de anestesia, pero la 
sobredosis la eliminó en todos 
los días que estuvo en la UVI. 
Mi hijo era muy grande y apa
rentaba más edad de los dos 
años y ocho meses que tenía. 
Para mi es fundamental el he
cho de que al trasladarle a la 
Residencia, allí dijeran que te
nía cinco años, así lo dije en el 
juicio. Creo que se equivoca
ron con su edad".

Para ella, que la jueza diga 
en la sentencia que "no se pue
de valorar la vida de mi hijo,

ni el dolor nuestro, el mío y el 
de mis padres, pues hemos con
vivido con ellos desde que el 
niño tenía ocho meses, es un 
detalle muy bonito de su par
te".

El padre, Francisco Javier 
Martín-Pintado, afirma igual 
que su ex-esposa, "no puedo 
estar satisfecho pues he perdi
do un hijo, pero dentro de lo 
que es un juicio de faltas, la 
sentencia es justa", y añade 
que "al menos se ha puesto a 
tres médicos en el banquillo 
por trabajar con totaI carencia 
de medios".

mmm in d ig n a c ió n

Por su parte los responsables 
del Rosario, dicen estar muy 
indignados con el veredicto de 
la sentencia, porque mientras a 
la clínica como entidad se le 
absuelve, a ellos se les conde
na, punto que ellos consideran 
un gran error. Para Blas Díaz 
Martínez, uno de los directo
res médicos del centro privado, 
"no está justificado que se nos 
condene porque nosotros no in
tervenimos en ese proceso". 
Blas Díaz insiste en que el des
fibrilador estaba en la zona 
quirúrgica "y aunque es un 
aparato de poco uso, si lo hu
bieran pedido antes lo habrían 
tenido. Pero con un desfibrila
dor no se le habría reanimado

porque antes debía eliminar la 
gran cantidad de tóxicos que 
tenía en su cuerpo. Los médi
cos actuaron con un tratamien
to perfecto" y puntualiza "ade
más los miembros de la familia 
paterna del niño son unos 
grandes portadores de aler
gias, esto lo puede constatar el 
doctor Gutiérrez que los ha 
tratado. Lo más lógico es que 
la madre hubiera comunicado 
estos antecedentes antes de la 
operación".

Según constata el propio 
Blas Díaz, al hacerse pública la 
sentencia, los pacientes de la 
clínica pendientes de operación 
se muestran un poco reticentes, 
"casi la mitad de las personas 
que han pasado por mi consul
ta me han dicho que si pondré 
todos los medios para operar
les. Esto ha creado un auténti
co pavor".

Los pacientes del 
Rosario pendientes 
de operación, están 
bastante reticentes y 
piden seguridad.

El otro director médico del 
Rosario, Alfredo Castro, en la 
misma linea que su colega, 
apunta: "Mi responsabilidad 
acaba cuando el especialista 
que sea, comienza su tarea. El 
médico viene aquí y sabe lo 
que hay. El lo acepta y esa es 
su responsabilidad. Si hay algo 
que es fundamental para su co
metido, tiene que decirlo el mé
dico y saberlo él. Yo no puedo 
ser responsable de todo lo ma
lo que ocurra en la clínica, 
más cuando, como en este ca
so, yo no estaba en Toledo y me 
entere nueve días después de 
que ocurriera".

Mientras, el director gerente 
de la clínica, Miguel Angel 
Valverde, asegura: "no sé poi
qué estoy metido en esto. Yo no 
soy médico, mi cometido es la 
administración y la contabili
dad. Rara vez paso a un quiró
fano y no tengo la obligación 
de saber que es un desfibrila
dor".

El anestesista, José Calvo, 
también culpado, se negó a ha
cer comentario alguno.

Los abogados de los cuatro 
condenados, asi como los de 
sus compañías aseguradoras, 
han presentado un recurso de 
apelación contra esta sentencia 
y ahora su ratificación o no, le 
corresponde a la Audiencia. •

•  C. DEL CASTILLO
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P a r a  trabajar en la 
sala de Urgencias de 
cualquier hospital se 
requiere una madera 

especial. Y es que las 
cifras referentes a la 

afluencia de pacientes 
a este servicio son cada 

año mayores. Un 
colapso crónico que en 

el hospital "Nuestra 
Señora del Prado" de 

Talavera, adquiere 
caracteres 

desmesurados.

EL HOSPITAL DE TALAVERA, EL MAS "CASTIGADO" DE LA PROVINCIA

El servicio de Urgencias, 
un colapso crónico

D
e todos es 
sabido que 
de todas 
todos los 
se rv ic io s  
de cual
quier hos
pital o cen
tro sanitario, el de Urgencias se 

lleva la palma en cuanto a movi
miento, que en algunos momen
tos del día raya el verdadero pa
roxismo. "Siempre que hablo 
con ellos me piden más perso
nal, pero saben que no se lo po
demos dar", asegura el gerente 
del hospital "Nuestra Señora del 
Prado" de Talavera, Félix Gon
zález Encabo. A las dificulta
des propias de trabajar en Ur
gencias, hay que añadir la poca 
dotación de plantilla con la que 
cuenta este servicio. El resulta
do es que los profesionales se 
sienten desbordados y los pa
cientes, en muchas ocasiones, 
no son atendidos como se debe
ría.

Para quien todavía lo dude, 
no tiene más que echar un vista
zo a las cifras del año pasado

con respecto a la afluencia de 
pacientes a este servicio. En los 
dos hospitales de la provincia a 
los que se puede acudir de ur
gencias, el ya citado de Talave
ra, y el "Virgen del Valle" de 
Toledo, las cifras han aumenta
do de forma más que considera
ble.

En lo que se refiere al centro 
sanitario toledano, durante 
1993, se contabilizó una media 
aproximada de cinco mil visitas 
a Urgencias cada mes. Sesenta 
mil en todo el año, un seis por 
ciento más que en 1992. Es de
cir, unas ciento sesenta y cuatro 
diarias, para un área que englo
ba a unas 340.000 personas. En 
plantilla del servicio de Urgen
cias del "Virgen de la Salud", 
entre médicos de puerta y espe
cialistas, hay diecinueve faculta
tivos, además del resto del per
sonal sanitario. De estas visitas, 
sólo el 23 por ciento pertenecía 
a Toledo capital. El resto perte
necía al resto del área, que com
prende toda la provincia salvo la 
comarca talaverana. Las horas 
de mayor afluencia se sitúan en

tre las 11 y 12 de la mañana y 
las 3 y las 4 de la tarde.

Un dato positivo, al menos, 
es que el índice de defunciones 
de los pacientes que ingresaron 
en este servicio es uno de los 
más bajos de toda España, un 
0,18 por ciento.

En el caso del "Nuestra Seño
ra del Prado" de Talavera la co
sa es peor. Allí el número de 
usuarios que acudieron a Urgen-

En Talavera visitaron 
Urgencias 44.470 
personas en 1993, 
casi cuatro m il más 
que el año anterior

cias fue de 44.470, casi cuatro 
mil más que en el 92. Esta cifra 
arroja una media diaria de 122.

•  •  •  CASO ESPECIAL

Pero lo que hace a este centro 
un caso especial, en toda la re
gión, según su propio gerente, 
es que la población protegida es 
de unas 150.000 personas. En 
términos relativos, el "Nuestra 
Señora del Prado", es el más 
castigado. Pero la situación se 
agrava si se tiene en cuenta que 
tan sólo cuenta con tres médicos 
de puerta que se turnan cada 
cuatro días -la plantilla total es 
de 12-, Según González Enca
bo, hablar de "colapso" no es 
para nada alejarse de la realidad. 
El gerente de este centro argu
menta que, en 1992, el 65 por 
ciento de los que acudían a Ur
gencias no habían pasado pri
mero por su médico de cabece
ra. Tan sólo un 36 por ciento lo 
hacía por orden facultativa. •

•  JESUS RUBIO
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A nton io  Dorado, 
Obispo de Málaga, es 
el seguidor más fiel e 
incondicional del C. 

D. Toledo en la Costa 
Del Sol. Todos los 

domingos se muestra 
atento al transistor 

para oir lo que hace el 
equipo de sus amores, 

por algo nació en 
Urda allá por el año 

1931. Estudió 
Humanidades y 
Filosofía en los 

Seminarios menor y 
mayor de Toledo, y 

Teología en la 
Universidad de 

Comillas. Ha sido 
Obispo de Cádiz y 

Ceuta durante 20 
años.

ANTONIO DORADO, OBISPO DE MALAGA

" El Toledo hace un fútbol 
agresivo y cre ativo "

" Me gusta mucho 
veram i equipo 
situado en los 
primeros puestos de 
la 2  División."

E
l mejor se
guidor que 
posee el 
Toledo de 
Despeñape- 
rros hacia 
abajo se 
llama An
tonio Dorado. Este toledano 

nacido en Urda allá por el año 
1931 disfruta enormemente 
viendo al equipo de su tierra en 
la élite de la 2 3 División. Aun

que hace décadas que salió de 
Castilla - La Mancha el actual 
Obispo de Málaga sigue incon
dicionalmente el devenir del 
Toledo. Su trayectoria está muy 
ligada en sus orígenes a la Ciu
dad Imperial. No en vano estu
dió Humanidades y Filosofía 
en los Seminarios menor y ma
yor de Toledo, llegando a ser al 
cabo de los años profesor en 
ambos además de Consiliario 
Diocesano del Apostolado Ru

ral. Después ha sido Obispo de 
Guadix y de Cádiz y Ceuta du
rante 20 años. Ha participado 
en tres sínodos en Roma y ha 
desempeñado la Presidencia de 
dos Comisiones Episcopales, 
Apostolado Seglar y Clero, 
ejerciendo en la actualidad el 
mismo cargo en Enseñanza y 
Catcquesis. Nadie se atreve a 
dudar que en lo suyo es una au
téntica figura.

P . ¿ Se siente especialmen
te gozoso con la marcha del 
C. D. Toledo ?

R . No es que sea un gran 
aficionado al fútbol, pero no 
puedo negar que me gusta ver 
al C. D. Toledo en los primeros 
puestos de la 2 3 División.

P . Por lo que oye y por lo 
que vio en el partido contra 
el Marbella, ¿ qué le parece 
su estilo de juego ?

R . En Marbella perdió uno a
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cero y no hizo un gran partido. 
Otras veces, a juzgar por lo po
co que he podido ver y por lo 
que me cuentan, es más agresi
vo y creativo.

P . Es del Toledo y del Ath- 
létic de Bilbao, ¿ qué dice del 
Barcelona y del Real M a
drid?

R . Comprendo que el Barce
lona y el Real Madrid son muy 
grandes, pero a mí me dicen 
mucho menos.

P . ¿ Piensa que los millo
nes del fútbol son pecado ca
pital ?

R . Como deporte el fútbol 
es sano y beneficioso; como 
espectáculo, es un espectáculo 
demasiado elemental, que no 
se puede comparar con un con
cierto de música, con una ópera 
o con una obra de teatro. Como 
negocio no lo conozco bien, 
aunque hay aspectos muy criti
cables en el tema de la " com
pra - venta ", traspasos y con
tratos de jugadores. Me temo 
que no se respete suficiente
mente su dignidad, especial
mente cuando se trata de juga
dores m odestos, que son la 
mayoría. Como juego de azar - 
entiéndase quinielas - me preo
cupa, ya que hemos convertido 
a España en una especie de ca
sino, y eso está haciendo mu
cho daño.

P . ¿ Y quienes cree usted 
qué disfrutan más con el fút
bol ; los ricos o los pobres ?

R . Deben ser pocos los ricos 
que se interesen por el fútbol 
como espectáculo. Es un es
pectáculo de las personas mo
destas.

P . ¿ Y no le parece qué se 
utiliza el fútbol cómo narcóti
co de otras reivindicaciones 
sociales ?

R . Me temo que sí, pero no 
en mayor medida que el erotis
mo, los concursos televisivos o 
lo que se ha dado en llamar "
culebrones

P . ¿ Qué puede llegar a ser 
más dañino ; las cifras del 
fútbol o las m ansiones de 
Marbella ?

R . Es difícil establecer cual 
es más dañino. Desde luego, 
todo lo que sea ostentación y 
lujo, derroche, proliferación de 
juegos de azar, baile de millo
nes.... es injustificable en un 
mundo en el que hay tanto paro

y tanta pobreza... Jesús nos dijo 
bien claro que nos va a juzgar 
no sólo por lo que hayamos he
cho, sino fundamentalmente 
por lo que hayamos dejado de 
hacer ante el pobre y las situa
ciones de pobreza. Conviene 
leer y releer el capítulo 25 del 
evangelio según san Mateo.

P . ¿ Es entonces solidari
dad el fútbol ?

R . Como deporte es domi
nio de sí, trabajo abnegado, 
austeridad, sentido de equipo, 
armonía y creatividad.

P . En la vida, ¿ hay que ser 
un sobrio defensa central o 
un hábil delantero ?

R . En la vida hay que ser un 
poco de todo, pero un cristiano 
tiene que ser hábil delantero, 
capaz de abrir caminos con 
imaginación y tenacidad. Eso 
sí, trabajando en equipo y de
jándose ayudar por el entrena
dor.

mmm e l  c a r d e n a l

P . Dejando el fútbol, ¿ qué 
recuerdo tiene del Cardenal, 
Marcelo González Martin?

R . Sólo voy a resaltar una 
de sus muchas cualidades bue
nas, que yo mismo he experi
mentado : siempre ha sido ge
neroso en compartir con los 
demás lo que ha tenido. Esta 
generosidad me ha permitido 
que en Cádiz, antes, y ahora en 
Málaga, haya podido contar 
con la ayuda de varios sacerdo
tes de Toledo.

P . ¿ Le apetecería regresar 
a Toledo para seguir ejercien
do su labor?

R . Toledo es la iglesia que 
me engendró a la fe por el bau
tismo y que me llamó para ser 
sacerdote. Allí está una parte 
muy importante e ilusionada de 
mi vida y de mi trabajo como 
sacerdote. Pero lo normal es 
que entregue a esta Iglesia de 
Málaga los años de trabajo 
apostólico que Dios me quiera 
conceder.

P . ¿ Cuales son las diferen
cias básicas entre ejercer en 
Toledo y ejercer en Málaga?

R . Hace ya unos veinticinco 
años que no trabajo pastoral
mente en Toledo y me resulta 
difícil establecer las diferencias 
y las semejanzas. Desde luego,

existen notables diferencias 
culturales entre Castilla y An
dalucía. Son dos filosofías de 
vida muy diferentes.

P . ¿ Qué opinión personal 
tiene del paso del Corpus a 
domingo ?

R . La Iglesia tiene que adap
tarse a los tiempos modernos. 
No se puede ir contracorriente 
de la historia. Hubiera preferi
do que los gobernantes, con 
mayor sensibilidad hacia nues
tras tradiciones y hacia los an
helos profundos del pueblo, 
hubieran respetado esta fiesta. 
Pero no podemos depender de 
veleidades y caprichos, según 
los años. Al ser en domingo, 
sabemos que ya es fija y sabe
mos qué domingo se va a cele
brar.

P . ¿ Qué le parece el con
flicto de los rebeldes mexica
nos; dónde está ahí Dios ?

R . Jesucristo nos ha dicho 
que donde una persona está pi
soteada o tiene hambre, el mis
mo está siendo pisoteado y cru
cificado, nos ha dicho que un 
signo de la autenticidad de su 
mensaje y de su vida es su cer
canía amorosa y liberadora a 
los pobres. Pero la violencia no 
ayuda nunca a los pobres. Por 
supuesto que hay que rebelarse

" Creo que en algunos 
fichajes no se respeta 
la dignidad de los 
jugadores modestos

" Un cristiano tiene 
que ser un hábil 
delantero que abra 
caminos con 
imaginación"

"El fútbol es dominio, 
trabajo abnegado, 
creatividad, equilibrio 
y sentido de equipo

ante toda injusticia, pero si
guiendo métodos no - violen
tos. Es verdad que su eficacia 
parece menor, pero es más pro
funda y duradera. De la guerra, 
de la violencia y del terrorismo 
nunca llega a brotar la justicia.

P . ¿ Cree que hay motivos 
para sentirse optimista en la 
sociedad actual ?

R . Pienso que sí existen mo
tivos. Tenemos graves proble
mas pero también tenemos mu
chos valores, y un cristiano 
sabe que el Espíritu de Dios si
gue alentando en nuestro mun
do, porque Dios ha apostado 
por el hombre y, con la muerte 
de Jesucristo, el mal ha sido 
vencido en su raíz más honda.

P . ¿ Cuando estuvo en To
ledo por última vez y cómo le 
fue ?

R . Creo que fue el 31 de di
ciembre. Estuve en Toledo con 
mis dos hermanas, visitando a 
mis sobrinos. Un día de familia 
así es una gozada. O si usted 
prefiere, un regalo de Dios.

P . ¿ De dónde saca la fuer
za de espíritu para seguir la 
lucha?

R . Hay una fuente inagota
ble en el corazón de cada bauti
zado, es el Espíritu Santo, el 
Aliento de Dios, es una lástima 
que la gente no lo sepa y no se 
pare a dejarse guiar por el Es
píritu.

P . Por último, ¿ puede de
cir tres motivos para tener 
fe?

R . ¿ Tres motivos para tener 
fe ?, la conciencia: ¿ Quien ha 
puesto dentro de nosotros esa 
voz que protesta ante el atrope
llo y la injusticia, y que se en
tusiasma cuando descubre a 
personas que obran el bien de
sinteresadamente, como la Ma
dre Teresa De Calcuta ?; el pa
norama impresionante que nos 
ha descubierto la ciencia mo
derna: ¿ De dónde o de quien 
procede un mundo tan impre
sionante?; los miles de hom
bres y mujeres que gastan su 
vida cada día en ayudar gratui
tamente a los ancianos abando
nados por los suyos, a los en
fermos de sida, a los 
drogadictos.... ¿ Quién les in
funde un amor tan desinteresa
do y tan limpio ?. •

•  IGNACIO ARIZAGA
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Toledo Futuro

O  Carrera de firmas de González Revenga
Adolfo González Revenga, presidente de la Diputación, se ha lanzado a una campaña 
acelerada de firma de convenios, viajes por los pueblos y reparto de dinero acelerado 
para preparar el congreso provincial del PSOE que se celebrará el próximo mes de 
mayo. El último ha sido con Arzobispado de Toledo al que va a subvencionar con 35 
millones de pesetas para restaurar 73 edificios religiosos de la provincia. Además de la 
cantidad que aporta, libre de cargas la Diputación, los beneficiarios podrán optar a una 
financiación complementaria con cargo a los presupuestos del Arzobispados, además 
de la posibilidad de participación económica de los ayuntamientos respectivos. Las 
ayudas, destinadas a los edificios que prestan servicios religiosos, se distribuyen en 
470.000 pesetas para cada una de las parroquias -67-, y unas 500.000 pesetas para los 
conventos -6-. Quedan excluidos los edificios que se benefician del convenio Iglesia- 
Junta.

La Comisión de Tráfico del Ayuntamiento 
sigue anunciando las medidas restrictivas 
contra el tráfico rodado en la ciudad. Ahora, 
se plantea preservar el entorno de la catedral 
prohibiendo la circulación y el aparcamiento, 
y se estudia hacer lo mismo en la calle de El 
Angel y Santo Tome. Este ayuntamiento que 
no se atreve a tomar la decisión de cerrar el 
caso al tráfico utiliza el cuenta gotas para 
anunciar medidas que volverán a distorsionar 
la vida ciudadana y que eliminaran numerosos 
aparcamientos libres de gastos. Otra medida 
que se estudia para arreglar el tráfico es 
cerrar la plaza de la Merced. González 
Revenga quiere lavar la cara a su plaza 
privada que tiene su Institución y en la que 
aparcan los trabajadores de la corporación.
No se ha puesto sobre la Mesa de la Comisión 
la situación de la plaza y calle Real, punto de 
encuentro del tráfico de salida de la ciudad y 
con importantes atascos. En esa zona de calles 
estrechas los toledanos buscan un rincón para 
aparcar mientras atónitos descubren vías 
estrechas de doble dirección.

Mariano Alvarez,
expresidente provincial del PP, 
será el encargado de presentar 
al primer conferenciante de la 
asociación Toledo Futuro, 
fundada e integrada por 
militantes del PP pertenecientes 
al sector que dirige Alvarez. 
Este que insiste en no tener 
nada que ver con la asociación 
y sus objetivos, se liga en la 
primera ocasión y apuesta por 
una fórmula que puede traer 
serios problemas a su 
organización política. Futuro 
Toledo tienen como objetivos el 
debate y no sólo la cultura y no 
sería de extrañar que muy 
pronto los debates fueran el PP, 
una organización que desde que 
fue disuelta la dirección 
provincial está controlada por 
una Comisión gestora que 
controlan hombres cercanos a 
José Manuel Molina y que ha 
dejado fuera del juego político 
a la mayoría de los alcaldes y 
diputados provinciales, aliados 
en el bando renovador de 
Alvarez,

Rectificar es de sabios, pero 
en el ayuntamiento de Toledo 
no los debe haber. Han 
decidido y apostado porque 
el nuevo aparcamiento de El 
Corralillo sea un negocio y 
han cerrado al tráfico un 
descampado, el martes. Un 
lugar que no sirve ni para 
pasear ni como lugar de
recreo pero que si se_______
convierte en aparcamiento 
hunde el negocio privado del 
aparcamiento. Vivir en el 
casco histórico es incomodo 
pero las nuevas medias que 
están aplicando lo hacen 
más. No extraña que los 
ciudadanos, durante el fin de 
semana, se olviden de él. 
Subir y aparcar es el mal que 
no se atreven a abordar y que 
les afecta a otros negocios
privados, que no les_______
preocupa tanto con el______
aparcamiento. ¿Por qué?

O  Villafranca recurre a los tribunales
El Ayuntamiento de Villafranca de los Caballeros ha presentado 
una denuncia en el Juzgado de Orgaz contra la Dirección General 
de Obras Hidráulicas y la Confederación Hidrográfica del 
Guadiana por la resolución de cerrar la toma del Cigüela, de la 
que se abastecen las lagunas de la localidad, mientras dure la 
derivación de agua del trasvase Tajo-Segura a las Tablas de 
Daimiel. El Ayuntamiento manchego alega "indefensión" ya que, 
según el alcalde, Francisco García, no se les comunicó tal 
decisión con antelación. En la denuncia se solicita una medida de 
aseguramiento para conseguir que dicha resolución quede sin 
efecto y se inicie nuevamente el trámite. Los vecinos de 
Villafranca se han movilizado por el cierre del canal celebrando 
la semana pasada una manifestación contra dicha medida.

O  Más restricciones 
para el tráfico 
en Toledo
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O  Detenido por presunta 
corrupción de menores

La policía de Toledo ha detenido a Ignacio Peiró Lázaro,
de 35 años de edad como presunto autor de un delito de 
corrupción de menores y de abusos sexuales sobre los 
mismos. Según la nota del gobierno civil, doce menores 
entre ocho y 16 años estarían afectados por estas prácticas, 
encontrándose su familia al corriente de todo lo sucedido.. 
Ignacio Peiró, químico de una empresa de piensos del 
Polígono Industrial de Toledo, captaba a los niños en 
piscinas, salas de juegos recreativos y otros lugares de 
esparcimiento, "ganándose su confianza mediante 
videojuegos, pequeñas propinas y regalos". Conseguido esto, 
anulaba los prejuicios y entablaba relaciones sexuales.

O  La Cámara de Comercio 
pide legalidad para el híper

Tanto el secretario como el presidente de la Cámara de 
Comercio de Toledo han pedido al ayuntamiento que respete 
la legalidad para la puesta en marcha del híper de Pan de 
Azúcar, "para que no se produzca ningún trato de 
desigualdad respecto al pequeño comerciante". Los 
responsables de esta institución aseguran que "mediante un 
rodeo legal se intenta aumentar la capacidad del edificio de 
4.500 a 9.000 metros cuadrados". La Cámara, sostiene que 
las grandes superficies "son una mala solución para el 
equipamiento comercial de las ciudades, especialmente de 
Toledo", ya que puede traer consigo el cierre de seiscientos 
establecimientos de alimentación y droguería de la capital 
regional. Especialmente afectado se vería el comecio del 
Casco Histórico, ya de por si en un estado de decadencia 
bastante avanzado. Miguel Angel Morales, definió como 
"errática, incoherente y dispersa" la política de 
equipamiento comercial y ofreció los equipos técnicos de la 
Cámara para hacer un estudio de impacto socio-económico 
del híper. Por su parte, el alcalde de Toledo ha contestado a 
Morales diciendo que los 300 millones que el ayuntamiento 
recibirá "no son deforma graciosa, sino por su renuncia al 
aprovechamiento medio".

O  En Toledo no gusta como 
limpia FCC (Focsa)

José Juan Puebla, concejal de limpieza del ayuntamiento de 
Toledo, no está satisfecho con la calidad del servicio que la 
empresa FCC, antigua Focsa, realiza en la ciudad y que a su 
juicio crea malestar y decepciona. La concesionaria del 
servicio de limpieza es motivo de quejas continuas de los 
ciudadanos de Toledo que están cansados de denunciar que 
este Patrimonio de la Humanidad se ha convertido en 
Patrimonio de la suciedad. Para el concejal cree que FCC no 
cuenta con personal suficiente y se le acumula el trabajo. La 
empresa que consiga la nueva licitación de limpieza estará 
obligada a colocar 4.000 papeleras y, si no es FCC, nutrirse 
del personal que actualmente trabaja en ella.

POLTRONAS 
Y PASILLOS

Diputaciones, ¿para qué?

P ara qué sirven las Diputaciones?. Según la Consti
tución son el órgano de gobierno y administración 
autónoma de la provincia, sin embargo su sistema 
arcáico y poco democrático de elección y sus esca
sas competencias la han convertido en una institu

ción meramente política que sólo sirve a los intereses parti
culares del partido que las gobierno. No hay más que echar 
un vistazo a su funcionamiento y, por poner un ejemplo ele
gimos la de Toledo. Con un presupuesto superior a los 
10.000 millones de pesetas, la mitad se destina a pagar un 
numeroso grupo de diputados que se incrementa según el 
color del partido que la controla; el resto va destinado a ser
vicios deficitarios y de los que andan como locos por qui
tarse de en encinta, como el Hospital provincial o la Vina
gra (psiquiátrico); otra partida importante se destina a pagar 
fas numerosas deudas acumuladas -en los últimos años el 
déficit de esta Diputación se ha disparado en más del 30%- 
y unas partidas muy pequeñas van a parar a parchear carre
teras locales que aún controlan pero que podrían ceder a la 
comunidad autónoma y algo más de 1.100 millones de pe
setas se reparten entre los municipios para pavimentación o 
alumbrado. Hay una partida, quizá la única de gestión pro
pia que es protección civil, en la que sí se está haciendo un 
esfuerzo importante.
Con este panorama, ¿por qué se mantiene esta institución 
cuando los Ayuntamientos cada día demandan más compe
tencias y las Comunidades autónomas cubren el papel que 
antes tenían las Diputaciones?. No será porque a nivel polí
tico las Diputaciones juegan un papel muy importante para 
los dirigentes que la controlan. Los ciudadanos cada vez en
tienden menos que existan numerosas instituciones con fun
ciones similares y papeles que rellenar. Y el propio José 
Bono reconoce en privado que su existencia no es necesaria 
ni imprescindible.
En las últimas legislaturas las Diputaciones han permitido 
el clientelismo político. Colocaciones desmesuradas que 
han provocado un exceso de funcionarios. Con ironía se re
cuerda siempre que, en Toledo, está institución tenga prácti
camente el mismo número de funcionarios que la Junta y, 
por cierto, mejor pagados. O, en épocas preelectorales o 
precongresuales, se saquen de la manga planes especiales 
que sólo sirven para aumentar el déficit, y que aseguran la 
tranquilidad interna en el partido. Los diputados se convier
ten, en la mayoría de los casos, en barones que controlan 
sus comarcas a golpe de influencia de la institución y que 
reciben un cantidad económica de la que nadie sabe su 
cuantía. El mismísimo Bono reconocía que lo que ganan los 
dirigentes de la Diputación es tan misterioso como el sueldo 
de los eurodiputados.
Tengo la impresión que estás instituciones van a terminar 
siendo cuestionadas muy pronto. No hay que olvidar que su 
elección no es directa. Que, por ejemplo, el presidente 
siempre esta escondido de segundo en una lista y que es ele
gido, como el resto de los diputados, en un tercer grado. 
Los ciudadanos no influyen directamente y eso cada vez se 
entiende menos en democracia.
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L a  polémica suscitada 
por el estado y el futuro 

de la iglesia del 
Salvador de Talavera ha 
puesto de manifiesto un 

problema mucho más 
profundo: el dramático 

estado en que se 
encuentra la mayor parte 

del patrimonio 
talaverano, en otro 

tiempo rico, pero que 
con el paso del tiempo, y 

por diversas causas, ha 
sido diezmado de forma 

ostensible.

Talavera: un patrimonio 
desconocido y 

abandonado

Gran parte del 
patrimonio que 
Talavera tuvo en 
otro tiempo es 
Historia

a consigna 
"Salvemos 
el S a lva 
dor", lan
zada al ai
re por la 
agrupación 
ecologista 

Esparvel, es algo más que un 
grito aislado. El futuro que 
aguarda a esta iglesia talavera- 
na, oscuro objeto de la polémi
ca en las últimas semanas, es 
todavía impredecible. Pese a 
que tanto el Ayuntamiento co
mo el Arzobispado han decla
rado publicamente sus mejores 
deseos sobre este monumento,

declarado bien de interés cul
tural en 1991, los talaveranos 
no se fían. Y es que muchos 
temen que, el Salvador, a la 
postre, sea una víctima más - 
ilustre víctim a, por cierto- 
dentro del amplio espectro de 
cadáveres que en otros tiem
pos cosntituyeron un rico pa
trimonio minusvalorado y des
conocido.

"Las conversaciones no es 
que se hayan reanudado, es 
que nunca se han interrumpi
do, pero ya se sabe que las co
sas de palacio van despacio”. 
Son palabras del vicario de Ta
lavera, Miguel Sánchez To-

rrejón. También el concejal 
de U rbanism o, V ictorino  
G onzález, ha m ostrado su 
convencim iento de que "el 
Salvador no se va a caer" pero 
ha añadido que "hay que do
tarle de un contenido". No 
obstante, González ha tranqui
lizado a la opinión pública di
ciendo que se ha ordenado a 
los servicios técnicos del 
Ayuntamiento que hagan una 
valoración de las obras pri
mordiales que necesita el Sal
vador para que no se venga 
abajo.

En su manifiesto, Esparvel 
asegura que tan mortífero co
mo la piqueta o la pala exca
vadora es "el abandono y la 
desidia que ejercen las autori
dades eclesiales y civiles en 
edificios como este de la igle
sia del Salvador". Este colecti
vo disiente, además, "de las 
falsas ideas de progreso que 
aún hoy se mantienen en cier
tos poderes que sostienen el 
argumento de que lo viejo y lo 
antiguo, sino se utiliza o da 
rendimiento económico, hay 
que eliminarlo". Esparvel hace 
especial hincapié en la des
trucción sistemática que du
rante años está sufriendo el pa
trimonio talaverano.

DIEZMADO

A lo largo del tiempo, como 
el propio colectivo ecologista 
ha denunciado, el patrimonio 
talaverano ha sido diezmado. 
"Han bastado tres décadas pa
ra que un porcentaje impor
tante desapareciera por mu
chas causas", asegura el 
manifiesto de Esparvel. Pero 
tampoco es menos cierto que 
el que ahora se mantiene, en 
su gran mayoría, se encuentra 
en unas condiciones franca
mente pésimas. El propio Vic
torino G onzález ponía un 
ejemplo bien gráfico: "restau
rar el teatro Victoria es mucho 
más caro que tirarlo y cons
truir uno nuevo". El dinero ne
cesario para conservar el patri
monio de la ciudad, propiedad 
del Ayuntamiento, no se en
cuentra en las arcas municipa
les. El propio González confe
saba a BISAGRA hace dos 
semanas que se necesitarían
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Oos claros ejemplos de la situación en la que se encuentra el patrimonio de Talavera. A la derecha, el Aaltar del Carmen. A la Izquierda, el Puente Viejo.

unos 4.000 m illones para 
acondicionarlo. En el caso de 
la Iglesia el problema se agra
va considerablemente.

Lo cierto es que en Talavera 
se pueden apreciar diversos 
ejemplos de un abandono casi 
brutal en muchos de los que, 
en otro tiempo, fueron monu
mentos em blem áticos de la 
ciudad. Es el caso de San Pru
dencio, presunta sede del futu
ro Colegio Universitario. Fue 
fundado en 1372 por el arzo
bispo Pedro Tenorio para dotar 
a los canónigos de la Colegial 
de una residencia. Su estado, a 
tenor de las últimas noticias, 
es más que preocupante.

Mucho peor es el estado en 
que se encuentra el Puente 
Viejo o Romano. Su origen se 
pierde en los anales, aunque 
fue restaurado por el Cardenal 
Pedro González de Mendoza 
en 1483. El liceo de San 
Agustín El Viejo, pertenecien
te al barroco talaverano, fun
dado en 1562, ha visto como 
sus bóvedas se hundían por el 
abandono.

El Palacio de Villatoya, de 
propiedad privada, también se 
encuentra en un estado casi 
patético. El drama de este edi
ficio del siglo XV consiste en

PARA EL RECUERDO
Talavera ha contado, a lo largo de la la Historia, con un 

rico y amplio patrimonio. Desgraciadamente, por unas u 
otras circunstancias, dicha riqueza ha quedado para el re
cuerdo. Desde el antiguo Alcázar de Abderramán III, cons
truido en el 937, -del que no queda nada pues el Arzobispa
do, en 1517 permitió a los lugareños que lo desmontaran 
para construir casas- hasta la Puerta de Mérida -similar a la 
Puerta de Bisagra de Toledo-, demolida el 23 de octubre de 
1881, hasta la Puerta de Cuartos, destruida en 1907. Nume
rosas iglesias y edificios de los que existían en la ciudad se 
perdieron por orden del Arzobispado. Tal es el caso de las de 
San Clemente, San Pedro o San Miguel, demolidas por or
den eclesiástica entre 1841 y 1842, o del antiguo Hospital de 
Nuestra Señora del Prado, que pereció un año después. La 
Guerra de la Independencia también fue una de las principa
les causas de que se perdiese buena parte del patrimonio ta
laverano. Algunas de sus víctimas fueron, por ejemplo, la 
Puerta de las Cebollas, el Hospital de la Caridad, el conven
to de San Juan de Dios, el de San Ildefonso, la ermita de San 
Lázaro o el Postigo de Vengamedel. Ya bien avanzado el si
glo XX, el crecimiento de la ciudad acabó con diversos mo
numentos, como el Puente de la Villa -destruido en los años 
40 para asfaltar la N-V-, las murallas fluviales -prácticamen
te sepultadas por la Ronda del Canillo y, en parte, por la 
Ronda Sur-, el edificio de la Santa Hermandad Real y Vieja 
de las Tierras de Talavera o el Arco de San Agustín. Por 
otras razones, también pasaron a mejor vida, monumentos 
como el Puente Moris, el Arco de San Pedro, la Puerta del 
Sol, la de Toledo, la del Rio, la del Populo, la de la Villa, la 
iglesia de San Esteban, la de Santa Leocadia, el convento de 
la Madre de Dios, la ermita de San Antonio Abad, la del 
Santo Angel de la Guarda o el Postigo de Rodrigo Niño.

que el Ayuntamiento no llega 
a un acuerdo con los titulares.

Similar era el caso del Alfar 
del Carmen, pues aunque pare
ce que el acuerdo ya es electi
vo, el estado de deterioro de 
esta antigua iglesia que se co
menzó a edificar en 1704 y 
que fue reconvertida en fábri
ca de cerámica a principios del 
pasado siglo.

Son muchos más los ejem
plos del abandono al que ha 
estado sometido el patrimonio 
talaverano. Edificios y monu
mentos como la antigua Far
macia de la Plaza del Pan, el 
caserón de la calle de san Se
bastián; el bar Pilar, cuyo va
lor se encuentra en la cerámica 
de principios de siglo que re
cubre su fachada y que poco a 
poco se va desprendiendo; o 
los lavaderos de Gamonal; 
son un claro ejemplo del cada 
vez más endeble valor que se 
le concede por parte de las au
toridades talaveranas a su pa
trimonio. Una cuestión que, 
según Esparvel, es ''reaccio
naria", pues "priva a una co
munidad social de su memoria 
histórica. Y quien olvida y de
secha su historia está conde
nado a repetir sus mismos 
errores".

•  JESUS RUBIO
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U n a  pala mecánica empleada para unas obras en la Delegación Provincial 
de Sanidad de Toledo, provocó el desmoronamiento de una azulejería del 
siglo XVI de importantísimo valor. El director general de Cultura, Diego 

Peris, no quiere pronunciarse sobre si el método utlilizado fue el correcto, 
hasta que no tenga todos los informes de los técnicos.

La azulejería hallada es única y de gran Interés, pero la excavadora mecánica sólo dejo en su sitio unas pocas piezas.

DURANTE UNAS OBRAS EN LA DELEGACION DE SANIDAD

Se desmorona una 
azulejería de gran valor

La sede de la 
D elegación  
Provincial de 
Sanidad de 
Toledo, s i
tuada junto a 
la Diputación 
y en pleno 

casco histórico, está levantada 
sobre los restos de un palacio 
del siglo XVI que mandó cons
truir Don Diego de Vargas, un 
secretario de la corte de Felipe 
II, para su residencia personal. 
Este antiguo edificio era un va
lioso ejemplo de la arquitectura 
renacentista y estaba ricamente 
decorado en sus corredores y 
aposentos por azulejería que 
fue encargada en 1558 al pintor

Juan Fernández. Pero el pala
cio fue parcialmente destruido 
durante la invasión napoleónica 
y se arrasó ya en 1943, cuando 
se levantó en este lugar el Insti
tuto de Higiene, edificio que 
actualmente ocupa la Delega
ción de Sanidad.

Conociendo estos anteceden
tes, la Comisión de Patrimonio 
de Toledo advirtió a la Delega
ción de Sanidad que necesitaba 
un control arqueológico para 
realizar las obras que solicita
ba, con la intención de ampliar 
un laboratorio.

Sanidad contrató los servi
cios de la empresa Gestión de 
Excavación Arqueológica, cu
yo responsable es el arqueólo
go, Carlos Barrios Aldea. Pe

ro para iniciar la obra, se em
pleó una excavadora mecánica 
lo que provocó en el subsuelo el 
derrumbamiento de una bóveda 
de medio punto y el desmorona
miento de una azulejería que sa
lió a la luz y que recubría las 
paredes laterales de unas estan
cias de aquel antiguo palacio 
que estaban ocultas. "En cuanto 
aparecieron estos restos el ar-

Sólo quedaron 
adosados en su sitio 
80 azulejos, mientras 
la mayor parte cayó 
entre los escombros.

queólogo mando parar todo. El 
y su equipo estuvo trabajando 
todo el viernes y el sábado has
ta altas horas de la noche cata
logando los azulejos apareci
dos", explica el delegado 
provincial de Sanidad, Roberto 
Sabrido.

El director general de Cultu
ra, Diego Peris, señala que 
"meter la pala mecánica es 
arriesgado pero según el infor
me preliminar que se ha pre
sentado, tanto los arquitectos 
como los arqueólogos afirman 
que había peligro de inestabili
dad. AI ser un relleno de es
combros, si se metía allí a una 
persona para hacer un trabajo 
manual se podía correr el ries
go de que le cayera toda la tie
rra encima. La dirección de 
obra es la que tomó la decisión 
de utilizar medios mecánicos. 
Antes de decir si fué correcta o 
no esta actuación, quiero tener 
el informe definitivo de los téc
nicos, arquitectos y arqueólo
gos".

A consecuencia del derrum
bamiento, la inmensa mayoría 
de los azulejos que recubrían 
aquellas paredes ocultas en el 
subsuelo, se vinieron abajo y 
cayeron entre los escombros. 
De las 266 piezas recuperadas 
por los arqueólogos, sólo que
daron adosadas en su sitio 80. 
Diego Peris asegura que no ha 
habido mucho destrozo, "los 
azulejos están bien conserva
dos pues son piezas duras".

El investigador de cerámica 
antigua y a la vez ceramista, 
José Aguado Villalba, que vió 
los restos hallados señala que 
estos "azulejos del siglo XVI 
están decorados sobre esmalte 
crudo y pintados con óxido. Su 
diseño no es de los más usados 
y sería muy interesante estu
diarlos". Esta opinión es corro
borada por Diego Peris quien 
matiza "al parecer son piezas 
únicas y de gran interés".

El importante hallazgo ha da
do la vuelta a la tortilla y los 
arqueólogos que han retirado 
las piezas y que continúan con 
la excavación manual, son los 
que ahora tienen la voz cantan
te sobre como deben realizarse 
las obras. •

•  C. DEL CASTILLO
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OTelefónica: 
carta de 
desamor

Aprovechando el 14 de febrero, 
el sindicato CC.OO. envió una 
carta al director provincial de 
Telefónica en la que, en 
términos de desamor, le 
reprocha no haber llegado a un 
acuerdo para la firma del 
convenio colectivo. En la carta 
se indica que "nuestras 
relaciones ya no son como 
antes, ya que siempre vais a lo 
vuestro y nos cargáis con todo 
el sacrificio pero no con el 
disfrute".

La puesta en marcha de la 
oficina informática de la 
CCM, al margen de que de 
momento sea utilizada o no
por sus clientes, es_______
indicativo cual es el______
horizonte y cómo________
irremediablemente la 
tecnología sustituye al 
hombre en cada vez más 
trabajos. Paco Hernanz 
insistía en que la Caja no
va a prescindir de la______
atención personalizada y 
que este sistema aporta 
privacidad total a los 
clientes. Sin embargo, es 
significativo que se hagan 
inversiones tan elevadas 
para encabezar tendencias 
tecnológicas.

El Tribunal Superior de Justicia de Castilla ha condenado a dos 
empresarios, Mariano y Julián García Alonso (propietarios de 
origen de la empresa Ladrillos F.J. de Pantoja) al pago de los 
salarios que adeudan a 22 trabajadores despedidos en septiembre 
de 1992. Estos trabajadores se han incorporado a la empresa 
desmantelada "y van a seguir luchando con todos los medios 
legales para que se mantengan sus puestos de trabajo', según una 
nota de CC.OO.

O  El Tribunal Superior obliga a 
dos empresarios a pagar

O  Carrasco: "Será un año pacífico 
en incremento salarial"

El secretario general de la Federación Empresarial Toledana, 
Humberto Carrasco, ha dicho, respecto a la negociación 
colectiva que se iniciará próximamente, que "creemos que este 
será un año pacífico en incremento salarial y movido en cuanto a 
modificaciones ele otras condiciones". De momento, los sindicatos 
hablan de un incremento salarial del 3,5 por ciento, de acuerdo con 
las previsiones de inflación del gobierno. Carrasco indicaba que 
en caso de que se apruebe la reforma laboral, "una de las cosas 
que establece es el mínimo del contrato de aprendizaje, pero en la 
negociación colectiva, los sindicatos pueden proponer otra cosa".

O  CCM: cien millones para su 
oficina informática

La Caja de Castilla La Mancha e IBM han invertido cien millones 
de pesetas en la creación y puesta en marcha de una oficina 
informática en la céntrica Calle Comercio, de la capital toledana. 
La oficina dispone del clásico cajero automático además de otras 
máquinas para ingresar dinero, cambio de divisas, información de 
bolsa de primera mano y cambio de monedas. La oficina, 
totalmente experimental en España, estará de momento abierta 
mañana tarde y noche, aunque no las 24 horas del día.
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L a  Orden publicada 
por la Consejería de 

Agricultura 
prohibiendo la caza de 
perdiz con reclamo en 

los terrenos libres, y 
no en los cotos, ha 

levantado duras 
críticas entre los 

cazadores aficionados 
a esta modalidad. 

Ante las opiniones 
contrarias, la 

Administración está 
dispuesta a 

reconsiderar el tema y 
ha reunido de nuevo a 

los consejos 
provinciales de Caza 

para tratarlo

POR UNA ORDEN QUE LES PROHIBE CAZAR EN TERRENOS UBRES

Los cazadores de perdiz con reclamo 
se enfrentan a la Administración

Ante las numerosas 
quejas, Agricultura 
podría reconsiderar 
su decisión 
permitiendo el uso 
del reclamo en las 
zonas libres

Las reacciones 
de protesta 
entre los ca
zadores de la 
región y es
pecialmente 
entre los de 
las provin
cias de Toledo y Ciudad Real 

no se han hecho esperar des
pués de conocer la Orden pu
blicada por la consejería de 
Agricultura prohibiendo cazar 
perdiz con reclamo en los terre
nos libres y autorizándolo en 
los cotos privados, "ahora los 
cazadores más humildes no 
tendremos donde ir", decía An
gel Basiano, muy molesto con 
la detenninación. Basiano está 
dispuesto a crear una sociedad 
de aficionados "para hacer 
más fuerza" "Tenemos los mis
mos derechos que los de los co
tos", señalaba otro cazador.

"Estamos todo el año cuidando 
con esmero a unos pájaros es
perando que llegue febrero pa
ra salir al campo y ahora nos 
dicen que no podemos cazar. 
No hay derecho".

La propia Ley de Conserva
ción de la Naturaleza, que im
pide cazar cualquier especie en 
época de celo, hace una excep
ción con la perdiz roja, autori
zando su captura, hasta el 20 
de marzo, mediante la utiliza
ción de machos a modo de ce
bo que atraen con su canto a 
otros ejemplares.

Esta temporada, y según la 
norma dictada por la Adminis
tración, sólo se podrá practicar 
el reclamo en los cotos priva
dos en cuyo plan técnico, apro
bado por las autoridades, se 
contemple la modalidad.

La medida ha motivado un 
rechazo general por parte de

los amantes de la actividad que 
tienen pocos medios económi
cos por sentirse marginados 
respecto a aquellos compañe
ros que pueden acceder fácil
mente a una finca particular. 
También se han sentido muy 
molestos los cazadores más en
trados en años ya que a este ti
po de caza pueden acceder los 
más mayores por ser estática, - 
el cazador aguarda a la pieza-, 
"ahora no darán opción al se
ñor de setenta años, al que Ira 
perdido facultades físicas y que 
sólo tiene esa ilusión".

La orden, en general, ha sor
prendido a todos aquellos caza
dores a los que afecta, "no nos 
lo esperábamos" y más cuando 
los Consejos Provinciales de 
Caza, -compuestos por los pro
ductores, ecologistas, represen
tantes sanitarios, miembros de 
la administración y agriculto-
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res-, habían dado el visto bue
no para que se pudiera cazar 
con reclamo en los terrenos li
bres y en los privados. En su 
m omento, la consejería de 
Agricultura les había pedido su 
opinión como órganos asesores 
y consultivos. La mayoría de 
ellos estuvieron de acuerdo con 
que se pudiera practicar la caza 
de perdiz con reclamo tanto en 
los terrenos libres como en los 
acotados. En el de Toledo, por 
ejemplo, de catorce votantes, 
once estuvieron a favor, dos 
abstenciones y tan sólo un 
miembro en contra. Posterior
mente, la Consejería haciendo 
uso de sus competencias acor
daría en la disposición que sólo 
en los privados, desoyendo la 
voz de los Consejos. "No nos 
han razonado nada, nos lo han 
dato todo hecho", apuntó el de
legado por Toledo de la Fede
ración Castellano-Manchega de 
Caza, Esteban Tobar.

La nueva orden de la Direc
ción General de Montes, se pu
blicó el pasado 14 de enero. Se 
basaban en que en esas zonas, 
si se cazaba, no se podría ga
rantizar la conservación de la 
especie.

"La administración está to
talmente confundida", decía in
dignado, Angel Basiano, "ha
cen las cosas en las oficinas y 
no se enteran". Tobar consi
dera que no se respeta el prin
cipio de igualdad, "hay que 
pensar tanto en los ricos como 
en los pobres". "Por tirar a 
una perdiz en una finca parti
cular te pueden sacar cinco mil 
y hasta diez mil pesetas y eso 
contando con que te dejen ya 
que en la mayoría de los cotos 
no se venden", señaló en el 
mismo sentido, Angel 
Basiano. "Es una medida uni
lateral, favorece sólo a unos 
pocos, a los ricos", indicaba 
otro cazador.

(§)(§)<§) DAÑOS

La caza de perdiz con recla
mo tiene grandes detractores 
que opinan que "con esta mo
dalidad se matan muchos pája
ros" en detrimento de los cotos, 
en unos casos, o de los terrenos

y permitir la caza de perdiz con reclamo en 
las zonas libres y no sólo en los acotados

libres en otros. Sin embargo 
para los amantes de este depor
te, cazar y conservar puede ser 
compatible y así se explicaba 
Esteban Tobar, "el daño que 
se hace es el mínimo. En los 
terrenos libres hay muy poca 
caza y para poder capturar al
guna pieza se deben dar a la 
vez muchas circunstancias". 
Tobar explicó, entre otras, que 
no debe llover ni debe hacer ai
re, el pájaro debe estar en per
fecto celo, el lugar debe ser el 
idóneo... Además, "la mitad de 
los días no tiramos", especifi
caba Angel Basiano, "nos con
formamos con abatir una per
diz a la semana y nos vamos 
tan contentos. Ahora nos van a 
perseguir como criminales". 
''La especie no se va a extin
guir porque salgamos cuatro 
veces al campo". Los represen
tantes de la Federación de Caza 
llegaron incluso a proponer li
mitar a dos, jueves y domin
gos, los días de la semana en 
Tos que se pudiera practicar el 
reclamo.

Los Consejos 
Provinciales de Caza 
se manifestaron 
a favor de que 
en los terrenos libres 
se pudiera cazar 
con reclamo

Los defensores 
de esta modalidad 
consideran 
que los daños 
son mínimos

La caza de perdiz con recla
mo es "un arte", "una pasión", 
así la definen los aficionados 
que se pasan todo el año, "mi
mando como a hijos a cuatro o 
cinco pájaros para en el mes 
de febrero probarlos". Por un 
buen reclamo se pueden llegar 
a pagar cien mil pesetas. Aun
que por encima de la pieza que 
se cobra se valora el trabajo del 
ave, atrayendo a sus rivales. A 
los cazadores les encanta ha
blar de las excelencias de sus 
respectivos pájaros.

(§ # (§ >  RESTRICCIONES

Las opiniones contrarias a la 
decisión de la consejería de 
Agricultura de todos aquellos 
que tienen pocos medios eco
nómicos y de los más "vetera
nos" han hecho que la adminis
tración regional se replantee de 
nuevo el tema, "ante las dudas, 
decía el jefe del servicio de 
Montes, Javier Martín, estu
diaremos otra ve: la cuestión. 
Hemos invitado a una nueva 
reunión a los Consejos. El ca
zar o no cazar, en esta tempo
rada, perdiz con reclamo en un 
terreno libre dependerá del 
contenido de los informes que 
aporten", añadía.

Según el responsable del ser
vicio de Montes, de la docu
mentación presentada por estos 
Consejos, en el momento de re
dactar la orden, no se asegura
ba la conservación de la espe
cie, "tendrán que afinar más". 
El Jefe del servicio de Montes 
explicó que de permitir cazar 
perdiz con reclamo en las fin
cas libres sería de una forma 
más restrictiva que en el resto 
ya que la presión cinegética en 
estas zonas, a diferencia de las 
particulares, es mucho mayor y 
no se controla.

Los cazadores, por su parte, 
han querido ver en "la posible 
rectificación" el deseo de la ad
m inistración de corregir su 
error pero sin asumirlo, "pasan 
la pelota a los Consejos". Aún 
así y si la modificación se lleva 
a cabo será bien recibida por 
parte de todos los cazadores •

•  VICTORIA JIMENEZ
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SLn los últimos años el 
mercado de la piel se ha 
popularizado y el sector 

vivió su época dorada 
entre 1988 y 1991. Pero 

los tiempos que corren 
no son tan fructíferos y 

los peleteros se 
enfrentan a tres 

importantes 
adversarios: la crisis 

económica, las 
importaciones y las 

campañas ecologistas. 
Algunos no han 

superado los 
problemas, pero la 

mayoría sigue 
apostando fuerte.

LUCHAN CONTRA LOS ECOLOGISTAS Y LAS IMPORTACIONES

Los peleteros afrontan la crisis 
con precios para todos

Aseguran que no es 
un sector fácil, y 
que se necesita 
reunir cantidad, 
calidadyprecio 

- 28-

E
1 sector de 
las pieles 
está hacien
do frente a 
tres d ife
rentes ad
versarios: 
la crisis 
económica, las importaciones y 

las campañas ecologistas.
Estos problemas, sin embar

go, se han ido remontando gra
cias a que los precios han pues
to las pieles al alcance de 
cualquiera. Tal es asi que en los 
últimos años se han podido 
conseguir abrigos y chaqueto
nes de piel a precios inferiores 
a los clásicos de paño. Sin em
bargo, esta tendencia de pre
cios bajos parece que no va a 
ser la que domine en las tem
poradas siguientes. "Los pre
cios los marca la subasta en 
origen, y ya sabemos que entre 
febrero y mayo las pieles van a

subir entre un cuarenta y un 
cincuenta por ciento", explica 
Miguel Sánchez de Castro, 
propietario de Peletería Mora. 
Por tanto, este hombre, que di
ce temer más a la crisis econó
mica que a los ecologistas, no 
es muy optimista respecto al 
futuro de las pieles, entre otras 
cosas "porque el mercado está 
saturado. Hay más peleterías 
que farmacias".

Precisamente esta saturación, 
pero sobre todo la crisis econó
mica, es lo que ha hecho que 
algunos peleteros de generacio
nes, pasen por momentos difí
ciles, "sobre todo mayoristas 
que no han podido digerir las 
cantidades impagadas que trae 
consigo toda crisis, además de 
los stoks de prendas que se han 
quedado paralizadas por Ia im
portaciones", según Chelo Or- 
tiz, de Peletería Chamonix.

Román García García, pro

pietario de la firma Garcipiel, 
dice que este no es un negocio 
fácil, y que para ser competiti
vos "hay que tener cantidad, 
calidad  y precio". De todos 
modos, este hombre abarca al
go más que la mera confección. 
"Mis padres ya compraban y 
vendían pieles en crudo, y mi 
empresa funciona bien porque 
conozco el oficio. Además, 
nuestra clave ha sido la regu
laridad, no hemos sido ambi
ciosos, y hemos sido estables y 
seguros", dice Román García 
García.

Este hombre cuenta a su fa
vor con el hecho de abarcar to
do el proceso de producción y 
además "vendo mucha piel a 
fabricantes de curtidos, lo que 
me abarata las cosas".

A pesar de que en Toledo 
existen unos setenta puntos de 
venta de peletería fina, en reali
dad, "sólo hay unas veinte pe-
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Los fabricantes aseguran que todas la pieles proceden de granjas especializadas.

leterías, de las cuales cinco 
son profesionales con talleres 
propios, patronistas y confec
ción a medida", según Ramiro 
Guardiola, propietario de Son
seca Piel, quien añade que la 
falta de personal especializado 
en la provincia obliga a que la 
confección tenga que hacerse 
en Madrid.

Pero sobre todo, la peletería 
toledana tiene que enfrentarse a 
la competencia de las importa
ciones. Portugal, Grecia, Ma
rruecos, o los países del extre
mo oriente aportan prendas a 
precios bastante inferiores, 
aunque los peleteros toledanos 
coinciden al afirmar que la ca
lidad de los españoles es supe
rior.

Otra de los bazas importan
tes con las que juega el sector 
es el diseño. "Durante los últi
mos años la piel se ha puesto 
muy de moda, ya que se han 
comenzado a realizar muchos 
diseños, con variedad de esti
los y se ha perdido la imagen 
del clásico abrigo largo", dice 
Ramiro Guardiola, propieta
rio de Sonseca Piel, cuyo abue
lo fue el fundador de una de las 
tres primeras peleterías de Es
paña, Peletería Belga.

#«§>(§> ECOLOGISTAS

El boom de la peletería ya 
pasó (tuvo su mejor momento 
entre los años 86 y 91, coinci
diendo con el boom económico 
general) y las importaciones 
también están incidiendo nega
tivamente en el sector. Pero 
una de las campañas que están 
haciendo más daño al comercio 
de la peletelería fina es la re
cientemente emprendida por 
los ecologistas. Modelos coti
zadas se han dejado ver en pa
sarelas y ciudades desnudas 
con el lema "mejor desnuda 
que vestida con pieles anima
les".

"La campaña antipiel no la 
sigo, pero me parece un poco 
tonto, ya que vamos a remol
que de lo que pasa en 
Europa", explica maría Dolo
res González, hermana del 
propietario  de Peletería  La 
Fuente, ubicada en Illescas. 
Esta mujer, que reconoce que 
durante muchos años el merca

do de la piel ha sido boyante, 
"hoy atraviesa un mal momen
to, porque por un lado, la gente 
tiene piel, y por otro se retrae 
en comprar artículos de lujo".

Y María Dolores se muestra 
pesimista. "Esta campaña nos 
puede hacer mucho daño, por
que si en otros países ha fun
cionado, aqui tarde o temprano 
tendrá sus efectos". Y conside
ra que es un grave error en el 
que están los ecologistas. "El 
peletero no es el que más agre
de la naturaleza, porque según 
el convenio de Washington, no 
se pueden consumir pieles de 
animales en vías de extinción".

Y en efecto, todos los pelete
ros consultados coinciden en 
que las pieles utilizadas proce
den todas de criaderos.

José Miguel Martín Man
zanares, gerente de la Asocia
ción Española de Fabricantes 
de Piel, explicaba respecto a 
esta campaña que "en tanto en 
cuanto respetemos la libertad 
de elección de cada uno, noso
tros no tenemos nada que decir 
contra la compaña. Sólo pedi

mos que ellos también respeten 
la libertad de elección de los 
demás".

Ramiro Guardiola va más
allá diciendo que "cada vez con 
más fuerza, las asociaciones 
ecologistas serias defienden la 
nula contaminación de estas 
prendas de vestir, ya que la 
materia prima es una sustancia 
orgánica y la confección pue- 
ramente artesanal". Añade 
que "se ha comprobado que 
produce mucho más daño eco
lógico cualquier otro sector in
dustrial, como el metalúrgico,

i
La campaña contra el 
uso de la piel no es 
nueva y los peleteros 
están casi 
acostumbrados a oir 
argumentos en su 
contra

farmaceútico, y por supuesto el 
textil, incluidas las pieles sinté
ticas, que son cien por cien 
acrílicas, altamente contami
nantes e incluso pueden llegar 
a provocar alergias en las per
sonas que las utilicen".

Román García García de
cía al respecto de los ecologis
tas que "esta gente no tiene ni 
idea de lo que es la vida ni la 
ecología, y ellos son los culpa
bles de que algunos animales 
desaparezcan".

Al margen de estos proble
mas, el sector se encuentra con 
que su actividad se limita, en 
muchos casos, a pocos meses 
al año. Garcipiel, que abarca 
todo el proceso (curtido, corte, 
confección y venta), lo tiene 
más fácil. "En confección siem
pre hemos tenido regularidad, 
y si hemos tenido algún proble
ma es porque vendes y no co
bras", explica Román García.

Chamonix, una empresa es
tablecida en Talavera desde 
1979, es también de las que se 
mantienen en activo durante lo
do el año. Abarca confección a 
medida y venta y en la prima
vera y veranos "nos dedicamos 
a preparar la campaña con vi
sitas a ferias o certámenes de 
moda, además de hacer algu
nos arreglos para la clientela", 
según Chelo Ortiz, responsa
ble de la empresa. Sin embar
go, esta actividad no fue sufi
ciente para mantener abierta la 
tienda que abrieron en Cáceres 
en 1986, aunque Ortiz asegura 
que la tienda se cerró "por cau
sas ajenas al funcionamiento 
de la empresa".

® ® < § ) MODA

A pesar de la crisis, la cam
paña en contra y la posible su
bida del precio, el sector confía 
en remontar estas adversidades 
y ya se está preparando para la 
próxima temporada que pre
senta una moda a base de pelo 
corto: astrakanes, moutones, 
visones. Aunque también en
tran en juego algunos tipos de 
zorros. La tendencia sigue 
siendo de abrigos cortos del ti
po 7/8 con vuelo, y se introdu
ce la novedad del abrigo largo 
y recto. •

•  BEATRIZ JIMENEZ
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L a  excepcional 
cosecha de aceituna que 

ha tenido este año la 
provincia de Toledo, 
unida a la escasez de 

otras cosechas 
comunitarias, como la 
italiana o la griega ha 

hecho que el precio de la 
aceituna de este año se 

haya disparado hasta 
rozar las 450 pesetas el 
kilo. En algunos casos, 

como Navahermosa, la 
cosecha está vendida 

antes de haber acabado 
la recolección.

a los italianos.

^  - Vfi****&•■:. ' J b k  i

EL ACEITE SE ESTA VENDIDENDO A 450 PESETAS EL KILO

A  los aceituneros les ha 
tocado la lotería

La escasez de la 
cosecha griega e 
italiana ha elevado 
los precios de forma 
excepcional
-3 0 -

E
ste año esto 
va a ser co
mo una lo
tería repar
tida", dice, 
casi con 
voz de jú 
bilo An
drés Gómez Mora, presidente 

de la Caja Rural y de la coope
rativa aceitera de Mora, Nues
tra Señora de la Antigua. Y es 
que con las circunstancias que 
está viviendo la cosecha de 
aceituna de este año, no es para 
menos.

Algunos municipios, como 
Navahermosa, tienen ya ven
dida su cosecha de aceituna, 
antes incluso de terminar la re
colección. Los cooperativistas 
han firmado contratos para la 
venta de un millón de kilos de 
aceituna. Pero lo bueno no es 
solo que este año no haya pro
blema para dar salida a la cose

cha, sino que además se han 
conseguido unos precios ex
cepcionales. A San Miguel Ar- 
cangelse les ha pagado a 435 
pesetas el kilogramo. Es fácil 
hacerse una idea de la impor
tancia de esta cifra si se piensa 
que en el mercado español un 
litro de aceite de oliva de con
sumo normal tiene un precio 
inferior a las cuatrocientas pe
setas.

Pero no todas las cooperati
vas han vendido porque espe
ran que se superen las 450 pe
setas. El mercado es 
claramente alcista en este mo
mento. "Hay fiebre alcista" di
ce Gómez Mora.

Y no sólo los precios son al
tos, sino que muchas operacio
nes se están cobrando al conta
do, con lo que se elimina uno 
de los mayores problemas del 
sector, es decir, la morosidad.

Tan afortunadas circunsta-

cias para los olivareros hay 
buscarlas en la calidad de la 
cosecha de la provincia y en las 
condiciones del mercado inter
nacional. No hay que olvidarse 
que en el mercado del aceite 
tiene una influencia decisiva 
las cosechas de los restantes 
países mediterráneos, en espe
cial Grecia e Italia.

<§<§>(§> COMPROMISOS

Este año, las cosechas de 
ambos países han sido flojas e 
Italia tiene que cumplir con 
sus compromisos comerciales. 
No en vano, desde principio de 
siglo, este país es el que con
trola la comercialización del 
aceite de oliva en todo el mun
do. Y tradicionalmente, si falla 
la cosecha griega, el aceite de 
Toledo es uno de los favoritos. 
"Si no hay demanda italiana no 
hay buen precio", explica An-
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drés Gómez Mora.
Carlos Morales, responsa

ble de Uteco, es más tajante en 
sus apreciaciones. "Aquí hay 
una norma fija  y es que los 
aceites de Toledo tienen su sa
lida en Italia por sus calida
des. Si Italia se mueve, los 
aceites toledanos se venden. Si 
se estanca Italia se estanca To
ledo".

Y es que, según Carlos Mo
rales, una de las grandes venta
jas del aceite toledano es que 
"sirve para arreglar los aceites 
fuleros". Pedro Rubio, vice
presidente de Aceites Toledo 
asegura que "los aceites de 
aquí encajan muy bien con los 
italianos, que consiguen bue
nas mezclas de vírgenes de di
ferentes procedencias".

Por su parte, Andrés Gómez 
Mora considera que no se pue
de decir tajantemente que los 
toledanos no consumimos el 
aceite. "Esta es una verdad a 
medias, ya que en muchos pue
blos, la gente va a las almaza
ras, aunque sí es verdad que 
debido a la calidad, la mayor 
parte no se consume aqui".

El razonamiento es claro: si 
los fabricantes españoles tienen 
que pagar 450 pesetas por el 
aceite toledano, a pesar de las 
ayudas al consumo, los precios 
tendrían que alcanzar por los 
menos las seiscientas pesetas.

mmm m e r c a d o  e n  b a j a

Para Pedro Rubio el panora
ma para el industrial no es tan 
alentador como para los oliva
reros. "El consumo de aceite 
virgen en los últimos años va 
creciendo suvamente en un 
mercado global en el que el 
consumo de grasas tiende a 
disminuir, por tanto crece, pero 
desde unas cifras tan pequeñas 
que no nos podemos llamar a 
engaño".

Y reconoce Pedro Rubio 
que competir con los italianos 
es difícil cuando éstos marcan 
unos precios tan altos. "Yo ven
go pagando unas cuatrocientas 
pesetas para aceites de expor
tación o los extra vírgenes, pe
ro es una partida minoritaria", 
explica. Se calcula que el con
sumo de aceite virgen está en 
el 15 por ciento de la produc

ción total.
Como ejemplo de las dife

rencias de calidades dentro de 
los aceites españoles basta de
cir que mientras el toledano al
canza los precios antes reseña
dos, el andaluz cuesta unas 380 
pesetas el kilo. Aceites Toledo, 
debido a las características de 
su mercado, "compramos en 
todas partes", dice Pedro Ru
bio.

No en todas partes la cose
cha ha sido tan excepcional co
mo en la provincia de Toledo. 
Incluso aqui ha habido diferen
cias entre unas zonas y otras. 
"En términos generales esta ha 
sido una cosecha buenísima, 
una de las mejores del último 
año, pero el año pasado la zo
na de la Jara tuvo mejor cose
cha que este año". Tampoco en 
la provincia de Ciudad Real 
este año se han conseguido re
sultados como en Toledo, debi
do a la sequía.

Los precios de este año se lo 
han puesto difícil a fabricantes 
pequeños de la provincia de 
Toledo, como Aceites Marín,

propiedad de Jesús Santolaya 
Heredero, quien asegura que 
es imposible competir con los 
italianos en precios. La dificul
tad para competir es tal que 
hasta las firmas españolas que 
ofrecen mayor calidad, como 
es el caso de Carbonell, venden 
el aceite más barato de lo que 
están pagando los italianos.

La fábrica de Santolaya en
vasa unos trescientos mil litros 
de aceite de oliva virgen al año. 
"Los vendo a precios menores 
de lo que pagan los italianos y 
sin embargo no soy capaz de

"Si Italia se mueve, 
los aceites de Toledo 
tienen salida y si se 
estanca, los aceites 
de Toledo se 
estancan"

darlos salida", asegura.
Desde luego, com petir en 

cuanto a comercialización es 
aun más difícil. "Establecer 
una red comercial tarda cien 
años y los italianos llevan ya 
ese tiempo comercializando el 
aceite, por tanto, no se puede, 
de la noche a la mañana com
petir con ellos, sino que es una 
labor lenta, de muchos años". 
Santolaya va más allá respecto 
a los italianos al afirmar que 
son las grandes firmas de este 
país las que controlan el mer
cado mundial de la alimenta
ción. Y cita, sólo por poner al
gunos ejemplos, las pizzas o 
los spaguettis.

mmm c o o p e r a t iv a

La comercialización por tan
to, no parece tarea fácil pero 
los olivareros han dado un pri
mer paso hacia la defensa de 
sus intereses. A finales del año 
pasado se creó M olinos de 
Aceite de Toledo, una sociedad 
cooperativa limitada que agru
pa ya a trece cooperativas de 
toda la provincia. Según Car
melo Muñoz, presidente de la 
cooperativa de la Nava de R¡- 
comalillo, hay ya otro grupo 
interesado en entrar, con lo que 
espera que pronto logre alcan
zar los veinte socios.

Su lema es "la unión hace la 
fuerza" y su objetivo es agru
parse para presionar y conse
guir de los industriales precios 
superiores a los que se consi
guen de forma individual. En 
definitiva, defender los intere
ses de los olivareros.

Ellos, de momento ya han 
conseguido subir un duro el 
precio que consiguió Navaher- 
mosa. "De momento no hay 
prisa por vender porque el 
mercado está muy tranquilo", 
según Carmelo Muñoz.

Jesús Santolaya dice que "el 
aceite se vende siempre que 
guste a los compradores, y 
ahora nadie quiere aceite, el 
mercado está paralizado".

Al margen de la unificación 
de precios, lo que está claro es 
que los intentos de crear una 
empresa comercial para dar sa
lida al aceite de oliva toledano 
ha fracasado. El proyecto fue 
propuesto por Juan Rubio,
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propietario de Aceites Toledo, 
a la Caja Rural. Los problemas 
surgieron. "Si la Caja Rural 
apoyaba a las cooperativas se 
ponía en contra de Aceites To
ledo y viceversa", explican 
fuentes del sector, quienes afir
man que al final fueron los co
operativistas los que se salieron 
del trato.

Por parte de Aceites Toledo 
no se quiere entrar en polémi
cas. "Creo que hubiera sido 
bueno y por eso lo propusimos 
y hemos mantenido el interés 
hasta el final, pero otros intere
sados pensaron de otra forma", 
dice Pedro Rubio.

Andrés Gómez Mora expli
caba bien a las claras que el 
proyecto con Aceites Toledo 
está aparcado y que las cooper- 
tivas y la Caja Rural están tra
bajando en proyectos de co
m ercialización que sin 
embargo no quería desvelar. 
"Tenemos proyectos entre ma
nos, pero hay que buscar el 
momento oportuno". El merca
do internacional "es aun más 
complicado y más complejo,

porque llegar los últimos siem
pre tiene sus desventajas. Sa
bemos que es una labor costo
sa, pero algún día se llegará".

Hace no muchas semanas, 
varios cooperativistas aceiteros 
de la provincia de Toledo via
jaban a Granada para conocer 
"in situ" la coopertiva Oleícola 
Granadina, y aquel fue un mo
delo que les gustó y que de se
guir alguno seguramente sería 
éste.

mmm b u e n a  d is p o s ic ió n

Desde el punto de vista de 
Carmelo Muñoz, que aparece 
como cabeza visible de la coo
perativa Molinos de Aceite de 
Toledo y al que se considera 
como hombre de peso en Ute- 
co, tiene un punto de vista algo 
más suave respecto a Aceites 
Toledo. "Nuestro objetivo pri
mero es constituirnos como 
APA (Asociación de Producto
res Agrarios)". De Aceites To
ledo dice que no ha insistido en 
el tema de la comercialización,

"pero si sigue interesado, aun 
como APA, no sería ningún 
obstáculo", explica.

Por su parte, la familia Ru
bio está interesada ahora en la 
compra de Coosur, una empre
sa estatal sobre la que ya ha 
formulada una oferta de com
pra. Aceites Toledo cuenta con 
el respaldo económico del Ban
co Central Hispano. "El BCH 
nos respalda como banco de 
negocios", explica Pedro Ru
bio, quien afirma, sin embargo, 
que la decisión de vender Coo
sur "es política y sectorial, por 
tanto no hay nada decidido".

A  pesar de que los proyectos 
en Toledo no han responsido a 
las expectativas, el vicepresi
dente de Aceites Toledo indica
ba que se alegraba de que todo 
el mundo venda todos sus acie- 
tes caros, "pero me alegraré 
más cuando esos aceites se 
consuman aquí, porque en 
efecto son de excelente cali
dad". •

•  B. JIMENEZ

Con los precios 
actuales, los 
fabricantes españoles 
no pueden competir y 
han de conformarse 
con aceites de peor 
calidad

Los aceites de Toledo 
tienen la calidad 
suficiente como para 
"arreglar aceites 
fuleros"

30 ANOS 
DE

•  BOISSERIES
•  DESPACHOS
•  ZONAS NOBLE!
•  ARTES0NAD0!
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■  CATA DE VINOS EN LA 

D.O. MENTRIDA

La sede de los vinos de 
Denominación de Origen 
Méntrida ha sido escenario de 
la cata de vinos nuevos de la 
vendimia de 1993. Los 
resultados han sido calificados 
como satisfactorios, debido a 
las puntuaciones alcanzadas en 
el 90 por ciento de las 29 
muestras presentadas de tintos 
y rosados. Los participantes en 
la cata reconocieron el avance 
experimentado en la 
elaboración de los mismos. 
Pedro Antonio Cebrián y 
José Gallego Frías 
participaron en la cata y 
animaron a que los bodegueros 
intensifiquen la 
comercialización para dar 
salida a sus caldos.

■  DOS EMPRESAS CREAN 
LA UNION COSTURA

De la fusión de las empresas de 
San Pablo de los 
Montes,Confecciones Aguado 
y Confecciones San Pablo ha 
nacido la Unión Costura. 
Propiedad de cuatro socios 
(Jesús Agudo, Reyes Agudo, 
Jesús Gil y Jesús Benito), esta 
empresa emplea a unos sesenta 
y cinco trabajadores, y aun asi 
no ve sus necesidades de mano 
de obra cubiertas. Esta empresa 
está remontando la crisis 
gracias a las inversiones en 
tecnología realizadas.

■  12.500 MILLONES DE CCM 
PARA EMPRESARIOS

El director general de la Caja 
de Castilla La Mancha, 
Francisco Hernanz, firmó la 
semana pasada con convenio 
financiero con la Cámara de 
Comercio e Industria de 
Toledo. El convenio pone a 
disposición de los empresarios 
de toda la región unos 12.500 
millones que pueden ser 
ampliados en caso de agotarse. 
Existen diferentes modalidades 
de crédito, a un interés 
revisable semestralmente. A 
esta cantidad tendrán acceso 
los empresarios asociados a las 
federaciones empresariales de 
la región, que en fechas 
sucesivas irán firmando 
convenios particulares. Esta 
semana se esperaba la firma 
con Fedeto.

□  LA MOROSIDAD DEL SANTANDER CRECIO EL 106%
La morosidad del Banco de Santander creció un 106 por ciento 
durante el pasado año, según la memoria de 1993, en la que se 
recoge que el pasivo tuvo un incremento del 15,90 por ciento y la 
inversión creció un 9 por cien. El mayor crecimiento, según Víctor 
Bustillo, director de organización, ha procedido de los fondos de 
inversión. Por otra parte, el banco tiene previsto abrir en Castilla 
La Mancha seis nuevas oficinas, la mayor parte de ellas en Toledo.

■  SERVIER OBTIENE EL CERTIFICADO DE AENOR
Laboratorios Servier recibirá la certificación de normas 9.000 de 
Aenor. Se trata de la creación de una estructura de calidad que 
garantiza productos de máxima seguridad. Laboratorios Servier es 
una fábrica de producción química instalada en Toledo en 1978 
para producir una parte de los principios activos consumidos a 
nivel nacional. En la actualidad, el 85 por ciento de su producción 
se destina a las exportaciones.
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H  NUEVA PROMOCION 
DE VIVIENDAS 
MUNICIPALES

A partir de este lunes, día 21, y 
hasta el 4 de abril queda abierto 
el plazo para optar a uno de los 
93 pisos que promueve ahora la 
Empresa Municipal de la 
Vivienda, contando con un 
presupuesto de 1.017 millones de 
pesetas. Los pisos se construirán 
en la avenida de Europa 46, en 
Santa Bárbara 22 y en el casco 
25. Se preve que podían estar 
terminados a finales del 95 o 
principios del 96.

H "EL AMIGO DE LOS 
POBRES"BUSCA LA 
AYUDA DE BONO

Cipriano González, conocido 
popularmente como "el amigo de 
los pobres", por su dedicación a 
repartir los víveres que le donan 
distintas empresas y organismos 
entre los más necesitados, se ha 
quedado sin un lugar para 
continuar con su magnífica labor. 
Después de que debió abandonar 
el local que habitualmente 
utilizaba porque lo necesitaba su 
propietario, ahora también ha 
debido dejar la casa que le cedió 
provisionalmente el 
Ayuntamiento. Cipriano está 
intentado hablar con el 
presidente regional, José Bono, 
para que medie ante el coronel 
de la Fábrica de Armas y le sea 
cedido un local que hay vacío en 
el Poblado Obrero.

DOLIAS CELEBRA UN 
FESTIVAL PARA 
AYUDAR A BOSNIA

Por iniciativa del Ayuntamiento 
de Olías, este domingo, día 20, 
se celebra en la discoteca de la 
localidad un festival benéfico 
para ayudar al pueblo bosnio a 
través de la Asociación "Lápices 
para la Paz". Actuarán el 
cantautor flamenco Manuel 
Gerena, y los grupos "Jaraíz" 
de Mora, "El Quejío" y "Musgo 
y Piedra", que han ofrecido su 
colaboración gratuitamente. 
Aunque la venta anticipada de 
entradas no ha obtenido mucha 
respuesta, se espera que acuda 
bastante público el mismo día.

SIETE DIAS
m  LOS INFANTILES DE 

ARGES 
CAMPEONES

El equipo de fútbol de Argés 
de la categoría infantil se ha 
proclamado campeón de la 
zona de los Montes. Ahora 
deberán jugar con los 
clasificados en las otras zonas y 
según el concejal de Deportes 
de esta localidad, Pedro 
Antonio Lillo, "creo que 
podrían quedar campeones 
provinciales, pues es una 
maravilla verlos jugar".

— ooo---------------------
■  BUEN ARRANQUE 

DE LA ESCUELA DE 
PRACTICA JURIDICA

La lección inaugural de la 
Escuela de Práctica Jurídica del 
Colegio de Abogados de Toledo, 
fue pronunciada por Eugenio 
Gay Montalvo, presidente del 
Consejo General de la Abogacía 
Española. Las clases, impartidas 
por abogados en ejercicio con 
más de 10 años de experiencia, a 
licenciados en Derecho, 
estudiantes de quinto curso o a 
los propios colegiados, cuentan 
con 32 matriculados lo que se 
considera una buena aceptación, 
al tener en cuenta que la Escuela 
ha comenzado un poco tarde.

— ooo
U  LOS EX ALUMNOS 

MUESTRAN SUS 
HABILIDADES

Los ex alumnos de la Escuela 
Taller de Restauración de 
Toledo que acabaron su 
formación el pasado mes de 
diciembre, han organizado una 
exposición en la Posada de la 
Hermandad donde muestran los 
trabajos que realizan en las 
diferentes empresas autónomas 
y comunidades de bienes que 
ellos mismos han constituido 
en las especialidades de 
carpintería, floristería, 
cerámica, cantería, jardinería, 
flores secas, forja y talla en 
madera.
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□  LOS BO M BERO S TENDRAN  

DOS CO NDUCTO RES
El parque de bomberos de Talavera ya cuenta con un 
segundo conductor de guardia para poder disponer de dos 
dotaciones completas, condición fundamental tras la 
conversión de este servicio en comarcal, tras el cuardo al que 
han llegado el concejal de Seguridad, José Luis Escolar y los 
sindicatos. Estos habían criticado duramente que, aunque se 
disponía de dos dotaciones de guardia, sólo había un 
conductor, con lo que era imposible atender dos urgencias al 
mismo tiempo.

|  "OCULTAN INFORM ACION  
SO BRE LA UNIVERSIDAD"

La coordinadora antimarginación "Nosotros Talavera" cree 
que la comisión mixta de seguimiento PSOE-IU sobre el 
asunto universitario oculta información a los ciudadanos 
sobre el número y tipo de carreras que la Universidad 
regional pretende crear en la ciudad. La portavoz de este 
colectivo, Encarna Barrero, ha asegurado que teme "que 
ambos conozcan la decisión y no se atrevan a darla por ser 
negativa" y ha añadido que "cada día que pasa sin tener una 
resolución sobre las reivindicaciones universitarias en 
Talavera se tiene un día menos para solucionar los 
problemas que surjan al respecto".

DESDE LA PUERTA 
DE CUARTOS

■  PRESUPUESTO  
M UNICIPAL

Representantes de la Comisión Política de Izquierda Unida y 
del grupo municipal del PSOE, han iniciado las 
negociaciones para llegar a un acuerdo entre ambas 
formaciones respecto al presupuesto municipal 
correspondiente a este año. Bien es cierto que todavía no se 
han llegado a esbozar los primeros acuerdos sobre ninguna 
de las partidas, sobre todo en el capítulo de inversiones. Por 
otra parte, el ayuntamiento ya ha llegado a un acuerdo con el 
Banco de Crédito Local para la refmanciación de la deuda de 
2.500 millones que mantiene con esta entidad y que supone 
una de las mayores cargas económicas para el consistorio.

J o s é  R etana

La sonrisa de la ministra

S e da como seguro que el próximo día 3, Tala- 
vera va a contar con la visita de la ministra 
de Cultura, y aunque no se corresponde justa
mente con la fecha, va a estar enmarcado en 
los actos conmemorativos del Dia de la Mujer 

Trabajadora, que se celebra el dia 8 de marzo.
Es gratificante, sobre todo para el colectivo de mujeres 

talaveranas, que toda una m inistra de la cosa cultural, 
venga a departir con sus congéneres en la celebración de 
un hecho que marcó el inicio de la liberación femenina. 
Pero su condición de mujer, no nos puede hacer olvidar 

que también es la jefa  del ministerio de Cultura y como 
consecuencia, la actual "dueña" del Museo Ruiz de Lu
na, por lo que es de suponer que los políticos locales 
que hayan solicitado y conseguido su viaje a lalavera, 
no perderán la ocasión de contarle el cachondeo que su 
departamento se trae con la mayor colección de la más 
fam osa cerám ica del mundo, lln  singular e irrepetible 
legado que ha estado condenado al ostracismo de unos 
cajones de madera cautivos en los solanos del antiguo 
Banco de España, durante años (he perdido la cuenta), 
por la cicatería de un ministerio de Cultura, que nunca 
encontraba hueco en su presupuesto para dedicarle las 
cuatro perras gordas que se necesitan para dar por termi
nadas las obras del Museo de Cerám ica Ruiz de Luna. 
Sería interesante rebuscar en las hemerotecas talavera

nas, y entregarle a la m inistra el abultadísim o dossier, 
con los cientos, quizás miles, de noticias que ha genera
do la dejación de su ministerio hacia Talavera y su mu
seo, y también contarle la chistografía que han produci
do sus co n stan tes  dem oras e in co n g ru en c ias  en su 
construcción, siendo la última y quizás la más señera, la 
que está llevando a cabo en estos momentos; o lo que es 
lo mismo, la remodelación de un edificio que no ha lle
gado a inaugurarse. Tiene guasa que diría un castizo. 
Claro, que más guasa tendría el aprovechar la ocasión 

de la venida de la ministra para estrenar la ruta turística 
de la Ciudad de la Cerámica, acompañados de alguno de 
los buenos historiadores locales, que le pudieran expli
car porque hay que salvar al Salvador de la piqueta del 
Obispo, o las razones históricasque aconsejen reparar el 
puente romano, que todavía medio existe gracias a los 
murcianos que, al llevarse el agua para sus regadíos y 
urbanizaciones, mantienen seco todo el año al rio Tajo. 
Después, a su paso por el Alcázar y su recinto amuralla
do, deberán ser corteses y avisar a la ministra del riesgo 
que corre de que se le caiga una piedra encima, y por úl
timo, al llegar a las puertas del futuro museo, podrían 
indicarle el edificio del Liceo, que hoy convertido en al
macén de porquería, Talavera también tiene pendiente 
de recuperar.
Sería una lástima perder la ocasión, so pretexto de con

gelar la sonrisa más dentrífica de toda España que di
cen posee la ministra Carmen Alborch.
Que así no sea.
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■  VENTAS,
"UN DINERO 
MAL EMPLEADO"

El partido Popular de Ventas con 
Peña Aguilera ha criticado, 
duramente, la decisión del grupo 
de Gobierno de remodelar la 
plaza de la Hermandad con un 
presupuesto de 24 millones de 
pesetas, de los que ocho estarán 
subvencionados por la 
administración Regional. "Esos 
17 millones que vamos a tener 
que pagar ¡os podíamos emplear 
en reformar las escuelas que se 
encuentran en estado 
lamentable", explicó, el portavoz 
del PP, Mariano del Castillo. El 
popular no entiende como el 
Ayuntamiento se va a gastar tanto 
dinero "en dejar la plaza muy 
bonita" habiendo necesidades de 
carácter más urgente como las 
obras de las escuelas, el asfaltado 
de calles o la recogida de aguas

M  LOS YEBENES, 
CONCURSO 
DE PODENQUEROS

El próximo día 26 tendrá lugar en 
Los Yébenes un concurso de 
podenqueros. En el certamen, 
organizado por la taberna museo 
Juan Garoz, se darán cita 
conocidos perreros de la zona que 
demostraran, entre otras cosas, su 
buen hacer en el difícil arte de 
tocar la caracola. Con este tipo de 
actividades se pretende potenciar 
lo más característico de un pueblo 
como el de Los Yébenes en el 
que la caza ocupa un lugar 
destacado. Durante el acto se 
homenajeará también a Arsenio, 
guarda forestal de la localidad

H  CUERVA REPUEBLA 
SUS VIAS 
PECUARIAS

La consejería de Agricultura ha 
concedido para este año la 
reforestación del cordel 
Segoviano a su paso por la 
localidad de Cuerva. La 
solicitud de repoblar la vía 
pecuaria fue realizada por el 
Ayuntamiento hace ya dos 
años. A lo largo de tres 
hectáreas se van a a sembrar 
árboles de rápido crecimiento 
como pinos, y de desarrollo 
más lento como los autóctonos, 
encinas, robles y castaños

SIETE DIAS
■  LOS YEBENES,

UNA BANDA 
MUY JOVEN

La banda municipal de Los 
Yébenes cuenta en sus filas con 
nueve nuevos músicos, siete chicas 
y dos chicos que se incorporaron a 
la agrupación musical el día de San 
Blas, patrón del pueblo. La banda 
de música de esta localidad, 
dirigida por Juanjo Martín-Tadeo, 
tiene 40 alumnos, -aparte de los 45 
profesionales que la integran-, más 
de la mitad con menos de ocho 
años, superando, en número, las 
niñas a los niños

■  LAS MUJERES 
DE GALVEZ 
SE PONEN EN FORMA

Desde los primeros días del mes de 
febrero, las mujeres de Gálvez 
participan en unos cursos de 
gimnasia organizados por la 
asociación Amanecer. Las más 
entradas en años practican una 
gimnasia más suave, muy indicaba 
para todas aquellas que tienen 
artrosis o problemas en la columna. 
Las más jóvenes realizan ejercicios 
de mantenimiento, utilizando 
técnicas de aerobic. La asociación 
de Mujeres, Amanecer, viene 
realizando, además, cursos de 
manualidades, habiendo presvisto 
dos viajes al Rocío y a Guadalupe

— OOO
HORGAZ, LOS QUINTOS 

CELEBRARON 
VILLAVERDE

Aunque el tiempo no 
acompañó, los quintos de 
Orgaz, fieles a la costumbre, se 
reunieron, este martes, para 
celebrar la fiesta de Villaverde. 
Desde primeras horas de la 
mañana, los mozos recorrieron 
las casas de las quintas del 
pueblo, cantándoles con muy 
buen humor, -el mismo que 
mostraron las chicas-, sus 
virtudes y sobre todo, sus 
defectos. Tras este simpático 
acto, los jóvenes subieron de 
romería al prado de Villaverde, 
hasta donde acudieron, 
también, numerosos vecinos.
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SIETE DIAS

m  BUENA CAMPAÑA DEL 
SANTA CRUZ

Tan sólo un partido ha perdido el 
equipo de fútbol Santa Cruz 
UJAF, de Santa Cruz de la 
Zarza, en lo que va de 
temporada. Este conjunto, que 
encabeza la clasificación del 
grupo V de Segunda Regional, 
perdió su imbatibilidad el mes 
pasado ante Chozas y Canales, 
después de llevar algo más de un 
año sin perder. El secreto del 
buen hacer de los santacruceros 
radica, según el presidente del 
club, Gregorio Lázaro, en el 
trabajo con la cantera ya que el 
equipo está formado 
exclusivamente por jugadores 
locales.

LA MANCHA

ooo
■  CARRETERA 

EN MAL 
ESTADO

Este es el estado que presenta 
el tramo de carretera que une 
las localidades manchegas de 
Villanueva de Alcardete y 
Quintanar de la Orden. Los 
vecinos de ambas poblaciones 
se han quejado en reiteradas 
ocasiones de las pésimas 
condiciones que reúne para el 
tráfico rodado, máxime si se 
tiene en cuenta que estos 10 
kilómetros soportan el paso de 
unos mil vehículos diarios, 
entre ellos numerosos 
camiones.

—ooo------------------
■  VILLACAÑAS, NUEVAS 

ACTIVIDADES CONTRA 
LA DROGA

La Asociación de Ayuda al 
Toxicómano de Villacañas, 
celebró una reunión para tratar 
el calendario anual de 
actividades destinadas a la 
información y prevención de la 
drogadicción. Estas se 
iniciarán a finales de febrero 
con la organización de un taller 
sobre el sida que se prolongará 
durante tres días. También está 
prevista la celebración de un 
partido de fútbol entre 
concejales para recaudar 
fondos que se detinarán a la 
ayuda del toxicómano, así 
como nuevas carreras 
populares contra la droga.

liiQUINTANAR: FEDETO 
QUIERE RELANZAR 
EL POLIGONO

El presidente Fedeto,
Federación Empresarial 
Toledana, Humberto Lagasco, 
se reunirá el próximo día 22 en 
Quintanar de la Orden con 
empresarios de la comarca. La 
finalidad de dicho encuentro es 
la de iniciar una campaña de 
relanzamiento del polígono 
industrial quintanareño. Hasta el 
momento y a pesar de llevar 
varios años inaugurado son 
pocos los industriales locales que 
se han instalado en esta zona.

■  VILLA DE DON 
FADRIQUE, JORNADAS 
SOBRE EL CULTIVO 
DE REMOLACHA

La Asociación Remolachera 
Azucarera de Toledo ha 
celebrado esta semana en La 
Villa de Don Fadrique las 1
Jornadas Técnicas sobre el 
Cultivo de Remolacha 
celebradas en la provincia. En 
las mismas se ha hablado sobre 
el futuro y el pasado de este 
producto así como de la 
conveniencia de utilizar 
herbicidas además de las 
técnicas de siembra. Las 
jornadas, a las que asistieron 
alrededor de cien personas, 
concluyeron con una exposición 
de maquinaría agrícola utilizada 
para la recolección.

■  URDA, DESAPARECE 
VEINTICUATRO HORAS

Numerosos vecinos de Urda 
participaron en la búsqueda de 
un anciano de la localidad, 
Leoncio Fernández, cuya 
desaparición fue denunciada el 
domingo día 13 por su mujer. 
La búsqueda, en la que 
participararon la agrupación de 
Protección Civil de Quintanar 
de la Orden así como 
miembros de la Guardia Civil y 
de la Policía Local, se prolongó 
durante la madrugada del lunes 
sin éxito. Afortunadamente, el 
lunes por la mañana, el anciano 
fue encontrado en un olivar por 
un grupo de aceituneros, 
encontrándose en perfecto 
estado de salud.
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Í3VILLALUENGA, 
PUENTE PEATONAL 
EN LA VIA FERREA

El Ayuntamiento de Villaluenga 
construirá un puente peatonal 
sobre las vías de la línea férrea 
Madrid- Portugal para evitar el 
riesgo que supone atravesar 
dicho paso a los usuarios del 
polideportivo, campo de fútbol 
y la piscina. Según informó el 
concejal Angel Muncharaz, 
dicho puente también podrá ser 
utilizado por los vehículos de 
dos ruedas.

SI LA BIBLIOTECA DE LA 
PUEBLA SE ACERCA 
A LOS ESCOLARES

La biblioteca de La Puebla de 
Montalbán, en colaboración 
con la editorial Edelvives, ha 
organizado, para el día 24, una 
jomada en la que se pretende 
acercar la literatura a los 
escolares y en la que 
participarán unos 350 niños de 
los dos colegios de la localidad. 
Para ello, se contará con la 
presencia del escritor Alejandro 
Fernández Pombo, a quien los 
alumnos pregunrarán sobre 
algunas de sus obras juveniles 
como "Marcelino Espada" o 
"Un paraguas rojo", entre otras.

J UN VECINO ESCRIBE 
UN LIBRO SOBRE LA 
HISTORIA DE CABAÑAS

El vecino de Cabañas de la 
Sagra, Juan Carlos Rojas,
está recopilando datos sobre la 
Historia de su pueblo con los 
que pretende escribir un libro. 
La obra, que sería la primera 
dedicada enteramente a esta 
localidad, podría ser editada 
por la Junta si el autor decide 
solicitar una de las becas 
establecidas para este tipo de 
trabajos. Este joven hostelero, 
que lleva tres años trabajando 
en el libro, ha profundizado en 
temas como los mosaicos 
romanos aparecidos en un 
yacimiento de Cabañas, 
intentando aclarar los errores 
que ha encontrado en los 
informes consultados.

SI LA CHARANGA DE 
LA PUEBLA DE 
EXITO EN EXITO

Los doce miembros de "Expo 
Musical", la charanga de La 
Puebla de Montalbán, no 
parecen notar los efectos de la 
crisis económica ya que tienen 
su agenda de actuaciones 
repleta. Estos músicos 
aficionados, de entre 40 y 50 
años, recorren todas las fiestas 
de la provincia, al contar con un 
repertorio muy amplio que se 
adapta a cualquier celebración.

■  EL CONSEJERO DE 
INDUSTRIA VISITA 
LA PLANTA SOLAR

El consejero de Industria y 
Turismo, Alejandro Alonso, 
visitó las obras de la central 
fotovoltaica que se está 
construyendo en La Puebla de 
Montalbán con una inversión 
cercana a los 1.600 millones de 
pesetas. La planta solar, que 
está previsto comience a 
funcionar entre los meses de 
mayo y junio, será una de las 
más grandes de Europa y 
empleará la tecnología más 
avanzada por lo que servirá 
para investigar en el campo de 
este tipo de energía.

■  CARRICHES PIDE 
AYUDA A LA 
DIPUTACION

El alcalde de Carriches, Martín
Rumbero, aprovechó la visita 
que, a esta localidad, realizó el 
presidente de la Diputación 
Adolfo González Revenga, para 
exponerle las principales 
necesidades del municipio y 
pedir colaboración económica a 
la institución provincial. Entre 
los proyectos municipales 
prioritarios, que el ayuntamiento 
pretende acometer, figura la 
reforma del alumbrado público, 
construcción de casas 
compartidas para la tercera edad 
y una piscina

—ooo-

SIETE DIAS

—ooo-
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E l  concejal de 
Obras y Servicios del 

Ayuntamiento de 
Talavera, Juan 

Sánchez Ostos, ha 
sido la última víctima  

en la nueva 
costumbre del alcalde 

de rectificar a sus 
concejales. Ostos no 

se corta y asegura que 
el anterior primer 

edil, Javier 
Corrochano, era 
"más receptivo".

El concejal de Obras y Servicios, Juan Sánchez Ostos, se ha significado siempre por ser uno de los concejales más críticos con la forma de la que 
se están llevando las cosas en el grupo municipal del PSOE. Ostos aboga por una mayor comunicación en el seno del grupo.

JUAN SANCHEZ OSTOS, CONCEJAL DEL AYUNTAMIENTO DE TALAYERA

r / j H H
"En el grupo 
socialista tiene que 
haber más 
comunicación"

"Corrochano era 
más receptivo"

J
uan Sánchez Os
tos, concejal dele
gado de Obras y 
Servicios del 
Ayuntamiento de 
Talavera, ha sido 
la útima víctima 
de las rectificacio- 
le de la ciudad, Isi
dro Flores, hacia los ediles de su 
propio grupo municipal. Antes lo 

fue el delegado de Personal, Víc
tor García Galán, por el asunto 
de lo servicios mínimos munici
pales el pasado 27-E. El motivo 
de la nueva refriega es el cambio 
de parecer del primer edil talave- 
rano con respecto a la privatiza
ción del servicio de limpieza via
da durante los fines de semana.

Este hombre, calificado hasta 
por sus propios contrincantes po
líticos como "muy trabajador", 
asegura que la suya es una conce
jalía muy compleja: "alguien la 
llamó la concejalía maldita, por
que es muy compleja y la más de
sagradable. Hay otras más visto
sas, más de salir en la foto".

Juan Sánchez Ostos, que ase
gura dedicarle a su delegación 
"todo el día y parte de la noche", 
además, no para. Junto a Obras y 
Servicios, tiene a su cargo las 
piscinas municipales y es el coor
dinador de las actividades de Ta
lavera con sus ciudades herma
nas. Pero es que este concejal 
aspira también a traer para su 
ciudad la presidencia de la Aso
ciación Española de Mercados de 
Ganados.

-Qué significa para Talavera 
la presidencia de la Asociación 
Española de Mercados de Ga
nado.

-Es importante aunque la ver
dad que en Talavera, a través de 
los medios de comunicación, no 
se le está dando la importancia 
que se le da en otros lados. En to
da España y en toda Europa se 
está trabajando fuerte en este 
sentido y se le da más importan
cia de lo que yo estoy viendo en 
esta ciudad.

-¿Y el Ayuntamiento tam
bién le está dando importancia

a esto? Lo digo porque en este 
asunto parece que Sánchez Os
tos va por libre.

-Sí. Esa es la sensación que 
también tengo yo, aunque esté 
arropado moralmente, pero sólo 
moralmente. Me he sentido un 
poco solo, porque aquí ha habido 
mucho trabajo que hacer. Y no 
sólo el trabajo burocrático. He 
dedicado fines de semana a reu
niones, que era cuando podía es
tar con mi familia. Da la sensa
ción de que en el Ayuntamiento 
esto es una cosa a la que no se le 
da la importancia que yo le estoy 
dando.

-¿Y en el Ayuntamiento Sán
chez Ostos también va por li
bre?

-No voy por libre. Con respec
to a mis delegaciones, que son un 
caso aparte, procuro centrarme 
en ellas. Pero sí, de vez en cuan
do tengo sensación de ir un po
co...porque tengo preocupaciones 
en mis servicios. Pero parece que 
las preocupaciones que yo tengo 
no son las mismas que las de
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otros compañeros.
-Los problemas en el grupo 

municipal socialista... ¿Existen 
o son cosa de la prensa?

-Sí, hay ciertos problemas. Lo 
que pasa es que unos las decimos 
y otros se callan, pero sí las dicen 
en ciertos sitios. Falta más comu
nicación, más reuniones del pro
pio grupo municipal. Y, además, 
últimamente se está contradicien
do a algunos con ciertas noticias 
en la prensa. Precisamente me he 
encontrado a la vuelta de Bruse
las con una de ellas. Yo lo único 
que he hecho es ratificar unas de
claraciones que el alcalde ya os 
hizo a la prensa en diversas oca
siones. Tengo fotocopia aquí de 
todas ellas, en las que decía que 
se iba a estudiar privatizar el ser
vicio de limpieza viaria los fines 
de semana y, llegó a decir, inclu
so, que algún día sería de forma 
completa. A mí no me ha dicho 
nada, me he enterado por la pren
sa.

-Son ya muchos los conceja
les que han mostrado sus dis
crepancias: Bernardo, Castañe
da, Sánchez...

-Pero hay más concejales. No

sotros somos los que hemos ha
blado. Y seguiremos hablando.

-¿Todo esto le pasa por su 
proximidad a Corrochano?

-Yo no soy "corrochanista'. 
Eso es una etiqueta de algún me
dio de comunicación. Soy amigo 
de Javier Corrochano y la amis
tad la valoro por encima de los 
temas políticos. El es una perso
na que me ha entendido bien 
cuando estaba en la alcaldía. Yo 
ante todo, soy socialista y me de
bo al Partido Socialista. Pero 
también ha rectificado a Víctor 
García Galán, a Eusebio Sán
chez, a Castañeda...La mía es, 
en fin, una más.

-Pero siempre se rectifica a 
los mismos...

-Curiosamente. Pero ya digo, a 
los que estamos sintiendo preo
cupaciones por nuestras delega
ciones.

-¿Los hay que no se preocu
pan por sus delegaciones?

-No digo eso. Yo digo que hay 
algunos que nos preocupamos 
más que otros.

-El trio formado por Flores, 
Camacho y González opera al 
margen del resto del grupo?

-Ya he dicho que hay cosas 
que me entero por la prensa. Pero 
a lo mejor es que debe ser así. Lo 
asumo, pero lo único que pido es 
una cuarta parte del tiempo que 
Isidro dedica a los primer y se
gundo teniente de alcalde o al 
propio Nazario García.

-Para algo se instituyó el 
"Día del Concejal", que, por 
cierto, ha sido un rotundo fra
caso.

-Eso no se que quiere decir, no 
se nos ha explicado. Se nos man
dó por parte del Jefe de Gabinete 
una hoja en la que se hablaba de 
ello pero no ha habido una reu
nión explícita para explicar como 
funcionaría ese tema. Estamos 
igual que antes.

-¿Con cuál de los dos alcal
des con los que ha trabajado 
Sánchez Ostos se sentía más a 
gus o?

-H .sta ahora, como alcalde, 
tenfeo que decir claramente que 
con Javier Corrochano. Era más 
receptivo y formábamos un gru
po totalmente unido en torno a él. 
Nos pusimos todos a trabajar y 
cada uno asumía su trabajo en 
sus delegaciones sin que algunos

nos molestásemos, lo que ahora 
es imposible.

-¿El protocolo con Izquierda 
Unida está creando mal am
biente en el propio grupo socia
lista?

-No se para qué ha servido el 
protocolo. Sirvió en su momento 
para sacar adelante grandes 
obras, como el Mercado de Ga
nados. Pero porque salga una 
obra que nos interesa tengamos 
que estar atados de pies y manos 
por un concejal...Y me refiero in
cluso a lo que pueda haber moti
vado al alcalde a echarse para 
atrás en lo de la privatización del 
servicio de limpieza por las ma
nifestaciones que he leído del 
propio García.

-¿El alcalde ha rectificado a 
Sánchez Ostos por no indispo
nerse con Nazario García?

-Es lo que presiento yo.
-La palabra dimisión no ha 

pasado nunca por su cabeza?
-La dimisión como tal no ha 

pasado nunca, pero sí desde lue
go una sensación de total desmo
ralización. •

•  JESUS RUBIO

i  p ESCUCHA COMO TE SUENA ESTE ANUNCIO
INFOBIT y FORMA MUSICAL han unido sus esfuerzos para ofrecerte e 
TOLEDO el primer sistema compatible para composición de música pe 
ordenador, dirigido tanto a profesionales como a aficionados.

Las posibilidades de composición en todo tipo de estilo musical so 
inimaginables, y los precios... ni te lo vas a creer.

bien, ven a vernos a INFOBI' 
por ALVARO GARCIA «n

CoNFiquRAcioNES cI escI e 8 . 0 0 0 . '  PTS a I  m
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L o s  médicos de Polán están dispuestos a "instalar una tienda de campaña y pasar la consulta en la 
calle" si el Insalud no da solución urgente al deteriorado estado del centro de salud, con paredes 

agrietadas, suelos hundidos y humedades de medio metro por todos los muros. El personal médico y 
los enfermos se quejan además del poco espacio, los malos olores y de la presencia de insectos y de

roedores

REIVINDICANDO REFORMAS URGENTES PARA EL CENTRO DE SALUD DE POLAN

Los médicos, dispuestos a pasar 
consulta en una tienda de campaña

"El alicatado se está 
cayendo, los suelos 
se han hundido. 
Podemos meter 
los dedos 
entre las paredes"

Hace dos años 
se adjudicaron las 
obras. No llegarían 
a comenzar por falta 
de presupuesto

os médicos 
del centro de 
Salud de Po
lán no pue
den aguantar 
más e incluso 
han llegado a 
p la n te a r s e  

medidas extremas de presión 
para conseguir que la Adminis
tración reforme el consultorio, 
en estado lamentable, "estamos 
dispuestos a instalar una tien
da de campaña y pasar la con
sulta en la calle", explicaron a 
Bisagra, "si hasta ahora no lo 
hemos hecho ha sido para no 
perjudicar a los pacientes", 
añadían.

Pero la situación es ya "in
sostenible", comentó el presi
dente en funciones de la comi
sión de Salud, José Gallardo, 
"el alicatado se está cayendo, 
los suelos se han hundido; po
demos meter los dedos entre 
las paredes. En cualquier mo
mento un tabique puede venir
se abajo. Aquello es tercer- 
mundista "El edificio deber 
ser tratado urgentemente", de
cía, en el mismo sentido, 
Agustín Cano, representante 
del consejo por el Ayuntamien
to de Polán, "hay paredes des
colgadas, yo no dormiría allí', 
subrayó.

Pero todos estos problemas 
no son nuevos, comenzaron ha
ce tiempo. El personal médico 
del centro de Salud de Polán 
había manifestado en varias 
ocasiones su profundo malestar 
y preocupación por el continúo 
deterioro del local. La Directo
ra gerente de atención primaria

estaba al tanto. En varias oca
siones, técnicos y arquitectos 
lo habían exam inado. Los 
miembros del consejo incluso 
quisieron movilizar a los veci
nos de las localidades afectadas 
para manifestarse ante el Insa- 
lud. Las quejas parecían que 
habían surtido efecto y la re
modelación se contempló en 
los sucesivos planes de mejo
ras. El 18 de agosto del 92 se 
adjudicaban las obras, que ten
drían una duración de cinco 
meses, y se aprobaba un presu
puesto de diez millones de pe
setas. Durante el período que 
durasen las obras, las urgencias 
se iban a pasar en una casa cer
cana cuyo alquiler iba a ser pa
gado proporcionalmente por 
los ayuntamientos en relación

al número de habitantes. El In- 
salud, -según el presidente en 
funciones de la comisión de 
Salud, José Gallardo-, no ha
bía previsto un presupuesto pa
ra cubrir esta situación.

Las deficiencias del centro 
de Salud de Polán parecía que 
iban a solucionarse aunque fi
nalmente todo quedó en agua 
de borrajas. El presupuesto no 
llegó. El Insalud se justificó en 
el recorte de las 
subvenciones."Estamos muy 
cansados", indicó el coordina
dor médico, Julio Hernández, 
"nos van dando largas. El di
nero se frena en Madrid".

Pero el mal estado del centro 
de Salud de Polán no afecta 
únicamente al personal sanita
rio que asegura sentirse impo-

- 42 -

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #315, 13/2/1994.



LU
IS

 P
A

N
TO

JA

tente. Los sufridos enfermos no 
paran de quejarse, sobre todo 
de los malos olores, a pesar de 
que la parte habilitada para el 
público es la mejor conservada.

El centro de Salud de Polán 
lleva ochos años construido,- 
fue de los primeros que se le
vantaron en la provincia-, y 
siete en funcionamiento, dando 
servicio de urgencia a unos 
nueve mi! vecinos de ocho 
pueblos, -Argés, Guadamur, 
Layos, Pulgar, Casasbuenas, 
Noez, Totanés y Polán-, En él 
trabajan por turnos once perso
nas, entre médicos, ATS, asis- < 
tente social... Actualmente ne- § 
cesita un buen lavado la cara, 2 
"un sitio que se dedica a pres- 5 
tar sanidad debe estar 
saneado", señaló Ménica Sán
chez, representante del consejo 
de Salud por la localidad de 
Guadamur.

<§><S>® RATAS

La limpieza se cuida al má
ximo en el consultorio de Po
lán pero aún así no se pueden 
evitar "los insoportables olores 
que aparecen periódicamente". 
Según indicó el coordinador 
médico, Julio Hernández, han 
visto ratas y ratones de campo 
por los tejados y los falsos te
chos, llegando a salir por las 
persianas. Según los estudios 
técnicos, el consultorio de Po
lán estaría ubicado sobre un 
colector, "por aquí pasarían 
las a lcantarillas de todo

La situación del centro médico de Polán es "insostenible". El alicatado se está cayendo y los 
suelos se han hundido

Polán". "También aguantamos 
humedades", recalcó Ménica 
Sánchez, "el terreno y los ci
mientos no estarían bien aisla
dos".

Los médicos no sólo se que
jan de la presencia de roedores, 
de "plagas de insectos", hume
dades, grietas o malos olores.
El personal sanitario reivindi
ca, por otra parte, medidas de 
seguridad adecuadas para un 
sitio público, "no hay salidas 
de emergencia", indicó Agus
tín Cano de Polán, "kw puer
tas se abren hacia dentro y no 
hacia afuera". "Las ventanas 
son estrechas y con rejas, pare
ce un bunker", especificó Mé
nica Sánchez de Guadamur.
Al consultorio de Polán, por

El personal reivindica 
también una salida 
de emergencia.
"Las puertas abren 
hacia afuera y las 
ventanas tienen rejas"

otro lado, ni siquiera le han da
do una mano de pintura desde 
que se abrió, esperando que en 
el mismo se hicieran reformas 
más profundas.

Según los médicos y los re
presentantes del consejo de Sa
lud, las altas temperaturas, - 
"algunas veces han alcanzado 
32 grados en la sala de emer
gencia y 34 en los dorm ito
rios"-, debidas a la falta de aire 
acondicionado, hacen insopor
table el trabajo de los facultati
vos y el personal a su cargo así 
como la estancia de los pacien
tes, "nos producen cansancio y 
fatiga".

(§>(§)<§> POCO ESPACIO

La falta de espacio es otro de 
los inconvenientes al que de
ben enfrentarse los médicos y 
el personal del centro de Salud 
de Polán, "se ha quedado pe
queño, sólo tenemos cuatro
cientos metros construidos. En 
la sala de rehabilitación liemos 
colocado tres despachos", ex
plicó el coordinador, Julio  
Hernández para quien la solu
ción definitiva pasaría por "ti
rarlo y levantarlo de nuevo. 
Sólo podemos redistribuir el 
espacio pero nada más", aña
dió.

El alcalde de Polán, Fran
cisco Ludeña considera que la 
Administración, en un princi
pio, debía haber concedido más 
dinero para construir el consul
torio, "aunque han pasado va
rios años, diez m illones en 
aquel tiempo eran muy pocos 
cuando ahora están dando cin
cuenta y sesenta. Se debía ha
ber hecho mejor". En los pri
meros años, el Ayuntamiento 
de Polán, a través de un conve
nio con el Insalud, se encarga
ba de pagar el servicio de lim
pieza, la luz, el teléfono.

Puestos en contacto con An
tonio Arbelo, director provin
cial del Insalud, para conocer 
su opinión nos remitió a los 
responsables de la gerencia de 
Atención Primaria que llevan 
el tema más directamente. Sin 
embargo, Bisagra no ha podido 
recoger la opinión de ninguno 
de ellos.__________________

•  VICTORIA JIMENEZ
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Tomás Canilló aparcó sus vehículos junto a los árboles para evitar que fueran arrancados.

.L/a decisión del Ayuntamiento de Yuncler de arrancar un buen número de árboles del pueblo ha 
estado rodeada de una fuerte controversia que llegó a provocar, incluso, que un vecino se enfrentara a 
la Guadia Civil y fuese denunciado por desacato a la autoridad. Un sector de la población considera 

correcta la actuación del equipo de Gobierno, mientras otro la califica de salvajada.

UN VECINO DE YUNCLER SE ENFRENTO A LA GUARDIA CIVIL POR DEFENDER LOS ARBOLES

Ejecutado un pino de 20 años por 
cuestiones políticas

La alcaldesa asegura 
que las raíces de los 
pinos levantaban 
aceras y rompían las 
tuberías del agua
-44-

E
1 vecino de 
Yuncler, To
más Gutié
rrez Carrillo,

estuvo tres dí
as sin comer 
después de ver 
como una má

quina, contratada por el Ayunta
miento, arrancaba de cuajo los 
árboles de la calle Capitán Luis 
Blanco, donde vive. Este hombre 
trató de impedir que los emplea
dos hicieran lo mismo con los 
pinos situados junto al consulto
rio médico y, para evitarlo, apar
có junto a ellos un camión y una 
furgoneta de su propiedad. La 
Guardia Civil le ordenó que reti
rara los vehículos, a lo cual se

negó, por lo que ha sido denun
ciado acusado de desacato a la 
autoridad. A pesar del revuelo 
que se formó en el pueblo, este 
hombre no logró evitar que 
arrancaran los pinos, algo que 
hicieron tan sólo unos minutos 
después de que Carrillo les de
jara "el campo libre".

Cuando el más grande de es
tos pinos cayó al suelo, algunos 
jóvenes de la localidad expresa
ron sentimientos de protesta. 
"No tienen vergüenza", exclamó 
Fernando, un muchacho de 18 
años, que asegura que la calle en 
verano estaba preciosa con sus 
árboles. A Juanma, otro joven 
de la misma edad, no le gusta "ni 
un pelo como van a dejar el pue
blo", opinión muy similar a la de

Natalia, quien afirma que el 
Ayuntamiento parece querer 
convertir a Yuncler en una ciu
dad como Madrid, "cuando los 
pueblos son los únicos sitios 
donde se puede respetar la natu
raleza". Tampoco Lorenzo ve 
con buenos ojos que en su pue
blo quiten los arboles: "podrían 
haber arrancando uno o dos que 
estaban levantando la acera, o 
alguno que estaba enfermo, pero 
quitarlos todos es una salvajada 
y además no entiendo porque se 
gastan el dinero tontamente", al 
tiempo que preguntaba con iro
nía ¿dónde se van a poner los 
pájaros este año?" Igualmente, 
con cierto sarcasmo, se expresa
ba Raúl, un chico de 17 años 
que quería saber dónde se colo-
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En la loto se puede ver que las raíces del pino no eran tan grandes como para levantar la acera

carán las bombillas la próxima 
Navidad.

D O ®  QUIEN MANDA, MANDA

Pero no sólo los jóvenes hicie
ron patente su malestar por la ta
la de los pinos y olmos, Esteban 
es otro vecino de la calle a quien 
la medida municipal no le agra
da, ya que "llevaba muchos años 
criándolos y regándolos". Señala 
no haber recibido desde el Ayun
tamiento ninguna información: 
"no sé si tendré derecho a una 
explicación, ya que hacen lo que 
quieren y lo que les da la gana 
porque quien manda, manda".

Claudia, una anciana del pue
blo que nos preguntó repetida
mente si le iba a pasar algo por 
hablar, afirmó que le daba mu
cha lástima que hubiera tirado el 
pino que había en la puerta de su 
casa "porque lo había plantado 
mi marido, ya fallecido". Algu
nas de las personas que se con- s  
gregaron en la zona pusieron de < 
manifiesto la poca conciencia 
ecológica que demuestra el 
Ayuntamiento de Yuncler y po
nen el ejemplo de que cuando se 
hizo una obra en la iglesia se re
tiró el nido de las cigüeñas y no 
se ha vuelto a colocar, por lo que 
estas aves no han vuelto a anidar 
en el pueblo.

Por el contrario, también hu
bo residentes en la calle Capitán 
Luis Blanco que consideraban 
acertada la decisión municipal 
achacando a los árboles talados 
el destrozo de aceras y tuberías. 
La propietaria del bar "La To

rre", establecimiento frente al 
cual se encontraba el árbol más 
grande de los que tiraron, reco
noció que las raíces del pino no 
estaban levantando la acera, 
"pero me preguntaron si quería 
quitarlo y yo dije que sí porque 
me echaba mucha porquería al 
tejado y no corría el agua" 

Aunque Tomás Carrillo ase
gura haber tenido muchas mues
tras de apoyo de sus vecinos, 
afirma que le han dejado solo en 
la lucha por conservar unos ár

boles plantados hace veintidós 
años "porque el que más o el que 
menos tiene un familiar en el 
Ayuntamiento y no quiere crear
se complicaciones". Cree que lo 
sucedido tiene motivaciones po
líticas, ya que los árboles se 
plantaron cuando era alcalde 
Francisco Pleite, actualmente 
concejal del Partido Popular, en 
la oposición. Carrillo recalca 
que el hecho de ser militante del 
PP no ha influido en su compor
tamiento "sólo me movió el cari

ño hacia unos árboles que fue
ron plantados por los niños de la 
escuela y que yo había traído 
desde el leona."

También para Francisco Plei
te la tala ha sido una maniobra 
política de la que acusa al te
niente de alcalde, Eugenio R¡- 
zaldos, "que ya se opuso en su 
día a la plantación" y subrayan
do que se han quitado unos cua
renta árboles, "casi la totalidad 
de los que había en el 
municipio". El edil popular se 
queja también de el acuerdo de 
eliminar los pinos y olmos se 
aprobara en el pleno del del 27 
de enero, al que la oposición no 
acudió al estar convocada una 
huelga general.

<§x§x§> QUEJAS VECINALES

Por su parte, la alcaldesa, Ma
ría Rosa García, afirma que se 
han retirado únicamente unos 14 
árboles debido a que se recibie
ron en el Ayuntamiento quejas 
de bastantes vecinos que asegu
raban que las raíces levantaban 
las aceras o rompían las tuberías 
del agua. La máxima responsa
ble municipal señala que un "ve
cino ha estado dos años pidien
do que le quitáramos el pino 
porque se le metía en su casa e 
incluso el año pasado se nos ca
yó uno encima de una vivienda."

La primer edil manifiesta que 
los árboles se han arrancado 
"con ánimo de replantarlos, sus
tituyéndolos por plátanos, que 
tienen raíces pequeñas y no ne
cesitan humedad por lo que no 
destruyen las tuberías, tal y co
mo nos han aconsejado desde la 
Delegación de Agricultura". Ro
sa García niega que el objeto de 
la medida haya sido construir 
aparcamientos "ya que las ace
ras se van a estrechar y los ár
boles no molestan para nada", y 
hace hincapié en que la polémica 
que se ha suscitado es "fruto de 
la cabezonería de un vecino que 
quiere salir en la foto para las 
próximas elecciones".

Para tranquilizar a los habitan
tes de Yuncler, la primer edil 
explica que se elaborado el ante
proyecto de lo que será el futuro 
parque municipal, de unos 1.000 
metros cuadrados, en el que se 
pretende plantar más de doscien- •

•  ANA M. PASTOR
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L a  noticia de la muerte 
de un guardia civil de 

Madridejos ha 
conmocionado a esta 

población manchega. El 
cuerpo del joven era 

encontrado el pasado 
sábado a 3 kilómetros de 
Alcázar de San Juan con 

evidentes señales de 
haber muerto de forma 
violenta. El miércoles 

era puesto en libertad el 
único detenido hasta el 

momento, un 
quintanareño que 

atropelló el cuerpo que 
se encontraba tendido en 

la calzada.

EN LIBERTAD EL VECINO DE QUINTANAR QUE LE ATROPELLO

La m isteriosa m uerte de un 
guardia civil de M adridejos

El cadáver
presentaba cortes en 
el cuello y señales 
de haber sido 
atropellado

E
l sábado Ma
dridejos se

d e s p e r ta b a  
con la trágica 
noticia de la 
muerte de un 
joven guardia 
civil asignado 

al Cuartel de la localidad. El 
cuerpo sin vida de Francisco 
Jesús Ruiz Osorio, de 22 años 
de edad y natural de Berja -Al
mería-, era encontrado la ma
drugada del día 12 a tres kiló
metros de Alcázar de San 
Juan, en la carretera que une 
esta población con Quintanar de 
la Orden, con evidentes signos 
de haber muerto de forma vio
lenta. El cadáver presentaba 
cortes en el cuello y todo pare
cía indicar que había sido atro
pellado aunque desde el princi
pio se deshecho que esta fuera 
la causa principal de la defun
ción y se apuntó hacia el asesi
nato.

Francisco Jesús llevaba 
apenas un año destacado en el 
Cuartel de la Guardia Civil de 
M adridejos, donde estaba 
asignado a la sección de Guar
dia Rural, aunque había pasado 
una temporada en Madrid rea
lizando un curso de motorista. 
Quienes le conocían afirman 
que era "un buen chico, amable 
y algo tímido".

El viernes día 11, el fallecido 
se desplazó por la tarde a la lo
calidad vecina de Villafranca 
de los Caballeros donde pres
taría servicio durante una ma
nifestación celebrada en este 
municipio en la que se recla
maba agua para las lagunas. 
Según algunas fuentes, sobre 
las ocho regresaría al cuartel, 
se cambiaría y partiría, proba
blemente en compañía de dos o 
tres jóvenes de Madridejos, 
hacia la población ciudadreale- 
ña de Herencia sin sospechar

que la que prometía ser una no
che de carnaval iba a concluir 
en tragedia.

mmm c a je r o  a u t o m á t ic o

Al parecer, en una discoteca 
del pueblo manchego el joven 
fue visto con una chica. A par
tir de aquí las informaciones 
son confusas. El secreto suma
rial decretado por la juez de 
Alcázar de San Juan, Pilar 
Astray, ha sumido el caso en 
un mutismo total. Todo parece 
indicar que Francisco Jesús 
habría preguntado por un caje
ro automático y poco después 
abandonaría la discoteca solo. 
Desde aquí se dirigiría a Alcá
zar de San Juan, presumible
mente en busca del cajero. Una 
primera hipótesis apuntaría a 
que el móvil del asesinato po
dría haber sido el robo. Esto se 
sustenta en el hecho de que el
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coche y algunos de los efectos 
personales del miembro de la 
Benemérita, entre ellos unas 
llaves, podrían haber sido ha
llados en las cercanías de un 
cajero de Alcázar, hecho que 
no ha sido confirmado pero 
tampoco desmentido. Sin em
bargo esta posibilidad pierde 
fuerza y parece no ser contem
plada firmemente por la inves
tigación, máxime si se tiene en 
cuenta que, según esta tesis, el 
forcejeo debió de producirse en 
el mismo pueblo sin que nadie, 
en una madrugada de fin de se
mana, haya visto nada.

® # < § >  VARIAS PERSONAS

Según estas conclusiones, el 
asesinato no se habría produci
do en la población y no se des
carta que Francisco Ruiz no 
hubiera llegado a Alcázar. La 
hipótesis más firme hasta el 
momento apunta a que el joven 
habría recibido una paliza pro
pinada por varios individuos 
ya que, según personas que le 
conocían, "se sabía defender 
bien. Uno solo no es probable 
que lo haya podido hacer”. 
Posteriormente sería trasladado 
al lugar donde fue encontrado. 
Estas mismas fuentes hacían 
referencia al comentario reali
zado por la madre de Francis

co Ruiz. "A mi hijo le han ma
tado vivo", comentaba, alu
diendo a la buena preparación 
física del chico quien era un 
experto en defensa personal y 
afirmando que el joven habría 
muerto después de oponer una 
fuerte resistencia.

De momento, se espera el re
sultado del informe forense 
para poder dictaminar la hora 
exacta de la muerte, dato vital 
para aclarar si el guardia civil 
murió a consecuencia de los 
golpes o fue abandonado mal
herido en la carretera y falleció 
al ser atropellado. La autopsia 
le fue realizada en el depósito 
municipal de Alcázar de San 
Juan, mientras que al cierre de 
esta edición el Insitituto Nacio
nal de Toxicología de Majada- 
honda, Madrid, aún no había 
facilitado ningún resultado de 
los análisis.

Por otro lado se están inves
tigando las denuncias puestas 
por el joven guardia civil ante 
la posibilidad de que se hubiera 
tratado de una venganza perso
nal.

® < ® #  PUESTO EN LIBERTAD

El martes, efectivos de la 
Guardia Civil de Alcázar de 
San Juan detenían en Quinta- 
nar de la Orden a un vecino

de esta localidad por su presun
ta implicación en el asesinato. 
Éste era puesto en libertad pro
visional el miércoles por la tar
de después de que quedara pro
bado que había atropellado al 
guardia civil cuando éste se en
contraba tendido en la calzada 
pero que no hubo intención, 
aunque sí había incurrido en un 
delito de omisión al no haberlo 
confesado así desde un primer 
momento.

El quintanareño, que tiene

El viernes por la noche 
Francisco Jesús estuvo 
en compañía de otros 
jóvenes de Madridejos 
en una discoteca de 
Herencia

El vecino de Quintanar 
fue puesto en libertad 
al qudar probado que 
no había
intencionalidad en el 
atropello

que presentarse todos los días 
en el Cuartel de su localidad 
hasta que se aclaren los hechos, 
regresaba, alrededor de las 6 de 
la mañana del sábado, de Alcá
zar de San Juan, donde traba
ja en un bingo, a Quintanar de 
la Orden, encontrándose en la 
carretera el cueipo del guardia 
madridejense. Al parecer, no 
podría esquivar al joven, atro
pellándole. Precisamente, las 
heridas del cuello podrían ha
ber sido ocasionadas por el co
che y no por la posible paliza, 
hecho que está aún por deter
minar. El detenido, de unos 
treinta años de edad, carece de 
antecedentes penales. Éste co
municó que había alguien en la 
carretera entre Quintanar y Al
cázar pero no mencionó el atro
pello. Sin embargo, un camione- 
ro que también pasaba por el 
lugar de los hechos dio parte 
tanto del hallazgo del cuerpo co
mo del atropello. Poco después 
se personaban en el lugar de los 
hechos miembros de la Guardia 
Civil de Alcázar de San Juan 
así como la magistrada del Juz
gado número 2 de esta localidad 
quien ordenaría el levantamien
to del cadáver.

Casi con toda seguridad sería 
la versión del conductor del ca
mión la que llevaría a efectivos 
de la Guardia Civil de Alcázar a 
revisar el vehículo del vecino de 
Quintanar, encontrándose en la 
parte baja del mismo restos de 
carne y pelo, hecho que motivó 
la detención.

Después de dos días de inte
rrogatorios se declararía autor 
del atropello, aunque en princi
pio comentó que no se había per
catado de que se trataba de una 
persona.

De momento, no hay ninguna 
versión oficial. Las hipótesis son 
varias: intento de robo, vengan
za, o discusión fortuita. Las con
clusiones son poco claras. Fran
cisco Jesús Ruiz Osorio era 
enterrado el lunes en su pueblo 
natal. Apenas llevaba un año en 
Madridejos y los vecinos de es
ta localidad, sus compañeros y 
los encargados de la investiga
ción esperan que el informe fo
rense pueda arrojar algo de luz 
sobre su misteriosa muerte. •
•  CARMEN VALIENTE 

(Con información de P. Diaz)
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Los escolares de Fuensalida protagonizaron una marcha pidiendo justicia y solidaridad para el Tercer Mundo.Familias enteras en bicicleta demostraron sus apoyo a Manos Unidas.

MANOS UNIDAS INTENTAi . RECAUDAR DOS MILLONES Y MEDIO

Fuensalida quiere construir 
una escuela en la India

Unas cuatrocientas 
personas asistieron a 

la cena benéfica orga
nizada para construir 

una escuela en la India
C

onstruir una 
pequeña es
cuela en un 
pueblo de la 
India es el 
objetivo que, 
para este año, 
se han marca

do los miembros de Manos Uni

das en Fuensalida. Con objeto 
de conseguir los cerca de dos mi
llones y medio de pesetas necesa
rios para este proyecto se han or
ganizado distintas actividades, en 
las que se ha puesto de manifies
to la solidaridad de los fuensali- 
danos.

Uno de estos actos benéficos 
fue la cena, que tuvo lugar la se
mana pasada en los salones 
"Mily", a la que asistieron unas 
cuatrocientas personas que paga
ron mil pesetas por un cubierto 
compuesto, exclusivamente, de 
un trozo de pollo asado, pan y 
una naranja. Mercedes Caballe
ro, delegada de Manos Unidas en 
Fuensalida, explica que todo los 
vecinos han colaborado en esta 
iniciativa: "los propios comensa
les llevando los pollos, las pana
derías asándolos y regalaron el 
pan y la cooperativa "Condes 
de Fuensalida" aportó el vino. 
Además muchos particulares nos 
entregaron obsequios que se sor

tearon tras la cena".
Pero este acto no fue el único 

que Manos Unidas organizó ese 
día. Unas horas antes, un nume
roso grupo de escolares protago
nizó una marcha que recorrió las 
principales calles de la localidad, 
llevando pancartas contra el 
hambre y a favor de la justicia en 
el Tercer Mundo. El domingo 
también dentro de la Campaña 
contra el Hambre, Fuensalida se 
convirtió en una fiesta de la bici
cleta, en la que participaron ni
ños y mayores. Familias enteras 
salieron a la calle, logrando que 
la jornada fuera todo un éxito, a 
lo que contribuyó que hiciera una 
mañana casi primaveral".

Durante los próximos días los 
vecinos de Fuensalida que lo de
seen podrán contribuir económi
camente para la construcción de 
la escuela que se edificará en el 
pueblo hindú de Manibatan, cu
yos habitantes no disponen de 
médico, agua o luz y presentan 
un índice de analfabetismo del 84 
por ciento. Mercedes Caballero 
cree que los vecinos se volcarán 
y se podrá reunir el dinero, po
niendo como ejemplo que el año 
pasado se consiguieron los dos 
millones y medios necesarios pa
ra comprar una UVI móvil desti
nada a Africa. •

•  ANA M. PASTOR
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Según O.J.D estamos en 5.112 
ejemplares. Un 12 % más. Sin parar.

Bisagra
Castellano-Manchega. Por antonomasia.
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O  El macho de 
la reglón

Dámaso, Fernando ( ambos 
en la imagen), Piedad y 
Sagrario, integrantes d e " 
Kilómetro cero ", han sacado al 
mercado un interesante maxi - 
single llamado " El joven 
macho hispano castellano - 
manchego." La presentación 
oficial del producto tendrá 
lugar el próximo Corpus. En el 
disco aseguran que el macho 
castellano - manchego logrará 
desbancar al macho ibérico.

Ya se sabe que en Talayera 
existe una excelente afición 
taurina. Muy pocos han olvi
dado la apoteósica faena del 
gaditano Jesulín de Ubrique 
en la última feria. En conso
nancia con ello, un grupo de 
entusiastas seguidores se dis
ponen a sacar a escena una 
peña que llevará el nombre 
del heterodoxo torero sureño, 
un diestro que provoca el 
extremismo en la afición, 
ya que despierta o adhesio
nes inquebrantables o furi
bundos rechazos. El ambien- 
te taurino talaverano, desde 
siempre animoso, se ve re
forzado con esta nueva peña.

O  Un All Black en Toledo
Ese señor que ven dirigiendo la reunión se llama Bruce Bevin y 
además de ser un ex - jugador de los míticos All Blacks de Nueva 
Zelanda desempeña actualmente el cargo de seleccionador 
nacional de rugby. Bevin vino a Toledo por iniciativa del pujante 
equipo de la ciudad para impartir unas clases sobre fundamentos 
de este deporte " de villanos jugado por caballeros ". Sus 
enseñanzas interesaron enormemente a todos los asistentes, que ya 
están deseando que la experiencia se repita.

O  Salvamento acuático
Este fin de semana se celebra en Toledo el VI Campeonato 
Regional de Salvamento Acuático, que servirá de 
preparación para los Campeonatos de España, a disputar el 
próximo mes de marzo en Jerez De La Frontera. Un centenar 
de deportistas tomarán parte en este competición, 
participando por Toledo el Club de Natación y Socorrismo " 
Oriol Imperial" .Entre las diferentes pruebas que se 
celebrarán destacan los 100 metros rescate de maniquí con 
aletas, el relevo 4 X 25 de arrastre de maniquí ,el relevo 4 X 
50 tubo de rescate y los 150 metros rescate con embarcación. 
Los escenarios elegidos son la Piscina Cubierta Municipal 
del Salto del Caballo y la Piscina de la Escuela De Deporte.

O  Estreno de 
" Agua con 
lim ón"

El 4 de marzo se estrena en 
Aranjuez " Agua con limón", 
una obra de la actriz - 
escritora toledana Valle 
Hidalgo. El 8 de abril se 
escenificará en Alcalá De 
Henares y después en la 
Facultad de Psicología de 
Madrid, dentro de unas 
jomadas culturales en las 
que tomará parte el ex - juez 
Baltasar Garzón.
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La inconmensurable" 
Whighfield", esa danesa 
afincada en Italia que canta el 
tema que está rompiendo en 
todas los templos musicales de 
Europa, actuó en la discoteca " 
Funny " de Mocejón ante un 
público que abarrotaba el 
recinto. Whighfield, que debe 
este nombre a su profesora de 
canto, compareció al día 
siguiente en San Pablo De Los 
Montes, cosechando un éxito 
similar al de Mocejón. La 
cantante de moda convenció al 
público asistente, aunque quizás 
el primer día se quedó corta de 
tiempo.

NUEVA YORK 
A LA VISTA

Ignacio Arizaga
Fede en Quien
sabe donde

S a lim o s de lina y nos metemos en otra. Este mes de 
febrero está resultando enormemente distraído. El pastel 
no se acaba hasta que no se come la última guinda, y mi
ra por dónde que el otro día se desplazó a Toledo un 
equipo de " Quien sabe dónde " con objeto de contrastar 
sus indagaciones con el simpar Federico Martín Baha- 
inontes y el ciclista Alfredo Sánchez Pina. Me han di
cho que Fede estuvo apoteósico, controlando la situación 
y aportando datos trascendentales sobre la personalidad 
del ciclista desaparecido - por cierto, vaya racha que lle
van los pobres-.

Pues sí, resulta que un cilista de Vicálvaro que militó a 
las órdenes de Fede tiempo ha lleva 2 años sin aparecer. 
Se llama José Alberto Pascual Arjcna, un buen chico 
al que solían cruzársele los cables con relativa facilidad. 
Le apodaban " el tortilla", y precisamente ahí estuvo Fe- 
de sembrado, a la hora de explicar los arcanos del apodo. 
El ¡oven tenía la costumbre de comer el citado manjar 
justo antes de las carreras, y a base de hacerlo se le que
dó el mote. Las escenas sq rodaron en el Miradero, y el 
programa se emitirá en breve. Fede, que sigue siendo 
muy amigo de Arturo Romaní - fincas para acá , fincas 
para allá -, hizo un llamamiento a su ex - pupilo para que 
retornara a su casa, porque ya se sabe, los padres están al 
borde el infarto.

Y ya nos estamos frotando las manos con el acto de 
entrega de los premios del Rojas. Todavía se estaba ulti
mando el capítulo de los presentadores, muy importante 
para dar realce a la ceremonia. Francisco Plaza,el geren
te del teatro, está utilizando todas sus dotes de persua
sión y prestidigitación para lograr un dúo de lujo. Se tra
ta de atrapar rostros sonoros del cine sonoro español. El 
personaje masculino se encuentra atado desde hace tiem
po. Será Fernando Guillén Cuervo, es decir, el hijo. El 
capítulo de las damas estaba, al cierre de esta edición ( 
miércoles), en plena ebullición. Aitana Sánchez Gijón 
era la candidata predilecta, pero el problema es que tiene 
la agenda como el armario de Lola Flores. Todavía se al
bergaban pequeñas esperanzas con Enma Suárez, pero 
la rubia actriz también anda con el calendario en los talo
nes. Finalmente no se pudo enganchar a Pastora Vega 
porque se marchaba a Buenos Aires - por cierto, a ver si 
le dan -, y los dos nombres que sonaban a última hora 
eran los de " Las chicas de hoy en día ", Diana Peñalver 
o Carmen Conesa.

Iinanol Arias se acercó al teatro Rojas para ver la in
terpretación de su íntimo amigo Juan Eclíanove. Com
pareció con pantalón vaquero y jersey celeste de ochos, y 
ni que decir tiene que levantó pasiones entre las jovenci- 
tas que asistieron a la función. Después se marcharon a 
cenar a " La Catedral ", aunque era Carnaval y fueron 
muchos los que les pararon a pedirles autógrafos.
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D isfrazarse , ser otro, jugar al quien es quien es 
el mayor aliciente del carnaval, una fiesta que 

poco a poco se va afianzando en nuestros 
pueblos. Sonseca, Villafranca de los Caballeros, 

Fuensalida o Talavera fueron algunas de estas 
localidades. Sin embargo, en la capital hubo 

menos participación carnavalesca que en otros
años.

EN TOLEDO BAJO LA PARTICIPACION

Carnaval, 
los pueblos 

lo festejaron 
más

S
in estar mal, los 
carnavales en la 
ciudad de Toledo 
no alcanzaron el es
plendor de años 
precedentes. En di
versos foros se ha 
extendido la creen
cia de que es difícil que esta fiesta 

vaya ya a más. Las notas positivas 
aparecieron en el Entierro de La 
Sardina, un espectáculo pleno de 
sensualidad y elegancia, y en los 
fuegos artificiales del sábado en 
Zocodover, que estuvieron muy 
vistosos y agradaron al numeroso 
público asistente.

El elemento discordante lo puso 
la batucada de brasileñas, quizás 
por las expectativas que había le
vantado. El vestuario y el aspecto 
de las cariocas era bastante pobre. 
En el primer apartado se echó de 
menos esos fantasiosos plumajes 
que suelen llevar de adorno. En el 
segundo capítulo se echó también 
de menos una buena depilación. Si

se trata de hablar de " esculturas" 
las hermanas Valverde estuvieron 
mucho más finas y distraídas. Otra 
de las cosas que se echaron en falta 
fueron unos fuegos artificiales po
tentes a la conclusión del Entierro 
de La Sardina.

El concejal de Festejos, el debu
tante José María Povetla, mostra
ba una satisfacción no exenta de 
saludable autocrítica por el desa
rrollo de las fiesta. A Poveda tam
poco le gustaron las brasileñas, y 
ha tomado nota en lo referente a la 
pólvora para después de La Sardi
na, " me ha dicho mucha gente que 
el próximo año debemos acabar 
con fuegos artificiales. Lo que pa
sa es que si te lo gastas en un sitio 
( Zocodover ) no tienes para el 
otro".

Poveda no se muestra de acuer
do con la impresión de que los Car
navales no puedan ir a más, al 
tiempo que señala que la participa
ción en la cabalgata se ha incre
mentado. Este año se modificaron
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¡s Humaron y bailaron a un ritmo eminentemente 
componentes que en ediciones precedentes.

Pingüimos 
y gordas, 
segundo 

premio de 
los carna
vales de 

Los Yébe- 
nes. En la 
foto supe
rior una 

pareja de 
niños de 
la com

parsa, Pa
saje a la  

India g
<CQ

Los escolares de Esquivias celebraron masi
vamente el carnaval, una fiesta con mucho 

arraigo entre los más pequeños.

an fue el desfile infantil de disfraces

Unos cuatrocientos nmos torrqenos partici
paron en el concurso infantil de disfraces

i comparsa, la Peña de Villafranca de los Caballeros dio su visión particular de la obra de JO

LOS YOOURINES DE LA CORNISA ■. El público 
infantil se incorporó sin complejos a la cele

bración del Carnaval. Los yogurlnes se en
fundaron los disfraces más completos, con 

instrumentos musicales Incluidos en el tipo.
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Los pequeños de Miguel Esteban fueron lo 
que más jugo sacaron del carnaval. En esta 
localidad es tradicional "el baile de la jota 
subastada". Este año se llegaron a pagar 

45.000 pesetas

TR0GL00ITAS Eli AUGES-.Esta 
comparsa quedó ganadora en 
Argés y también destiló en la 
cabalgata de Toledo. Diversas 
agrupaciones de la provincia 
se incorporaron a l desfile de 

Toledo,dejando patentes gran
des muestra de humor y salero. 
A la derecha una de las com

parsas que participó en el con
curso de la Puebla de Montal- 

bán
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El párroco de Fuensalida se ha convertido en el protagonista dé los carnavales al manifestarse 
en contra en varias homilías. A pesar de todo la fiesta foe un éxito

Navahermosa también celebró por todo io alto los carnavales 94. Estas vecinas no quisieron 
perderse la ocasión para disfrazarse

TALA VERA SE SUMO A LA FIESTA ■. Desde el ayuntamiento talaverano se aposto claramente 
por el Carnaval, aunque luego la respuesta en la calle fuera excesivamente suave. Se necesita 

mucho más que el aliento institucional para estas cuestiones.

UNA SARDINA MUY CELEBRADA ■. Una de las mayores satisfacciones de José María n v e i  
del público en general ha sido precisamente el Entierro de La Sardina, que alcanzo mucha 
vistosidad y esplendor que el año pasado. Quizás faltaron unos fuegos artificiales potentes a 

la conclusión

las normas. El número mínimo de 
integrantes de una comparsa pasó 
de 10 a 20 personas. En consecuen
cia se pasó de 35 comparsas la edi
ción anterior a 26 este año.

La televisión volvió a ser una de 
las fuentes de inspiración preferi
das de los toledanos. Resultó muy 
aplaudida la comparsa" Lo que ne
cesitas es jamor", que presentó un 
planteamiento muy original. Tam
bién gustó mucho por su elabora
ción y audacia una comparsa que 
evocaba el tren de la bruja. Por la 
noche se vieron varios disfraces de 
" La máquina de la verdad".

El carnaval toledano volvió a os
cilar entre las dos concepciones 
existentes. Por un lado el modelo 
tinerfeño - brasileño, que apuesta 
claramente por la estética, el ritmo, 
la vistosidad y la sensualidad. Por 
otro el modelo gaditano, más pro
clive a la sátira y a la crítica social. 
Este " segundo carnaval" estuvo 
reflejado en diversas comparsas del 
desfile, concretamente en una que 
se presentaba bajo la frase " yo 
chupo del bote " y en otra en la que 
marchaban unas moscas con refe
rencias inequívocas al PSOE y al 
PP..

No obstante,la opinión unáni
me en Toledo capital es que lo más 
espectacular ha sido El Entierro de 
La Sardina. En este sentido Ama
deo Aranda, miembro del grupo 
Tagorma, señala que recibieron 
múltiples felicitaciones de los asis
tentes. Este colectivo llevaba traba
jando sobre los modelos desde la 
Navidad. En total participaron 37 
personas.

La Mancha ha vuelto a vivir una 
de las celebraciones más arraigadas 
en esta comarca, donde, a diferen
cia de otras zonas, la tradición car
navalesca no se perdió ni en época 
de prohibición.

La peña Harúspices de Tomello- 
so, que venía avalada por su éxito 
en Madrid, donde un día antes se 
había hecho con el primer premio, 
fue la protagonista de los carnava
les de Villafranca de los Caballe
ros. Con su simpática puesta en es
cena, a ritmo "bakalasaurico", 
consiguió ser la más votada por el 
jurado en el concurso de carrozas 
celebrado el domingo, seguida por 
la también ciudadrealeña peña Tig- 
neo de Alcázar de San Juan con 
"El país de las mariquitas". Los 
grupos locales, "La Peña" y "El 
Trébol" también desfilaron por las 
calles, la última comparsa con un

resumen de sus diez años de parti
cipación en las fiestas, mientras 
que "La Peña", con doscientos 
componentes, hacía una particular 
recreación del mundo del Tenorio, 
en el que se podían ver caballeros, 
damas e incluso monjas minifalde
ras.

Días antes se había repetido la 
tradicional imagen de las cuatro 
mayordomías de la Hermandad de 
las Áánimas. Éstas parten, con sus 
respectivos pajes y mayordomos, 
deJÉstintos puntos del pueblo reco
rriéndolo y visitando las ermitas de 
la localidad.

El baile de la "jota subastada" es 
la nota distintiva en Miguel Este
ban. Parejas de vecinos pujan para 
ser los afortunados en bailar. Este 
año el grupo en el que se encontra
ba el alcalde, Marcelino Gasas, 
fue el encargado de terminar el bai
le. El precio, 45.000 pesetas, que se 
destinarán a la Hermandad de la 
Virgen del Socorro, patrona del 
municipio.

Cuando llegó la hora de desmon
tar la carroza ganadora de los car
navales de Sonseca, -Los Arcos de 
la Plaza de la Virgen-, los Mar
chosos, como así se denominaban 
sus promotores, no pudieron evitar 
las lágrimas. Se habían gastado 
más de un millón de pesetas y mu
chas horas de trabajo. Se llevaban 
tan sólo 75.000 por conseguir la 
primera posición pero había mere
cido la pena. Por dinero no lo habí
an hecho. Los 58 componentes se 
habían reunido un año más para pa
sárselo bien y a buen seguro que su 
objetivo lo habían cumplido sobra
damente y más sabiendo que su la
bor había sido reconocida por todo 
el pueblo. 560 bombillas ilumina
ban la espectacular puerta de la 
Virgen, comparsa que se componía 
además de todo un ferial, -churre
ría, puesto de helados, tómbola, 
tiovivo...-. Este año Sonseca ha su
perado en cantidad y calidad los 
carnavales de las anteriores edicio
nes. Si una carroza era buena la 
otra era mejor. Difícil lo tuvo el ju
rado que consideró merecedora del 
segundo premio "Fantasía Vene
ciana”, una réplica de la que gana
ra el pasado año en los carnavales 
de Tenerife, y del tercero,"Fanta
sía presenta a Calipso". En infanti
les, Aladino se haría con la primera 
posición.

En Orgaz, el sábado y el domin
go tuvo lugar un vistoso desfile. La 
temporada de aceituna restó parti-
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cipación aún así los orgaceños hi
cieron gala de buen humor y pro
longaron la fiesta hasta el martes, 
día en el que se celebró Villaverde, 
fiesta protagonizada por los quin
tos. El dinero repartido estuvo en 
torno al medio millón de pesetas y 
material escolar para los pequeños. 
En individuales quedaron ganado
res, "Uno doble" en charangas, 
"Los castizos" y en carrozas, "Ala
dino".

"Pasaje a la India" un to lo  
muy sugerente para una comprsa 
muy especial, la ganadora de los 
carnavales de Los Yébenes. Ricas 
telas y preciosas joyas lucieron las 
mujeres hindúes de esta charanga 
que vestían con el sari, traje típico 
hindú. En el recorrido por estas 
exóticas tierras, los vecinos de Los 
Yébenes pudieron contemplar el 
Taj-Mahal, -un palacio de amor 
construido en mármol y oro-, una 
de las siete maravillas del mundo, 
y participar en la tradicional fiesta 
de las flores en la que los elefantes 
son decorados con cadenas en fun
ción de la riqueza de su amo y pin
tados con vivos colores. De la sun
tuosidad de esta comparsa, 
realizada por los maestros de la lo
calidad, a la frivolidad de la que 
quedó en segundo lugar, "Frío, 
frío, caliente, caliente". En esta úl
tima se dieron cita torpes pingüi
nos, representando la estación in
vernal y simpáticas gordas en 
bikini, símbolo del verano. Las 
chicas bailaron como pudieron la 
canción de moda de la discoteca, 
en donde por cierto, esta comparsa 
quedaría la primera.

Por tercer año consecutivo, el 
grupo de coros y danzas Cristo de 
la Veracruz de Mora se proclama
ba ganador de los Carnavales, tanto 
en el desfile con su "Samba Uni
verso" como en el entierro de la 
sardina en el que supieron dar con 
su entierro gitano más muestras de 
dolor que nadie. Los del Veracruz 
representaron a la perfección los 
planetas, las estrellas, las constela
ciones, los signos del zodiaco. Al
gunos llevaban trajes que pesaban 
unos veinte kilos. Más de seiscien
tas mil pesetas se gastaron en la 
comparsa que salió adelante gra
cias al constante trabajo de estos 
jóvenes.Más económicos y discre
tos, aunque no menos divertidos, 
fueron los carnavales de La Pue
bla de Montalbán en cuyo desfile 
participaron sólo siete comparsas. 
La ganadora fue "Parque Jurásico"

1 -” PREMIO - . L a  comparsa" Estrellas de Carnaval", Integrada por 54 personas del barrio de "La C o r n i s a s e  alzó con el 1 - Premio en Toledo. 
En total iban 43 mujeres y 13 hombres. La Comisión Organizadora del barrio estuvo presidida por María Jesús Barcia Rojas. El primer premio está 

dotado con la cantidad de 250 . 000 pesetas, aunque en la mayoría de los casos esta cantidad no da ni para cubrir gastos.

2  -" PREMIO." Para bolos - botas los de San Antón" cosechó un merecido 2 - Premio con un 
conjunto sumamente vistoso. Este galardón estaba dotado con 175 .000  pesetas. En el desfile 

participaron 20 comparsas, 9 menos que el año pasado. Estos carnavales se modificaron las 
normas. El número de integrantes mínimo de una comparsa era 20 personas, 10 más que en la 

edición anterior.
Aunque falló una de tas comparsas habit

4 -" PREMIO. ■" Fantasía en blanco y negro" se llevó el cuarto premio. Los especialistas coinci
den en señalar que existen dos modelos de Carnaval; el gaditano y el brasileño ■ tineríeño. El 

primero se basa en la sátira y en la crítica a la realidad social. El segundo se centra más en la 
sensualidad, la estética, el colorido y el ritmo. En Toledo se vieron más comparsas del 2  "-mo

delo que del primero.

LOS COMBA TIVOS HARE ■ KR1SHA ■. Se pudieron 
de los budas se dejó notar. El concejal de Festeji 

tisfecbo con el desarrollo de los carnavales. La im 
un poco con respecto al año pasa i
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que fue premiada con 75.000 pese
tas, los otros tres premios se conce
d í a n  a "Los labradores de La 
Puwla", "La charanga de los Fra- 
guel" y "Los Caníbales". Para los 
niños se organizó un concurso de 
disfraces con premios en metálico 
y material escolar, amenizado con 
un tren neumático y castillos hin- 
chables.

En Fuensalida, localidad en la
que por primera vez el Ayunta
miento ha organizado los carnava
les, el verdadero protagonista fue 
el párroco que se opuso pública
mente a esta fiesta. En las homilías, 
de las tres misas del domingo ante
rior, el sacerdote dijo no estar de 
acuerdo con que se celebrara el 
carnaval, argumentado que era una 
celebración profana. "Su actitud 
provocó el enfado de algunos jóve
nes que se disfrazaron de sacerdo
tes y criticaron su intromisión en 
este tema", explica Gloria, anima
dora socio cultural del Ayunta
miento". A pesar de lodo, los actos 
estuvieron muy animados gracias a 
la participación de las distintas aso
ciaciones, aunque los organizado
res piensan que hubo gente que se 
echó atrás a causa de las manifesta
ciones del párroco.

Los vecinos de Torrijos tampo
co quisieron perderse la alegría del 
carnaval y participaron en los con
cursos que, para chicos y grandes, 
organizó el Ayuntamiento. Lo más 
curioso es el que la propia orquesta 
actúa de jurado para evitar suspica
cias entre los vecinos. El más "con
currido'' fue el certamen infantil en 
el que participaron unos 400 niños, 
siendo los disfraces más populares 
los de la “bella y la bestia" y "es
carlata".

También en localidades como 
Esquivias, Añover de Tajo, Mo- 
cejón o Recas las máscaras salie
ron a la calle. En estos pueblos no 
hubo comparsas fastuosas ni disfra
ces caros, pero sí unas tremendas 
ganas de divertirse, rompiendo la 
monotonía y rutina diarias. •

•  VICTORIA JIMENEZ

tos disfraces de indudable logue oriental. La moda 
María Poveda, se ha mostrado moderadamente sa
líeneral es que no estuvieron mal, pero que bajaron 
iic il ya que esta tiesta vaya a más. Un total de seis comparsas participaron en el destile que tuvo lugar en mover oe ia /0, una lo

calidad en la que ei carnaval adquiere cada año mayor importancia

En Mora el grupo de coros y danzas, "Cristo de la Veracruz" consiguió con su comparsa proclamarse campeón uei carnaval, en ¡a m u  iccuyeu a, 
premio de manos del alcalde, Valentín Bravo

s carnavales de Polán fueron muy lucidos Fantasía, imaginación y buen humor lucieron los pequeños integrantes ue las comparsas mran- 
tiles de La Puebla de Almoradiel
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CULTURA

O  Foto Press en 
Talavera

Hasta mediados de marzo podrán 
contemplar los talaveranos en la 
Casa de la Cultura "lo mejorcito" 
de los fotógrafos hispanos en el 
último año. Foto Press, en su 
décima edición, se ha abierto a la 
creatividad y comienza a prestar 
atención a la fotografía en serie, 
campo en el que destaca el 
primer premio a la serie de 8 
fotografías de Delmi Alvarez.

Nos pongamos como nos 
pongamos, hasta que el 
fútbol no se entienda como 
cultura, este concepto parece
tender sólo hacia las_______
minorías ilustradas. Basta 
que un equipo coja una 
racha para que todo un 
pueblo no hable de otra cosa. 
Esa "cultura" dominante 
llena las plazas de Toledo o 
de Albacete, y pocos son los 
que se acuerdan de quien 
ganó este año el Adonais o 
de la enorme interpretación 
de Juan Echanove en el 
Rojas representando "El 
Cerdo". La cultura de masas
no se anda por el "enseñar 
deleitando". Habrá que
cambiar el concepto o quizá 
adaptamos a la mayoría.

O  Los rincones de Toledo en la 
pintura de Juan Mota Arboleda

El eterno tema de Toledo y sus rincones tiene todavía tantas 
posibles visiones como combinaciones en la paleta del pintor. Juan 
Mota Arboleda muestras estos día en la Cámara de Comercio una 
posibilidad de ver y reflejar nuevos ángulos y nuevos rincones. En 
los cuadros además de cierto punto de originalidad en los lugares, 
puede verse la evolución positiva del pintor, que se siente más 
agusto en sus trabajos de tendencia expresionista que en otros más 
realistas pero también más convencionales. Notable interés 
presentan también sus cuadros en tabla sobre tabla.

O  Entregados los II Premios del 
teatro de Rojas

El teatro de Rojas ha concedido los premios anuales, en cuyo fallo 
(no así en la selección) han tenido buena parte los votos de los 
aficionados. Los agraciados con el galardón del reconocimiento 
han sido Santiago Ramos, con 131 votos, como mejor actor, Lola 
Herrera como mejor actriz, con un total de 215 votos; Helena 
Pimenta con 188 votos consiguió ser la nominada para la mejor 
dirección y el espectáculo por ella dirigido, "Sueño de una noche 
de verano", con 210 votos, fue el favorito del público; el premio al 
mejor texto de autor español vivo lo ha conseguido, con todo 
merecimiento y con mucha distancia en votos sobre los demás, el 
escrito por Fermín Cabal con el título de "Travesía", que fuera 
interpretado por el también ganador Santiago Ramos.

O  El color de Miguel M. Puebla
Fidel María Puebla, pintor cuya evolución es bien conocida 
por los toledanos, expones sus últimos trabajos, hasta el 
cuatro de marzo, en las salas "Picasso" y "Velázquez de 
exposiciones del Centro Cultural de la Caja Rural de Toledo. 
El artista de la Puebla de Montalbán exhibe en esta 
exposición sus conocidas características de buen paisajista, 
que posee una paleta rápida y llena de vivacidad y que sigue 
aprendiendo y profundizando por los territorios del 
expresionismo. Sus pinceladas están llenas de la luz de estas 
y sus colores brillan sin complejos constituyendo estampas 
muy del gusto popular.
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L a  muerte de 
promesa del ciclismo 

español, Antonio Martín, 
arrollado por un camión 
cuando se entrenaba, ha 
puesto de manifiesto el 
peligro que corren los 

aficionados al deporte de 
las dos ruedas cuando 
salen a la carretera. El 

incremento de la afición 
ciclista en la provincia 

ha provocado un 
aumento del número de 

accidentes. Conductores 
y ciclistas hablan de la 

necesidad de una mayor 
educación vial. Los ciclistas aseguran que es mas seguro correr en competición que entrenar. La uarruwrd buyum un

EL NUMERO DE ACCIDENTES SE HA INCREMENTADO EN LOS ULTIMOS AÑOS

El peligro de ser cic lista

No circular por el 
arcén y no respetar 
la prohibición de 
hacerlo en paralelo, 
principales causas 
de los accidentes 
provocados por 
ciclistas

Los triunfos ob
tenidos por ci
clistas españo
les como 
Miguel Indu- 
rain o Pedro 
Delgado, han 
hecho del ci

clismo un deporte de moda. De 
unos años a esta parte el número 
de aficionados que se han lanza
do a la carretera para emular a 
las grandes figuras, se ha dupli
cado, pero con ello también se 
han visto incrementadas las ci
fras de accidentes de tráfico en 
los que la peor parte la lleva 
siempre el que va sobre la bici
cleta. La muerte de la joven pro
mesa del ciclismo español, An
tonio Martín, no es, 
desafortunadamente, un caso 
aislado.

En 1992, en las carreteras de 
la provincia se producían doce

accidentes con heridos saldán
dose con la muerte de un ciclista 
a las que hay que sumar los pro
ducidos en zona urbana, donde 
se dieron once sin víctimas mor
tales. Esta cifra es ligeramente 
superior a las registradas años 
anteriores. Los aficionados al 
deporte de la bicicleta coinciden 
en afirmar que no hay suficien
tes medidas de seguridad a la 
hora de salir a la carretera, aun
que también reconcocen que no 
se puede hacer mucho al respec
to, excepto cumplir la normativa 
de circulación. Para todos es una 
cuestión de "educación vial".

"Hay muchos conductores que 
no respetan a los ciclistas y de
berían pensar que, en caso de 
golpe, nosotros siempre somos 
los más débiles y, por lo tanto, 
los que llevamos la peor parte". 
La opinión de Manuel Dorado, 
presidente de la peña ciclista 
"La Bota", de Sonseca, es com

partida por buena parte de los 
aficionados a este deporte y es 
que, el que más y el que menos 
ha pasado apuros durante algu
nas de sus salidas y, en algunos 
casos, éstas han terminado de 
forma trágica.

mmm muerte en la carretera

Hace algunos años José Nie
to, presidente del club ciclista 
Quintanar, de esta localidad 
manchega, perdía la vida en la 
carretera Madrid- Alicante. José 
Nieto entrenaba junto a cuatro 
de los jóvenes del equipo cuan
do fue arrollado por un coche al 
dar la vuelta para auxiliar a uno 
de los chicos al que se le había 
salido la cadena. José esperó a 
que pasara un coche pero no se 
percató del que venía detrás de 
éste. Este accidente se producía 
en una de las vías más peligro-
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En la loto el club ciclista Quintanar, cuyo anterior director, José nieto, murió al ser arrollado por un coche.

sas de la provincia, tanto por el 
intenso tráfico como por los 
continuos cambios de rasante 
que merman la visibilidad.

Más suerte tuvo el vecino de 
Tembleque, Luis Romero, 
quien fue atropellado por un co
che y sufrió graves lesiones en 
la cara estando a punto de per
der el ojo izquierdo. Según José 
María Mota, secretario del club 
ciclista de Tembleque, el vehí
culo venía a gran velocidad e in
vadió el arcén.

El exceso de velocidad es una 
de las causas de accidentes de 
ciclistas. "Si no te atropellan te 
pueden desequilibrar al reba
sarte", comenta José María 
Gómez Mota. Por otro lado, es
tán los percances que sólo que
dan en susto y que son más ha
bituales de lo que la gente cree. 
"En alguna ocasión nos hemos 
tenido que salir de la carretera 
o tirarnos a la cuneta porque un 
conductor no ha medido bien 
las distancias al adelantarnos y

Adelantamientos sin 
guardar la distancia 
mínima, causa de 
accidentes provocados 
por los automovilistas

CÓMO FACILITAR LA "CONVIVENCIA11 EN CARRETERA

A la hora de dar soluciones para evitar los 
cada vez más frecuentes accidentes de tráfico 
en los que se ven involucrados ciclistas, tanto 
los conductores de los vehículos de dos ruedas 
como los de cuatro coinciden en que la princi
pal medida pasa por una mayor educación 
vial. En cualquier caso, hay una serie de nor
mas que se han de cumplir para que ciclistas y 
automovilistas puedan "convivir" en la carre
tera.

Los ciclistas han de tener en cuenta:
. En primer lugar, circular en todo momento 

por el arcén sin invadir la calzada.
. Conducir en fila evitando marchar en para

lelo.
. Señalizar adecuadamente y con antelación 

todas las maniobras que se vayan a realizar.
. Extremar las preocupaciones cuando se va

ya a entrar al relevo, realizándolo únicamente 
en lugares con suficiente visibilidad y cercio

rándose de que no viene ningún vehículo de 
frente.

. No es conveniente ir en grupos que sobre
pasen las cinco personas.

. Llevar encendido el dispositivo de alum
brado tanto de noche como con circunstancias 
meteorológicas adversas-lluvia, niebla, nieve-.

. Moderar la velocidad.

. Llevar casco.
Por su parte, los conductores de vehículos 

de cuatro ruedas deben:
. En primer lugar, guardar una distancia mí

nima de un metro cuando se va a rebasar a una 
bicicleta.

. No adelantar a un vehículo de dos ruedas 
cuando viene un coche de frente ya que puede 
poner en peligro la seguridad del ciclista al 
que se pasa.

. Moderar la velocidad cuando se circula 
cerca de un grupo de ciclistas.

- 6 0 -

no tenía espacio para hacerlo 
porque venía un coche de 
frente". Sin embargo, Gómez 
Mota también reconoce que la 
culpa es compartida por ciclistas 
y automovilistas.

En muchas ocasiones los co
rredores no respetan las normas 
de circular en fila sin abandonar 
el arcén, situándose en paralelo 
e invadiendo la calzada. Según 
Manuel Fernández, de la Di
rección Provincial de Tráfico, 
ésta, junto con la falta de señali
zación de las maniobras o la cir
culación sin el dispositivo de luz 
en condiciones de escasa visibi
lidad, son las principales impru
dencias cometidas por los ciclis
tas, mientras que los 
adelantamientos sin guardar la 
distancia mínima es el motivo 
más frecuente de los accidentes 
provocados por los automovilis
tas.

Cada vez es más normal ver a 
los deportistas acompañados en 
sus entrenamientos por un coche 
"no sólo para protegernos, sino 
para auxiliarnos si hay proble
mas", afirmaba José Barredo, 
director del club La Mancha, de 
Villacañas. Claro que no siem
pre es posible llevarlo. En los 
equipos grandes de Toledo, co
mo Soliss, es habitual, no así pa
ra los de la provincia. "Nosotros 
preparamos a doce chavales de 
los que sólo dos son de Quinta
nar -argumenta Anastasio Ca- 
macho, miembro de la peña ci
clista Quintanar que prepara a 
jóvenes ciclistas para la compe
tición y al mismo tiempo tiene 
un grupo de cicloturismo- y tan 
sólo podemos podemos entrenar 
juntos los fines de semana. El 
resto de los días los chicos lo 
hacen por su cuenta en sus pue
blos y no puede llevar cada uno 
un coche detrás".

Para Anastasio, parte del 
problema se solucionaría si se 
contara con pistas adecuadas 
para la formación y el entrena
miento, aunque añade que "tar
de o temprano, los chicos que 
tienen que competir han de sa
lir a la carretera". La única so
lución viable parece ser, pues, 
que tanto ciclistas como auto
movilistas respeten las normas 
de circulación y aprendan a 
compartir la carretera. •

•  CARMEN VALIENTE
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[Hotel - íRestaurante

PUERTOLLANO

Un punto de 
encuentro 
concebido para 
la más exigente 
clientela

Atendido por un 
personal 
altamente 
cualificado que 
hará de su 
estancia un 
recuerdo 
memorable

Habitaciones con teléfono, minibar, televisión color por satélite. Servicio de 
Restaurante. Sarna. Bar-Pub. Aparcamiento propio.

Salones para convenciones.

Hotel-Restaurante
Sambo

PUERTOLLANO  
(Ciudad Real)

Reservas: (926) 431124 - 
4218 23

Pax: (926) 41 08 28 
Lope de Vega, 3
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Rafael Díaz, la gran promesa del ciclismo toledano, comienza la próxima 
semana la temporada más importante de su vida. Este joven de Gerindote ha 

fichado por Banesto como aficionado y marcha ahora a Navarra a la 
concentración del segundo equipo. La crítica especializada afirma que en 

pocos años estará con todos los honores entre lo más llamativo del ciclismo
nacional. Con 21 años espera salir airoso del reto.

de un ciclista es de la cama a 
la bicicleta y de la bicicleta a 
la cama. Lo importante es el 
trabajo", asegura Rafael, un 
joven de extracción humilde 
que conoció a José Miguel 
Echávarri hace 2 años en una 
Vuelta a Toledo.

ESTE AÑO CORRERA EL TOUR DEL PORVENIR <§><§><§> UN ESCALADOR

Rafael D ía z: la gran 
promesa del ciclismo 

toledano ficha por Banesto

L
os aficiona
dos al ciclis
mo saben que 
al Tour del 
Porvenir no 
va cualquie
ra. Para dis
putar una 
prueba de esa magnitud hay 

que apuntar cualidades de figu
ra. Cualquier futuro monstruo 
de este deporte tiene señalado 
en su calendario el período que 
va desde finales de agosto has
ta mediados de septiembre. En 
esa época el Tour del Porvenir 
es el oráculo, el inmenso esca
parate dónde peladean las es
trellas del mañana.

Rafael Diaz, un mocetón na
cido en Suiza pero criado en 
Gerindote, es consciente del 
momento tan crucial que atra
viesa su carrera. La humildad y 
el trabajo son sus dos herra
mientas, pero desde que fichó 
por Banesto como aficionado 
sabe que se encuentra muy bien 
colocado ante el futuro.

Su momento es tan dulce 
que ya ha comenzado a aflorar 
una intensa rumorología sobre 
sus posibidades. Los más opti
mistas aseguran que en breve 
será llamado al primer equipo 
de Banesto. El desafortunado 
fallecimiento de Antonio Mar
tín hace que quede una plaza 
libre que alguien deberá ocu
par. Pero él no se deja seducir 
por cantos de sirena." La vida

Rafael Díaz cuenta con posibilidades de subir al equipo profesional tras el desafortunado ací
dente de Antonio Martín. Es un gran escalador y se defiende en la contrarreloi.

En el sanedrín de Banesto ya 
se tenían noticias de este tole
dano desde hacía mucho tiem
po. Se sabía que escalaba como 
los angeles, y que con mucho 
entrenamiento podía progresar 
ostensiblemente en la carrera 
contra el crono. " En montaña 
voy bastante bien, aunque soy 
más bien todoterreno. En con
trarreloi puedo estar entre los 
diez primeros", dice él con un 
timbre de certeza.

Todos los deportistas tienen 
varios momentos mágicos en 
su carrera. El instante sagrado 
e insustituible suele producirse 
cuando un ojeador o experto se 
fija en él y diagnostica grandes 
posibilidades. Si no llega ese 
episodio no hay nada que ha
cer.

A Rafael Diaz le vino su 
escena gloriosa disputando su 
primera carrera profesional el 
año pasado. En la subida a Los 
Puertos entró en una escapada 
multitudinaria. Cuando empe
zaron a escalar se quedaron 
cinco. La gloria la desbarató la 
ONCE después de 100 kilóme
tros de fuga, justo en el mo
mento que iban a afrontar el úl
timo puerto. Pero Diaz había 
estado con los mejores y había 
destapado en el ascenso el tarro 
de las esencias. Llegó a la línea 
de meta en el puesto décimo 
segundo. Un especialista dice 
de él : " subiendo es un fenó
meno, deja seco a cualquiera. 
Si insiste en la contrarreloj 
tendremos buenas noticias". El 
caso es que José M iguel 
Echavarri le llamó a la sema
na siguiente para ficharle.

Algunas voces se han dispa
rado y hasta le comparan con 
Bahamontes, " pero Rafael 
mejor en la contrarreloj ", di
cen con desparpajo. El mayor 
problema reside en las bajadas, 
y él mismo lo reconoce." Bajo 
sólo regular, porque he tenido
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vehículo, y la necesidad de ba
jar los puertos despacio y es
corados al carril de la derecha.

LA FLOR Y LA NATA

Rafael Díaz estuvo una tem
porada corriendo con el malo
grado Antonio Martín, ya que
él también proviene del Caja- 
madrid. " Era un chaval muy 
modesto, no se lo tenía nada 
creído Conoce a toda la flor 
y la nata del ciclismo español, 
desde Mikel Zarrabeitia a Ai- 
tor Garmendia pasando por 
José María Jiménez, un rnu- 
chachote de Avila con una pro
yección fantástica. " En la 
Vuelta a Cataluña tiró de In- 
duráin en una subida y se le 
vio muy fuerte".

Su objetivo supremo para el- 
próximo ejercicio pasa por dar 
el salto a profesionales. A sus 
21 años viendo su progresión 
parece una propuesta razona
ble. " La próxima temporada 
quiero estar en profesionales. 
Creo que puedo estar ya hecho 
fís ica  y psíquicam ente". Su 
compromiso con Banesto co
mo aficionado es precisamente 
por un año. Es norma de la ca
sa no firmar dos temporadas 
seguidas como amateur.

A la hora de brindar los 
agradecimientos correspon
dientes Rafael Diaz se detiene 
en su padre. " Si al final llego 
arriba a quien le tengo que dar 
las gracias realmente es a mi 
padre. Somos una familia hu
milde y él ha puesto todo su 
empeño ". De momento ya em
pieza a saborear las ventajas de 
militar en un equipo con pode
río. Banesto le ha proporciona
do multitud de ropa de invier
no, aunque todavía nos ha 
llegado a la sobreabundancia 
de Induráin, que cuenta con la 
friolera de 11 bicicletas.

Su primer compromiso de 
envergadura tendrá lugar el 6 
de marzo con la Vuelta a San
tander. Rafael Diaz piensa ir 
despacio pero seguro, sin dejar 
que la responsabilidad le atena
ce. Aunque ya está deseando 
que se produzca una coyuntura 
similar a " La Subida a Los 
Puertos". El y cuatro más esca
pados en la montaña.IGNACIO ARIZAGA

Rafael Díaz ha fichado este año por Banesto como aficionado. Ahora se marcha a una concentración en Pamplona

bastantes caídas, me da mucho 
respeto. El bajar un puerto de 
montaña lloviendo produce 
unas sensaciones que muy po
ca gente las tiene". En cual
quier caso de los 130 trofeos 
que posee en su casa 35 perte
necen a premios de montaña.
Desde hace años se ha revelado 
como un consumado especia
lista en las etapas reina.

<§>(§)(§> C0NTRARREL0J

Pero cualquier ciclista que se 
precie tiene que rodar bien en 
la contrarreloj. Rafael Diaz 
cuenta con buenos fundamen
tos en este terreno. En menos 
de una semana partirá hacia 
Navarra a concentrarse con el 
equipo aficionado de Banesto. 
Allí permanecerá durante una 
semana entrenando con las dos 
bicicletas, es decir, por la ma
ñana carretera y por la tarde 
contra el cronómetro. Su físico 
es una ventaja para afrontar 
con garantías esta faceta. Goza 
de constitución fuerte y mide 
1, 75 cm. " Los escaladores 
puros suelen ser delgados", 
afirma Rafael.

Para mejorar en las bajadas 
ha proyectado su temporada 
hacia el norte de España. Va a 
correr todas las rondas impor
tantes de la zona. Allí se cele
bran carreras incluso los días 
laborables. Se ejercita una me
dia de 5 horas y media al día, 
lo equivalente a unos 160 kiló
metros. Cuando está en Gerin- 
dote entrena por El Real de

San Vicente y por el Valle del 
Tiétar. " Son carreteras muy 
tranquilas".

Y precisamente aquí llega el 
" quid" de la cuestión, o lo que 
es lo mismo, la seguridad y la 
tranquilidad de las carreteras, 
de máxima actualidad tras el 
mortal accidente de Antonio 
Martín. " Hay que reconocer 
que los ciclistas somos un poco 
imprudentes, porque cuando 
vamos en grupo marchamos 
emparejados en vez de en fila 
india, y eso es muy peligroso". 
Destaca igualmente la impor
tancia de ir acompañados de un

En la Subida a Los 
Puertos, su 1 -carrera 
profesional, estuvo 
100 kilómetros 
escapado. Echávarri 
le fichó a la semana 
siguiente.
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Ju an  Echanove
vive días de éxito 

profesional. En una 
franja de tiempo muy 
pequeña se ha puesto 

en primera línea de 
la actualidad gracias 

a " El Cerdo "," 
Historias de ¡a puta 

mili" y " Madregilda 
", producción en la 

que interpretaba a su 
bestia negra, 

Francisco Franco.

N e i l  S i m o »

El mensaje de Raymond Cousse, según Echanove, es gue el hombre explota al hombre de la misma manera que el hombre explota al cerdo.

l a »

vif* TOMfc&j >.• J a f l

JUAN ECHANOVE, ACTOR

" El cerdo es el mejor 
amigo del hombre"

" La gordura no tiene 
que ver con el 
sentido del humor.
He conocido a 
gordos que eran unos 
hijos de puta y a 
delgados que eran 
bellísimas 
personas".

S
u presencia en 
Toledo levantó 
pasiones y tu
multos, esto es, 
la sala de pren
sa abarrotada 
para auscultar 
al orondo intér
prete y en el Teatro Rojas el 

cartel de " No hay billetes". En 
este mismo escenario se le pre
mió por su papel de Sancho en 
" El Quijote " de Scaparro, y 
en esta ocasión vino a repre
sentar " El cerdo ", un monólo
go basado en " Estrategia para 
dos jamones ", de Raymond 
Cousse. La crítica dijo de él : " 
Echanove demuestra su condi
ción de pata negra de la esce
na española ".

P . Parece que usted va por 
la vida de actor comprometi
do, de esos que les gusta sa
cudir conciencias.

R . No es que me guste, lo

que pasa es que yo soy un 
hombre sensible a las cosas 
que me suceden, y además la 
gente me pregunta por esas co
sas, y antes de responder tiran
do balones fuera prefiero con
testar a lo que se me pregunta. 
No voy por ahí aireando mi 
ideología, pero tampoco me 
oculto. Estoy comprometido 
porque es mi manera de vivir, 
pero no se trata de una pose, 
me interesan los fenómenos 
humanos que hay a mi alrede
dor, porque mi misión en la vi
da como actor es darme cuenta 
de esos fenómenos y luego in
tentar transmitirlos con mi in
terpretación.

P . ¿ Reniega totalmente de 
Stallone y de ese austríaco de 
apellido impronunciable lla
mado Arnold ?

R . No, es más, algunas pelí
culas sí me gustan, no soy radi
cal en ese sentido, también me

gusta adoptar el papel de es
pectador que se come una 
fuente de palomitas. Hay pelí
culas de ellos que me gustan 
más que otras, aunque detesto 
profundamente la apología de 
la violencia. Prefiero " Rocky " 
a " Rambo ", y me gusta m ás" 
Casi hermanos " que " Des
trucción total ". En cualquier 
caso no dejan de ser películas 
sangrientas de Walt Disney.

P . ¿ Usted cree en el mito 
popular que dice que los gor
dos son más simpáticos que 
los flacos ?

R . No, porque conozco gor
dos que son unos hijos de puta, 
y flacos que son bellísimas per
sonas. El sentido del humor no 
está muy relacionado con la 
gordura, lo que sí es cierto es 
que dentro de este concepto 
hay mucho más hedonismo y 
mucho más placer que en el 
concepto de extrema delgadez.

-64-
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P . En la obra, ¿ hace de 
hombre - cerdo o de cerdo - 
hombre ?

R . En el escenario soy un in
dividuo encerrado en 4 metros 
de existencia que sabe que su 
sacrificio es inmediato e irre
mediable y que no tiene la sufi
ciente valentía para escapar al g 
destino que le ha tocado vivir. S

P . ¿ Qué es lo que perma
nece de esta obra ?

R . El mensaje que transmite 
Raymond Cousse es que re
sulta increíble que el hombre 
explote al hombre de la misma 
manera que el hombre explota 
al cerdo.

P . ¿ Existe una omnipre- 
sencia del cerdo a finales del 
siglo XX ?

* Historias de la puta m ili", su última película, supera ya en recaudación a muchas películas nor
teamericanas

R . El cerdo es un elemento 
básico en todas las culturas, es- 
más, no sé como se puede decir 
que el perro es el mejor amigo 
del hombre, en verdad el cerdo 
debería ser el mejor amigo del 
hombre, porque lo es, y porque 
le ha hecho subsistir a lo largo

r /i
" No voy de provocador, 
lo que pasa es que me 
preguntan y no me gusta 
echar balones fuera".

METAFISICA E HIPERREALISMO EN UN ESCENARIO 
PERFECTAMENTE CONCEBIDO

Poco importa que el texto entresacado de la 
novela de Raymond Cousse "Estrategia para 
dos jamones", resuelto en monólogo bajo el tí
tulo de "El Cerdo", presente altibajos, yendo 
de conceptos metáfisicos sobre la libertad y la 
muerte a otros llenos de hiperrealismo como 
los relativos a la poderosa eyaculación del ma
rrano (diez veces mayor que la del caballo y 
cien veces mayor que la del hombre).

El contenido, la peripecia de la historia de 
un cerdo, cuyo sentido vital se encuentra en 
tener la muerte que se espera de él y propor
cionar buenos bocados de jamón, a unos gusta 
y a otros aburre. Pero donde no hay ninguna 
opinión encontrada es en el excelente trabajo 
actoral de Juan Echanove.

Interpretar el personaje de un cerdo y hacer
lo creíble con una expresión coiporal que bus
ca el gesto verosímil no es algo con lo que se 
atreva cualquier profesional de la escena.

Juan Echanove con este monólogo, que le 
deja exhausto, logra una cima sobre el escena
rio a la que no es fácil subir. El actor hace gala 
de un trabajo de escuela y de un aprendizaje 
adquirido en papeles con grandes figuras de la 
escena como Bódalo o Flotáis o con la es
cuela de Juan Diego" (basada en el principio 
de trabajar veintiséis horas cada día).

El existencialismo y la duda y una vida que 
no quiere vivir en la espiral y que piensa que 
la distancia más corta (y más larga) entre dos 
puntos es la diagonal son puestos en materia 
teatral por un Echanove naturalista sobre un 
escenario perfectamente concebido, en el que 
el trabajo de luces y la música echan una bue
na mano al personaje.

El éxito del actor en "El cerdo" corona el 
trabajo de un equipo y consagra a Echanove 
como una primera figura de la escena actual.

Tos i Loe

P . ¿ Qué es exactamente 
un cerdo ?

R . Es un animal que sufre 
una explotación continua desde 
que nace hasta que muere, cuya 
razón de vida es engordar para 
morir, y que la única manera 
que posee de trascender a su 
especie radica en conseguir una 
calidad óptima del producto 
que luego los humanos se van a 
comer. Por consiguiente un 
cerdo es lo más parecido a un 
hombre.

§ )< D ®  CERDO - HOMBRE

de los tiempos.
P . ¿ Se puede hablar de 

una ética del cerdo dentro de 
la obra ?

R . Eso sería demasiado, sí 
se puede hablar de la ética de 
un hombre que renuncia a su 
entidad de ser humano por ser 
introducido dentro de un siste
ma que le devora de la misma 
manera que el hombre devora 
al cerdo. La ética iría encuadra
da entre lo que el hombre es 
capaz de aceptar o de no acep
tar en base a su existencia, la 
ética del cerdo en este caso es 
una ética completamente hu
mana.

<§»S>® FRANCO

P . Cambiando de tema, ¿ 
qué fondo común tienen el 
sargento Aransibia y Fran
cisco Franco, sus dos últimos 
personajes cinematográficos?

R . El sargento Aransibia 
podría ser un nieto natural de 
Franco ( risas) ,  aunque carece 
de capacidad intelectual para 
ser franquista. Esta película es
tá funcionando muy bien en ta
quilla. La pasada semana esta
ba en cuarto lugar de 
recaudación, por encima de 
muchas películas norteamerica
nas.

P . ¿ Usted no siente interés 
por la estética de revista es
pecializada, por el diseño 
corpóreo del fin de siglo ?

R . En absoluto, y no es que 
esté en contra de nada, parto de 
la base de que cada cual puede 
hacer con su cuerpo lo que le 
plazca, el que quiera destrozar
se la vida en plan " danone " y 
" biomanal " allá él. Yo ahora 
estoy deseando irme a comer
me unas perdices. No sé como 
me sentarán, pero mientras las 
deguste me van a saber a glo
ria.

P . Por último, ¿ le parece 
que terminemos con la frase 
de algún clásico ?

R . Sí, por supuesto, tome 
nota. " C om am os,
bebamos,cantemos y holgue
mos que mañana ayunaremos". 
Es una frase del Romancero 
popular que bien se podría atri
buir a Juan De La Encina. •

•  IGNACIO ARIZAGA
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La emoción del amor te pue
de recargar las pilas con ma
yor fuerza que si lo haces 

con filetes "empanaos". Si además el 
amor implica un poquito de transgresión 
pues mejor que mejor. Lo que esta semana 
te puede poner el humor como siete gatos 
asustados es el trabajo, pero tampoco es 
cuestión de hacer de una paja una viga.
La economía está bajo mínimos, pero a 
vosotros os importa poco porque aún 
mantenéis la osadía de apostar por el futu
ro con optimismo. La salud, ¡bombón!

El rugido de la selva no pude 
ni debe encerrarse en las ma
nías de los que le rodean. Es

ta semana puedes permitirte unos días de 
respiro y ¡hasta de sofoco! si eres capaz 
de entrar en situaciones de jadeo de esas 
en las que se goza más si se deja al cere
bro con menos oxígeno del habitual. No te 
decimos que tu felicidad está en el sexo, 
pero una canita al aire te desfogaría lo su
ficiente como para ver la vida con otra fi
losofía más tranquila que esta que te en
vuelve con su rutina.

TAURO a VIRGO
w La desesperación se te puede 

quitar no esperando la solu
ción de la bonoloto sino aden-

1
No te líes la manata a la cabe
za y tampoco de tires a cual
quier piscina sin saber que

1 »

Por Brujos de Odelot

SAGITARIO
Los cambios con mucho es
fuerzo suelen dar satisfaccio
nes muy agradables, así que 
puedes aprovechar el tirón y 

cambiar de pareja -sólo si tu situación lo 
requiere, sin forzarla, por supuesto-. En 
donde no se atisban cambios es en tus re
laciones socioeconómicas -y mejor que no 
los haya-.
Donde también estás necesitando una 
vuelta es en los "tocinos", que te estás 
quedando más planchado/a que una lami
nilla de papel de estraza.

CAPRICORNIO
Ten mucho cuidado con los 
compañeros que te quieren 
clavar la daga florentina y

trándote en el marasmo de las satisfaccio
nes sensuales que no te han permitido las 
ataduras mentales que te han atenazado 
hasta ahora. La libertad de acción es más 
importante incluso que la de pensamiento. 
Tu felicidad esta semana reside en HACER 
no en contarlo.
La salud te responde, pero no te dejes im
presionar por los cuentos chinos que te lle
van a la hipocondría.

profundidad tiene. Éso que te dicen los as
tros lo puedes aplicar tanto al sexo, a la re
lación amorosa con tu pareja o con las pa
rejas ocasionales, lo puedes aplicar a la 
economía ¡que no rueda muy bien por cier
to!, a tus relaciones sociales -muy prove
chosas si atinas a quien debes pasar la ma
no por el lomo y a quien ponerle cara de 
gato ofuscado-, a tu situación laboral, en la 
que algunos compañeros/as son muy "fou".

el "hay que hacer sangre". Los astros di
cen que no hay que fiarse absolutamente 
de nadie porque donde menos te esperas 
salta la liebre.
La economía no presenta señales de an
gustia, pero tampoco se puede decir que 
se vaya a producir la revolución "capita
lista".
La salud, bien,bien, ra, ra,ra, bien, bien.

GEMINIS | LIBRA
Quítate los gatos que te ara
ñan el estómago, olvida los 
amagos de los grajos, manda

r i El problema reside más en tu 
mollera que en tu cuerpo se
rrano, dicen los astros del cié-

ACUARIO

a paseo a los tigres y sumeeeeeergete en la 
relación amorosa más estable que los astros 
te proporcionan, pero sin adentrarte en las 
selvas sentimentales demasiado enmaraña
das. El privilegio de un géminis esta sema
na no está tanto en el querer como en el 
que le quieran, ¡ele tu higo!
La economía se encuentra en las calmazas 
del mar de los sargazos, pero pronto vendrá 
un viento que la acercará a buen puerto.

lo y
te sales de tu mundo e intentas entender el 
mundo de los demás verás como las cosas 
son mucho más fáciles, no sólo para ti, sino 
también para todos los que tienen que 
aguantar cada día tus "cadacualadas". No te 
metas en "políticas" si no quieres salir he- 
cho/a un "marrache".
Tienes una salud erótica envidiablemente 
irrespetuosa.

La realidad a veces es mucho 
más difícil de como la tenía
mos pensada o planificada,

no se corten en un desfiladero insalvable. 
Lo dicho por el más grande de los astros te 
lo puedes aplicar a la economía fluctuante, 
a las relaciones amorosas ondulantes, a las 
amistades espiralidosas y a la propia situa
ción de tu cabeza en la que se alternan las 
luces y las sombras. Pero estamos seguros 
que, si te paras delante del espejo, te verás 
más feliz que desgaciado/a.

tü)ysE ?O p

CANCER ESCORPIO
Si esta semana quieres que los La recomendación es que no
astros te echen una mano no 
te vistas como el inglés ese

hagas tonterías con tu cuerpo, 
que no sometas a tu organis-

PISCIS
Esta semana te encontrarás 
mucho mejor que las prece 
dentes por el sólo hecho de

que la ha "diñado" con una naranja en la 
boca y vestido con medias y ligueros, o sea 
que los astros van a premiar tu "normali
dad", especialmente la relativa a tu situa
ción eróticoamorososentimental. No corren 
buenos tiempos para que pongas en prácti
ca tu Kamasutra particular, te podrías asti
llar el espinazo.
La economía te puede traer sorpresas agra
dables si no te arriesgas con malos amigos.

mo con torturas chinas, que no comas mas 
de lo la razón dice, que no maltrates tu hí
gado con pelotazos de angustia y que tu es
tabilidad erótica no está para poner en 
práctica todas las lecciones de tu "libro de 
cabecera".
En cambio te podríamos decir que tu eco
nomía presiente algún empujón beneficioso 
y que tu salud laboral anda por el camino 
de la mejora. ¡Renuévate, ja,ja,ja!

quilidad.
Tu situación amorosoerótica no es intere
sante, pero si la mantienes por ese resbala
dero acabarás por desbordarla y machacar
la por la inacción.
Tu salud no tiene puntos negros, pero ten 
cuidado con las ráfagas de viento porque te 
pueden sesgar la garganta con el filo de sus 
corrientes.
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TOL
EDO

Para vender o comprar 
su piso, la solución 

indiscutible,
la tiene usted en su mano

Marcando el 900-102121 .De UNINSY
La em presa de servicios inm obiliarios de 
vanguardia , núm ero uno del sector , con 
más de doce años de gestión im pecable y 
miles de transacciones en su haber. 
U N IN S Y  que le ofrece los más eficaces 
servicios inm obiliarios, así com o la más U N I N S Y

rápida selección, gestión y tram itación 
del m ejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del m ercado hipotecario 
en cada m om ento. Recuerde. Con U N IN S Y  
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
M ás cerca  im posib le .

Nuñez de Balboa, 35 
Telf: 577 61 15 
Fax: 576 39 38

C/ Orense, 12 
Telf: 555 40 11 
Fax: 555 05 17

C/ Goya, 43 
Telf: 435 24 18 
Fax: 576 39 38

C/ Alcalá, 352 
Telf: 377 10 40 
Fax: 267 02 77

C/ Oca, 80 
Telf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93
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ALIAIP,
Industria Gráfica Altaír, S. A.

Carretera nacional IV, 
desvío a Seseña, Km. 2 ,700  

45224 Seseña. Toledo 
Teléfono (91) 895 79 15 

Fax 895 78 33
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EXPOSICIONES

Obra G ráfica Original de
diversos artistas puede ver
se en la galería TOLMO de 
Toledo hasta el 27 de febre
ro.

José Luis Simón expone su 
obra plástica, bajo el título 
de "Confluencias" en la sala 
de exposiciones del palacio 
de B en acazó n  en T oledo. 
Hasta el día 27.

Imágenes 94 es una exposi
ción fo tog ráfica  en la que 
participarán  diversos fo tó 
grafos en tre  los m eses de 
e n e ro  y a b r il en  M ig u e l 
A n g el F o to  S p o t (c a lle  
M artín Gamero,12). Ricar
do M a rtín  y M a n u e la  
B otija  m uestran  sus fo to 
grafías hasta el día 26.

Escuela Taller de R estau
ración de Toledo m uestra 
sus trabajos en la Posada de 
la Hermandad entre el 15 de 
febrero y 5 de marzo.

Juan M ota expone sus óle
os en la sala de exposicio
nes de la  C ám ara  de 
Comercio. Hasta el día 23.

José Luis Carrascosa pre
se n ta  u n a  m u e s tra  de su 
quehacer estético bajo el tí
tulo de "SOMBRAS" en la

Escuela de Artes y Oficios 
de Talavera de la Reina.

"Foto-Press" es una mues
tra fotográfica que se puede 
ver en la Casa de la Cultura 
de T a lav e ra  de la R e ina . 
Hasta el 10 de marzo.

Fidel María Puebla expone 
su última producción pictó
rica en las salas "Picasso" y 
"V e lázq u ez"  del C en tro  
C u ltu ral de la C aja  R ural 
del 14 de feb rero  al 5 de 
marzo.

En el Centro Cultural de 
Buenavista contemplarse la 
exposic ió n  de fo to g rafías  
p re se n ta d a s  al P rem io  
Ciudad de Toledo. Hasta el 
13 de marzo.

M anuel C arrero  expone 
una colección de fotografías 
en la sala de Exposiciones 
de la E sc u e la  de A rtes  
A p lic a d a s  y O fic io s  
Artísticos de Toledo. Hasta 
el 4 de marzo.

Pintoras Toledanas muestran 
su labor en el Centro Cultural

de B uenavista  de 
Toledo.

TEATRO *

El Centro Nacional de 
Nuevas Tendencias 
Escé-nicas representará 
los días 26 y 27 en el te
atro de Rojas de Toledo 
la obra de Francisco 
Nieva "Aquelarre y no
che roja de Nosferatu", 
bajo la dirección de 
Gui-llermo Heras.

T eatro In fa n til. El
dom ingo 27 com ien
zan las m atinales del 
Rojas, a las 12 horas, 
con la puesta en esce

na de "Hanse y Grelel" por 
la compañía La Estrella.

T eatro  en T a la v era . La
C om pañía Calenda pondrá 
en escena la obra de Fermín 
cabal "Travesía", interpreta
da por Santiago Ram os, el 
día 25 , a las 8 de la tarde, 
en la C asa  M u n ic ip a l de 
Cultura.

MUSICA

Víctor Monge "Serrando"
ofrecerá  un concierto  fla 
menco en la Casa Municipal 
de C ultura de Talavera, el 
día 24, a las 8 de la tarde.

FARMACIAS DE GUARDIA

T o le d o
1 9 . .  L a  P l a t a ,  2 3  T a l a v e r a  d e  l a  R e in a

2 0 . .  C a r d e n a l  L o r e n z a n a ,  4  y  E s p a r t e r o s ,  s / n

2 1 . .  R e c o n q u i s t a ,  14

2 2 . .  R e a l  d e l  A r r a b a l ,  16

2 3 . .  A v e n id a  d e  B a r b e r ,  2 6

2 4 . .  U r u g u a y ,  5

2 5 . .  E c u a d o r ,  8
2 6 . .  C a d e n a l  L o r e n z a n a ,  4  y  E s p a r t e r o s ,  s /n

27.. Brive, 4

ESTADIO MUNICIPAL 
'SALTO DEL CABALLO"

Dom ingo 20  de febrero, 17,00 horas

Campeonato Nacional de Liga 93/94 
Segunda División A

C.D.LEGANES 
C.D. TOLEDO

¡TOLEDANO! ¡ANIMA A TU EQUIPO!
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Desde la más remota anti
güedad está muy 
generalizado el 

consumo de bacalao, ya sea 
fresco o curado. Los 

vikingos lo consumían se
co y los bravos 

pescadores vascos de balle
nas fueron los que nos en
señaron a curarlo y a pre

pararlo.

Bacalao para la cuaresmaL
a Cuaresma es 
un tiempo en el 
que la tradición, 
la costumbre o la 
creencia nos reco
m ienda comer 
pescado, especial
mente los días de 

abstinencia de carne, los vier
nes y otras fiestas.

En el sagrado libro del "Le- 
vítico" se dice que "los pesca
dos sin escamas hay prohibi
ción de comerlos"; será porque 
los pescados sin escamas, co
mo la anguila o el congrio, tie
nen parecido con la serpiente, y 
ya sabemos que la serpiente es 
el diabólico reptil que encama 
al diablo. Así que nosotros para 
no perturbar conciencias va
mos a recomendar hoy un plato 
del tradicional "bacalao".

Este suculento bocado pode
mos llamarlo, por ejemplo, 
BACALAO CON NUECES Y 
ALMENDRAS.

mmm in g r e d ie n t e s

raciones, medio kilo de baca
lao, una cebolla hermosa, un 
par de dientes de ajo, veinticin
co o treinta gramos de almen
dras crudas y otros tantos de 
nueces, harina para rebozar, 
buen aceite de oliva y una cu
charada de perejil.

(§>®<§> MANOS A LA OBRA

Cortamos el bacalao en tro
zos grandecitos y lo ponemos a 
desalar en abundante agua al 
menos doce horas antes de po
nernos a realizar el guiso y 
cambiamos el agua un par de 
veces.

Ya puestos a hacer el guiso 
escurrimos bien las tajadas y 
las secamos, las rebozamos en 
la harina y las freímos en abun

dante aceite de oliva. Las colo
camos en una cacerola.

En el mortero machacamos

bien las almendras crudas y pe
ladas, las nueces, los ajos y el 
perejil y unas gotas de aceite 
crudo hasta formar una pasta 
densa y fina. Añadimos esa 
pasta a sobre las tajadas de ba
calao rebozado y frito que te
nemos en la cacerola.

En un poquito de aceite so
freímos la cebolla cortada en 
rodajitas finas; cuando ya va 
dorando añadimos una cucha- 
radita de harina y removemos 
con una cuchara de palo. Cuan
do ya está fritita añadimos un 
vaso de agua a la sartén y 
cuando da un hervor lo añadi
mos a la cazuela del bacalao. 
Tapamos y dejamos cocer unos 
veinte minutos, hasta que tome 
el punto. •

•  GOURM ET... TOCNecesitaremos, para cuatro

De las comidas de 
cuaresma, e l bacalao 
se lleva un buen punto 
gastronómico
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Sabemos cómo hacer para que 
todos nuestros productos siempre salgan 

igual de buenos. Sabemos cómo conseguir 
el justo punto ,Üe sal y curación. 

Sabemos lo que tenemos que hacer para

conseguir ese sabor tradicional que 
tanto gusta. Por eso quienes nos conocen 
confian en Navidul.
Cuando quiera un buen jamón vaya sobre 
seguro. En Navidul no dejamos nada al azar.

El sabor que no cam bia.
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El Parque Nacional 
de las Tablas de Dalmlel, 
una de las zonas húmedas 

más importantes de 
Europa, derivada de las 

singulares características 
de su vegetación y del 
hecho de constituir un 

excepcional hábitat para
las aves acuáticas.

Las Lagunas de Ruidera, 
con sus 16 lagunas, 

componen un sistema
de terrazas travemíticas 

único en la Península 
Ibérica. La riqueza 

de su marco vegetal 
y de avifauna, unido a 

la calidad de sus paisajes, 
merecen este trato 

excepcional.

Lo hemos conseguido.
El primer programa ecológico y agroambiental de ayuda para la recuperación 

de espacios naturales que concede la CEE lo hemos conseguido para Castilla-La Mancha.
Con un fondo de 16.200 millones de Pts., para compensar las rentas de aquellos 

agricultores que decidan reconvertir sus explotaciones 
reduciendo el consumo de agua.

• 26.000 Pts./ha. para el 50% de reducción.
• 43.000 Pts./ha. para el 70% de reducción.
• 60.000 Pts./ha. para el 100% de reducción

Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
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